
Мошенников 
отправили 
в глубокий 
аккаунт
Деньги клиентов «Авито» 
исчезали по звонку

В сервисе «Авито»  обнаружена 
новая уязвимость. Используя 
технологию подмены номера те-
лефона, мошенники могли полу-
чить доступ к аккаунту пользова-
теля при продаже товаров через 
«Авито Доставку» и вывести день-
ги. В компании утверждают, что 
уже запрашивают для идентифи-
кации клиентов дополнительные 
данные. Но с такой проблемой 
могут столкнуться и другие сер-
висы, которые используют для 
идентификации только номер 
телефона клиента, предупре-
ждают эксперты, отмечая необ-
ходимость внедрения более про-
двинутых технологий.

Проблему в системе идентифи‑
кации клиентов «Авито», которая 
позволяла мошенникам получать 
доступ к аккаунтам пользователей 
и выводить деньги за товары, про‑
данные через сервис «Авито Достав‑
ка», обнаружил пользователь Pikabu.

В декабре 2020 года он продал 
на «Авито» товар за 119 тыс. руб. То‑
вар передали Boxberry, а когда поку‑
патель получил его, на счет продав‑
ца должна была поступить оплата. 
Но в этот момент аккаунт взломали. 
После восстановления доступа ока‑
залось, что все данные сменены, а де‑
нег на счету уже нет.

По версии пострадавшего, взлом 
произошел из‑за того, что в наклад‑
ной Boxberry был указан его но‑
мер телефона. Дело в том, что для 
идентификации владельца аккаун‑
та достаточно было звонка с номе‑
ра, привязанного к профилю «Ави‑
то», в службу поддержки компании. 
Получается, что мошенник, облада‑
ющий данными из накладной, мог 
позвонить в «Авито» от лица продав‑
ца с помощью подмены номера и по‑
лучить доступ к аккаунту, полагает 
пользователь Pikabu.

Подделывая номера, злоумыш‑
ленники могут выдать себя за кли‑
ента при обращении в службу под‑
держки, подтвердили „Ъ“ в «Авито». 
Там заверили, что уже решили про‑
блему, поменяв правила для опера‑
торов. Теперь при обращениях кли‑
ентов по телефону они запрашивают 
дополнительные данные.

Как именно мошенники получи‑
ли номер, доподлинно неизвестно. 
Информация в накладной посылки 
видна отправителю и получателю, 
покупатель знает номер отправления 
и номер телефона продавца, поясня‑
ет руководитель направления «Пись‑
ма и посылки» Boxberry Екатерина 
Коновалова. Но, по ее словам, ком‑
пания уже работает над устранением 
уязвимости — «в ближайшее время 
покупатель будет получать только но‑
мер накладной». Госпожа Коновалова 
признает, что доступ к данным о по‑
сылках есть и у «некоторых сотрудни‑
ков Boxberry». Однако, подчеркивает 
топ‑менеджер, они несут материаль‑
ную ответственность и подписывают 
обязательство о неразглашении пер‑
сональных данных клиентов и ком‑
мерческой тайны.
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Жозепу Боррелю  
предъявлены тяжкие унижения
Европарламент скандально встретил вернувшегося из Москвы переговорщика
Россия не  оправдала 
 ожиданий  Евросоюза, 
«так и не став совре-
менной демократией». 
Об этом заявил, выступая 
в Евро парламенте, гла-
ва внешнеполитической 
службы ЕС Жозеп Бор-
рель. Он дал понять, что 
готов инициировать рас-
ширение санкций против 
России. Выступление рез-
ко контрастировало с тем, 
что дипломат говорил 
на прошлой неделе, нахо-
дясь с визитом в Москве. 
По всей видимости, смене 
тональности способство-
вал шквал критики со сто-
роны европейских поли-
тиков, которые обвинили 
Жозепа Борреля в согла-
шательстве с Москвой, 
сочли его поведение 
в ходе визита унизитель-
ным и призвали к немед-
ленной отставке.

Перед полупустым из‑за 
коронавируса залом Ев‑
ропарламента верховный 
представитель ЕС по внеш‑
ней политике и политике 
безопасности Жозеп Бор‑
рель оказался не впервые. 
Но никогда раньше его 
не встречали там настолько 
недружелюбно. По итогам 
визита господина Борреля 
в Москву и встречи с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым 
(см. „Ъ“ от 6 февраля) группа 
из 81 депутата Европарла‑
мента (всего их 705) обрати‑
лась к председателю Евро‑
комиссии Урсуле фон дер 
Ляйен с призывом отпра‑
вить главу европейской ди‑
пломатии в отставку. По сло‑
вам депутата из Польши 
Эльжбеты Крук, то, как го‑
сподина Борреля приняли 
в Москве, вообще стало од‑
ним из «величайших униже‑
ний в истории Евросоюза». 
Она имела в виду, в част‑
ности, высылку из России 
во время визита господина 
Борреля немецкого, швед‑
ского и польского дипло‑
матов, на что европейский 
представитель, по мнению 
многих евродепутатов, по‑
чти не отреагировал, при‑
том что в Евросоюзе это 

восприняли как пощечину 
(см. „Ъ“ от 9 февраля).

Господин Боррель в долгу 
не остался и обвинил оппо‑
нентов в потере связи с ре‑
альностью. В свою защи‑
ту на этом растянувшемся 
на два часа собрании он вы‑
ступил дважды — сначала 
с жесткой программной ре‑
чью об отношениях с Росси‑
ей, а в заключение — в сво‑
бодной форме, не стесняясь 
в выражениях и на родном 
испанском языке.

Официальная часть вы‑
ступления Жозепа Борреля 
была тщательно подготовле‑
на заранее и развивала клю‑
чевые тезисы, опублико‑
ванные еще в понедельник. 
Дипломат напомнил, что 
отношения между Россией 
и Евросоюзом пережили це‑

лую серию трансформаций 
(отсчет господин Боррель 
вел с начала 1990‑х годов), 
по итогам которых общего 
пространства «от Лиссабо‑
на до Владивостока» не по‑
лучилось, а «в отношениях 
укоренилось глубокое недо‑
верие». Россия, с некоторым 
сожалением отметил госпо‑
дин Боррель, не оправда‑
ла ожиданий, так и не став 
«современной демокра‑
тией». А в последние годы 
и вовсе вышло так, что фун‑
дамент российско‑европей‑
ских отношений лишился 
сразу нескольких краеуголь‑
ных камней. РФ и ЕС более 
не сотрудничают на восточ‑
ноевропейском направле‑
нии из‑за конфликта на Ук‑
раине, в Приднестровье, 
а теперь и в Белоруссии, 

экономические связи подо‑
рваны, политический диа‑
лог фактически заморожен 
с 2014 года, а зеленые техно‑
логии уже существенно из‑
менили взгляды на энерге‑
тическое сотрудничество, 
которое еще недавно было 
основой стратегических 
взаимоотношений. Все это, 
как добавил Жозеп Боррель, 
произошло на фоне ухудше‑
ния «внутриполитическо‑
го климата» в РФ и истории 
с отравлением оппозицио‑
нера Алексея Навального.

«Вот в таких условиях я ре‑
шил поехать на прошлой не‑
деле в Москву,— напомнил 
господин Боррель.— Этот 
визит представлял очевид‑
ный риск, и я принял его 
на себя». По словам дипло‑
мата, цели было две. Во‑пер‑

вых, «с глазу на глаз, лицом 
к лицу поднять вопросы, 
которые волнуют европей‑
цев: по правам человека, 
по политическим свобо‑
дам». «Я сделал это, и им это 
не понравилось»,— коротко 
заметил выступающий, дав 
понять, что беседа с Серге‑
ем Лавровым была жесткой 
и едва ли не на повышен‑
ных тонах. Во‑вторых, отме‑
тил он, нужно было понять, 
заинтересованы ли вообще 
«российские власти» в ис‑
правлении нынешней ситу‑
ации. В итоге глава европей‑
ской дипломатии сделал 
вывод, что нет, не заинтере‑
сованы: «У меня не было ил‑
люзий до визита, и я тем бо‑
лее обеспокоен после него».

В Европарламенте го‑
сподин Боррель настаи‑

вал: отказываться от ви‑
зита в Москву не стоило. 
«Мы не можем отказаться 
от разговоров»,— объяснил 
он, напомнив, что следует 
разделять простых росси‑
ян и «нынешнюю структуру 
власти в России». Свои на‑
блюдения об образе мысли 
руководства РФ дипломат 
охарактеризовал так: дис‑
куссия о правах человека 
и в целом европейская либе‑
рально‑демократическая си‑
стема воспринимаются «как 
угроза их существованию», 
а в отношениях с Европой 
взят курс на долгосрочное 
размежевание. Причем как 
раз в то время, когда закла‑
дывается динамика между‑
народного взаимодействия 
на это столетие. «Мы нахо‑
димся на историческом пе‑
рекрестке в отношениях 
с Россией. Выбор, который 
мы сделаем, определит ме‑
ждународную динамику 
сил в этом веке. Будет ли ЕС 
продвигаться к более коо‑
перативной или более по‑
ляризованной модели в от‑
ношениях с Россией, будет 
ли основываться на откры‑
тых или закрытых общест‑
вах»,— пояснил господин 
Боррель.

«Выводы из визита» тем 
не менее звучали относи‑
тельно взвешенно. По сло‑
вам господина Борреля, 
он «озабочен перспектива‑
ми российских властей», 
но намерен способствовать 
сотрудничеству между РФ 
и ЕС «там, где это совпада‑
ет с европейскими интере‑
сами» (такой пункт и сейчас 
фигурирует в официальной 
доктрине Евросоюза по Рос‑
сии). Россия, как напом‑
нил выступающий, остает‑
ся крупнейшим соседом ЕС, 
с которым следует «избе‑
гать конфронтации», а так‑
же — все‑таки — «европей‑
ской страной», а потому 
контакты с российским об‑
ществом также следует со‑
хранять. Дальнейшие шаги 
будут обсуждаться всеми 27 
членами ЕС.
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Враг будет разбит,  
победа будет за банком
ЦБ впервые провел дистанционные 
антихакерские учения

Банк России подвел итог проведенным 
в конце прошлого года киберучениям 
и раздал поднадзорным организациям 
рекомендации по совершенствованию 
системы отражения угроз информбез-
опасности (ИБ). Пока тестирование до-
бровольное, и одни банки  используют 
его, чтобы показать регулятору свою 
надежность, а другие — чтобы проверить 
свои системы безопасности. Однако ЦБ 
уже дал понять, что планирует заменить 
киберучениями прежние проверки ИБ. 
И когда это произойдет, по мнению экс-
пертов, выявленные нарушения могут 
заметно ухудшить риск-профиль кре-
дитной организации.

Как стало известно „Ъ“, Банк России под‑
вел итоги киберучений, которые прошли 
в ноябре—декабре прошлого года. По сло‑
вам представителей нескольких круп‑
ных банков, отчеты с результатами учений 
им пришли из ЦБ уже в этом году. В доку‑
ментах регулятора содержались оценки 
готовности банков к отражению киберуг‑
роз и рекомендации по улучшению проце‑
дур реагирования на них. По словам участ‑
ников рынка, в киберучениях принимали 
участие два десятка крупнейших банков, 
а также Московская биржа.

Как рассказали „Ъ“ в Банке России, в про‑
шедших киберучениях добровольно приня‑

ли участие 22 поднадзорные организации. 
«Мы моделировали несколько актуальных 
сценариев компьютерных атак в дистанци‑
онном режиме. С одной стороны, проверя‑
лась возможность противостоять этим атакам 
подразделений информационной безопас‑
ности и информационных технологий бан‑
ков, с другой — наша готовность оперативно 
взаимодействовать и устранять возникшие 
проблемы»,— пояснили в ЦБ. По результатам 
киберучений регулятор дал участникам реко‑
мендации по улучшению систем ИБ.

По словам директора департамента ин‑
формационной безопасности МКБ Вячеслава 
Касимова, в ходе учений отрабатывались раз‑
личные ситуации реагирования на инциден‑
ты и тестировались процедуры взаимодей‑
ствия с Банком России. «Акцент был сделан 
на вопросах предупреждения хищений де‑
нежных средств с корсчетов банков и вирус‑
ные атаки, а также на максимально быстром 
реагировании подразделений информаци‑
онной безопасности и качестве взаимодейст‑
вия с ФинЦЕРТ Банка России»,— пояснил он.

Однако пользу от киберучений каждый 
банк оценивает по‑своему. «Нам было важ‑
но проверить себя, узнав мнение регулято‑
ра и проверив процедуры реагирования»,— 
отметил Вячеслав Касимов.
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Вершитель судей 
человеческих
Чем Владимир Путин окрылил судейский корпус

9 февраля президент России  Владимир 
Путин в режиме видеоконференции 
встретился с большим количеством су-
дей общей юрисдикции и арбитражных 
судов. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников констатирует, что 
президент проанализировал их деятель-
ность за 2020 год и, чтобы они не счи-
тали себя такими уж независимыми, 
 поставил им задачи на 2021 год.

В начале своего вступительного слова, 
которое президент переписывал, видимо, 
прямо даже и перед самым началом встречи 
(листочки речи были обработаны его почер‑
ком и с той, и с другой стороны), Владимир 
Путин, отдавая должное судьям, сравнил 
их деятельность, а точнее «подвижнический 
труд», с работой врачей во время пандемии.

Да, можно твердо сказать: судьи не подве‑
ли своего верховного главнокомандующего 
за истекший период.

— Вызывает огромное уважение,— отме‑
тил Владимир Путин,— что судебная систе‑
ма нашей страны в тяжелый период распро‑
странения инфекции не перешла в режим 
торможения. В некоторых странах так 
и было: до 50% дел было перенесено на гора‑
здо более поздние сроки. А наша система, на‑
против, действовала без перебоев.

Да и как перейти в режим торможения по‑
сле того, как набран такой темп?

— Суды проявили верность своей высокой 
миссии и, невзирая на риски, связанные с эпи‑

демией,— подчеркнул президент,— с макси‑
мальной отдачей работали, защищая права 
граждан, интересы общества и государства.

В сложившейся ситуации логичнее было 
бы выбрать все‑таки одно из трех или хотя 
бы из двух.

— Достаточно сказать, что в прошлом 
году было рассмотрено больше дел, чем 
в 2019‑м, в том числе потому, что граждане, 
бизнес стали чаще обращаться именно за су‑
дебной защитой, и это подтверждает рост 
доверия к судебным процедурам,— продол‑
жил Владимир Путин.

Уже очевидно, что главным судейским 
достижением президент считает количест‑
во приговоров, но стоило ли повторять эту 
ставшую за пару минут очевидной мысль не‑
сколько раз подряд?

Но все‑таки мысль получила развитие:
— Важно отметить также, что качество 

правосудия при возросшей нагрузке оста‑
валось высоким и, более того, продолжа‑
ло совершенствоваться. Замечу, что это 
не только наша оценка: согласно отчету той 
же Европейской комиссии, опубликованно‑
му в ноябре прошлого года, российские суды 
продемонстрировали один из лучших пока‑
зателей среди стран Совета Европы. У нас 
к ним много вопросов (а какие? — А. К.), 
у них — к нам (тут более понятно.— А. К.), 
но это объективная оценка.
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На российскую валюту 
скинулись нефть, ЦБ 
и нерезиденты

09  Авторынок 
включает заднюю 
Продажи машин  
быстро не восстановятся

10  Пандемия аптекает 
Покупатели не пожалели денег 
на иммуномодуляторы

деловые  
новости

Глава внешнеполитической службы ЕС Жозеп Боррель разъяснил членам Европарламента,  
что просто обязан был съездить в Москву и «с глазу на глаз, лицом к лицу поднять там вопросы,  
которые волнуют европейцев»  ФОТО REUTERS

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,8

миллиарда долларов составило положительное сальдо счета текущих операций платежного 
баланса РФ в январе 2021 года, оценил ЦБ. По сравнению с январем 2020 года показатель снизился на 36%. 
Причина этого — во многом «сокращение экспорта товаров из-за менее благоприятной ценовой конъюнктуры 
рынка углеводородов». «Импорт товаров и совокупное отрицательное сальдо других компонентов счета теку-
щих операций были близкими к уровням января предыдущего года»,— поясняют в ЦБ, подтверждая более 
быстрое восстановление импорта по сравнению с экспортом, о чем писал „Ъ“. Сжатие профицита текущего 
счета способствовало снижению чистого оттока капитала — до $8 млрд против $9,1 млрд в январе 2020 года.

КРЕДИТОВАНИЕ

Ипотека не устает расти

Низкие ставки по ипотеке продол-
жают подогревать спрос на нее — 
по предварительным оценкам ДОМ.
РФ и Frank RG, в январе объемы 
выдачи жилищных кредитов соста-
вили 265 млрд руб. Для первого ме-
сяца года, который из-за длинных 
новогодних праздников традицион-
но характеризуется низкой активно-
стью жилищного кредитования, это 
стало рекордом за всю историю на-
блюдения — рост по сравнению 
с январем 2020 года составил 40% 
(тогда — 192,8 млрд руб.). Количе-
ство кредитов выросло на 23% в го-
довом выражении, составив 96 тыс. 
По сравнению же с декабрем 2020 
года январские показатели впол-
не ожидаемо снизились более чем 
вдвое (с 560 млрд руб.). В целом 
за 2020 год, по данным ЦБ и ДОМ.
РФ, объем жилищного кредитова-
ния составил 4,3 трлн руб.— в пол-
тора раза выше 2019 года. 

При продолжении такой дина-
мики в ДОМ.РФ ожидают, что по-
казатели первого квартала окажут-
ся лучше прошлогодних. Январ-
ский рост (как, впрочем, и динами-
ка практически всего года) объяс-
няется рекордно низкими ставка-
ми по ипотеке — сейчас они при-
мерно на 1 процентный пункт ниже, 
чем  годом ранее (7,85–8,05%). 
Свою лепту вносит и программа 
льготной ипотеки под 6,5% (хотя 
по рыночным условиям выдает-
ся около 70% всех жилищных зай-
мов) — как рассказал вчера на кон-
ференции «Итоги рынка недвижи-
мости» замгендиректора ДОМ.РФ 
Денис Филиппов, банки выдали бо-
лее 370 тыс. таких кредитов более 
чем на 1 трлн руб. Активнее всего 
кредитовались в рамках программы 
жители Москвы (53 тыс. займов на 
295,4 млрд руб.), Санкт-Петербурга 
(почти 40 тыс. на 146,7 млрд руб.) 
и Московской области (25 тыс. 
на 93,6 млрд руб.).

Напомним, программа была 
запущена в мае прошлого года 
и должна была работать до 1 но-
ября 2020 года, однако ее про-
длили до 1 июля 2021 года. Сей-
час обсуждается новая пролонга-
ция программы, однако пока вла-
сти склоняются к тому, что ее сто-
ит оставить лишь в некоторых реги-
онах с наиболее сложной ситуаци-
ей на рынке жилья, иначе, как ра-
нее отмечали в ЦБ, она потеряет 
свою социальную направленность. 
При принятии решения о продолже-
нии программы льготной ипотеки, 
отметил вчера глава Минэкономи-
ки Максим Решетников в ходе сво-
его выступления в Госдуме (см. ма-
териал на этой же странице), нуж-
но учитывать не только уровень 
цен, поскольку в ряде субъектов 
РФ программа вызвала перегревы 
рынка, но и уровень доходов насе-
ления той или иной территории.

Евгения Крючкова
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Российская экономика, испы-
тавшая в 2020 году спад на 3,1%, 
оказалась устойчивее к послед-
ствиям пандемии, чем экономи-
ки многих развивающихся стран, 
отметил Международный валют-
ный фонд в вышедшем вчера 
страновом отчете. Среди при-
чин этой устойчивости — то, что 
до сих пор многие эксперты на-
зывали недостатками структуры 
экономики РФ: относительно не-
большой размер сектора услуг 
и большая доля госсектора с га-
рантированной занятостью. Рос-
сийские эксперты к этому переч-
ню добавляют еще один неодно-
значный фактор — низкую вовле-
ченность российской экономики 
в цепочки создания добавленной 
стоимости товаров и услуг.

Международный валютный 
фонд (МВФ) в своем отчете отме-
тил усилия российских властей по 
преодолению «коронакризиса». 
Это, в частности, стоившие бюдже-
ту 4,5% ВВП меры поддержки эконо-
мики и населения, а также сниже-

ние Центробанком ключевой став-
ки (с 6,25% на начало 2020 года до 
нынешних 4,25%). При этом, судя по 
докладу, в фонде считают, что от бо-
лее глубокого падения российскую 
экономику спасли несколько дру-
гие факторы — неразвитая сфера ус-
луг и большой госсектор. Помогло 
и то, что ограничения по большей 
части не коснулись промышлен-
ных предприятий. Выступавший 
вчера в Госдуме глава Минэкономи-
ки Максим Решетников заявил, что 
без принятых властями мер паде-
ние ВВП было бы минимум на 2,5 

процентного пункта большим — не 
3,1%, а более чем 5,5%.

На 2021 год МВФ подтвердил 
свой прогноз роста ВВП России 
в 3%. В фонде призывают россий-
ские власти сохранять стимулиру-
ющую политику для поддержки за-
нятости и ожидают, что восстанов-
ление экономики ускорится к се-
редине года. Рекомендации у МВФ 
нашлись и для ЦБ — считая ны-
нешнее ускорение инфляции вре-
менным (в январе в годовом выра-
жении она составила 5,2% при це-
левых 4%), в фонде видят потенци-

ал для снижения ключевой ставки 
еще на полпункта.

Отдельный раздел доклада по-
священ темпам потенциального 
(максимально возможного) роста 
экономики. В фонде констатиру-
ют существенный разрыв выпуска 
в 2020 году вследствие жестких ве-
сенних локдаунов и мягких ограни-
чений экономической активности 
в дальнейшем — и предполагают, 
что влияние этого фактора на ВВП 
будет долгосрочным. В 2021 году 
ограничить рост валового продук-
та могут всплеск банкротств после 
окончания моратория, недоинве-
стирование в модернизацию мощ-
ностей и долгосрочный рост безра-
ботицы. В результате в 2021 году раз-
рыв между возможным и реальным 
ростом ВВП сохранится на уровне 
2020 года (2–3%) и сузится до 0,5% 
лишь к 2025 году. При этом потен-
циальный годовой рост оценивает-
ся аналитиками фонда в 1,6%. В РФ 
ранее высказывались противопо-
ложные допущения — о недооцен-
ке потенциального роста ВВП и воз-

можном превышении им уровня 
в 2% в год (см. „Ъ“ от 2 февраля).

Глава Центра конъюнктурных ис-
следований Института статистиче-
ских исследований и экономики 
знаний НИУ ВШЭ Георгий Остапко-
вич отмечает, что спад российской 
экономики действительно стал од-
ним из наименее глубоких (кроме 
Китая). Он согласен с выводом МВФ 
о том, что помимо программ по-
мощи смягчить падение позволи-
ла высокая доля госсектора. По дан-
ным ФАС, созданная госорганиза-
циями доля добавленной стоимо-
сти в структуре ВВП равна примерно 
65%. В развитых странах доля мало-
го бизнеса составляет 40–50%, в Рос-
сии — лишь 22%. Другим фактором 
стала относительно низкая вовле-
ченность российской экономики 
в цепочки создания добавленной 
стоимости торгуемых товаров и ус-
луг (кроме добычи и других сырье-
вых секторов).

Татьяна Едовина,  
Вадим Вислогузов,  
Олег Сапожков

У госсектора выявлен антивирусный эффект
Структура российской экономики сдержала темпы ее спада

Глава Минэкономики Максим Ре-
шетников, выступая перед де-
путатами Госдумы в ходе прави-
тельственного часа, рассказал 
о результативности антикризис-
ных мер правительства, позво-
ливших удержать падение ВВП. 
Дальнейшая стратегия восста-
новления и роста национальной 
экономики, по словам чиновни-
ка, должна быть системной и ба-
зироваться на трех составляю-
щих — перезапуске инвестици-
онного цикла, росте доходов на-
селения и повышении экспорт-
ного потенциала РФ. Послед-
ние два фактора де-факто долж-
ны обеспечить спрос на резуль-
таты инвестактивности, впрочем, 
внутренний спрос остается по-
давлен многолетним снижени-
ем реальных доходов населения, 
а ускорение внешних поставок — 
«социальными» ограничениями 
для экспортеров.

Спад ВВП РФ в 2020 году без анти-
кризисных мер превысил бы 5,5% 
вместо 3,1%, сообщил вчера на пра-
вительственном часе в Госдуме гла-
ва Минэкономики Максим Решетни-
ков. «Вклад антикризисных мер под-
держки в рост экономики составляет 
2,5 процентного пункта»,— добавил 
он. Впрочем, по оценкам МВФ, анти-
кризисную активность правитель-

ства поддержали накопленные ре-
зервы, но в дальнейшем их влияние 
на восстановление экономики ослаб-
нет, а потери будут тормозить рост до 
2025 года (см. текст на этой странице).

Правительство, впрочем, уже не-
однократно заявляло, что не рассчи-
тывает на бюджетные расходы и го-
сударственный спрос как источник 
роста. Как сообщил вчера Максим 
Решетников, его драйверами долж-
ны стать перезапуск инвестцикла, 
рост доходов населения и экспорт-

ного потенциала российских компа-
ний — ни один из этих драйверов не 
будет работать без остальных, поэто-
му Минэкономики обсуждает «ком-
бинированную» поддержку и пред-
ложения, и спроса. 

Так, по оценке Минэкономики, 
инвестиции обеспечат только треть 
ускорения роста ВВП на горизонте 
до 2030 года. Напомним, что прави-
тельство в течение 2020 года обсуж-
дало с бизнесом меры поддержки 
для стимулирования частных инве-

стиций. В целом правительство гото-
во обеспечить комплексную господ-
держку инвестпроектам в зависимо-
сти от их эффективности и востребо-
ванности государством (см. „Ъ“ от 9 
декабря 2020 года) за счет механиз-
ма соглашений о защите и поощре-
нии капвложений (СЗПК, гарантиру-
ет неизменность условий инвести-
рования и возможность финанси-
ровать инфраструктуру за счет буду-
щих налогов; уже заключены 26 со-
глашений на 1 трлн руб.). При этом 
Минэкономики продолжает после-
довательно расширять границы при-
менения СЗПК: так, в них смогут уча-
ствовать высокотехнологичные про-
екты вторичной переработки нефти 
(ведомство определило их перечень; 
см. «Ъ-Онлайн»). В 2021 году в фоку-
се будут региональные инвестиции, 
в планах — запуск региональных 
СЗПК и программ комплексного раз-
вития территорий для развития ин-
фраструктуры и обновления жилищ-
ного фонда.

Впрочем, инвестактивность будет 
прямо зависеть от внешнего и вну-
треннего спроса, с которым в рос-
сийской экономике есть сложности. 
Внутренний должен обеспечить рост 
доходов населения, внешний — сти-
мулирование экспорта. Предпола-
гается, что вклад первого обеспечит 
более половины роста ВВП, но для 

этого реальные доходы должны ра-
сти не ниже 2,5% в год. Однако 2020 
год принес очередной их спад в 3,5%. 
В Минэкономики ждут, что рост до-
ходов возобновится во второй поло-
вине 2021 года за счет восстановле-
ния докризисной занятости. Одно-
временно министерство планиру-
ет повышать производительность 
труда и, как следствие, зарплаты — 
к участию в профильном нацпроек-
те в феврале присоединились еще 
девять регионов (Архангельская, 
Брянская, Кировская области и др.). 
При этом ранее в Минэкономики от-
мечали сокращение доходов от пред-
принимательства и рост доли соци-
альных трансфертов (с 16% до 22%) 
в доходах населения; Кремль же вче-
ра опроверг наличие планов по но-
вому их увеличению на 500 млрд 
руб. в 2021 году.

Росту же внешнего спроса — на 
него ориентирован скорректирован-
ный осенью нацпроект по экспор-
ту — могут помешать «социальные» 
ограничения внешних поставок для 
регулирования внутренних цен (как 
в случае с экспортом зерна). Однако 
эту ошибку правительство, видимо, 
учло: вчера Максим Решетников под-
твердил отказ расширять ценовое го-
срегулирование, объяснив это ри-
ском возникновения дефицитов.

Диана Галиева

Треть — инвестиции, остальное — спрос
Минэкономики хочет собрать все составляющие роста

Главу Минэкономики Максима Решетникова  
отделяют от экономического роста проблемы  
внутреннего и внешнего спроса  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

ВКЛАД ОСНОВНЫХ КОМПОНЕНТОВ В РОСТ/ПАДЕНИЕ ВВП РФ (%)   ИСТОЧНИК: МВФ.
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Очередная порция макроэко-
номической статистики Росста-
та за 2020 год позволяет сделать 
выводы о том, как очередной кри-
зисный год повлиял на структу-
ру доходов граждан и их исполь-
зование. Они оказались мало от-
личны от типичных сдвигов, про-
изошедших в предыдущий кри-
зис 2015–2016 годов, в этот раз 
зависимость населения от госвы-
плат стала больше, а высокодо-
ходных возможностей для сбере-
жений — меньше.

В доходах граждан, по данным 
Росстата, уменьшалась доля посту-
плений, полученных гражданами 
без помощи государства. Так, дохо-
ды от предпринимательства сокра-
тились с 6% в 2019 году до 5,2% в 2020 
году; от собственности — c 5,1% до 
4,3%; прочие (в основном теневые) 

денежные поступления — с 12,3% 
до 10,6% соответственно. Снижалась 
и доля оплаты труда, которая прихо-
дится на иностранцев, физлиц и ин-
дивидуальных предпринимателей. 
Так, доля оплаты труда в доходах за 
2020 год выросла до 58,9% с 57,7%, а ее 
часть, приходящаяся на зарплату ра-
ботников организаций, в основном 
за счет повышенных ковидных вы-
плат подскочила до 42,1% с 40,6%. На 
этом фоне доля социальных выплат 
в доходах граждан выросла с 18,9% 
в 2019 году до 20,1% в 2020 году.

Именно увеличение таргетиро-
ванной социальной поддержки наи-
менее обеспеченных граждан по-
зволило Росстату зафиксировать не-
которое снижение расслоения по 
доходам. «В 2020 году, по предвари-
тельным данным, на долю 10% наи-
более обеспеченного населения 

(к ним Росстат относит людей с до-
ходами от порядка 70 тыс. руб. в ме-
сяц.— „Ъ“) приходилось 29,9% обще-
го объема денежных доходов (в 2019 
году.— 30,2%), а на долю 10% наиме-
нее обеспеченного населения — 
2,1% (2%)»,— сообщает ведомство. 

В то же время уже в четвертом 
квартале 2020 года, по оценке Иго-
ря Полякова из ЦМАКП, номиналь-
ные доходы от предприниматель-
ства и собственности оказались на 
уровне четвертого квартала 2019 
года, а ненаблюдаемые (прочие) по-
ступления даже сравнялись с ними 
в реальном выражении, что может 
быть частью объяснения роста дохо-
дов на фоне снижения зарплат в кон-
це 2020 года (см. „Ъ“ от 29 января). Как 
уже писал „Ъ“, потребительские рас-
ходы домохозяйств в 2020 году снизи-
лись на 8,7%. При этом доля потребле-

ния товаров и услуг в расходах граж-
дан оказалась по итогам года на уров-
не 76,1%, что ниже показателей 2015 
и 2016 годов (77,2% и 77,5%), против 
79–81% в 2017–2019 годах. При этом 
по тратам за рубежом (1,2% всех рас-
ходов уходило на онлайн-покупки 
и траты с карточек непосредственно 
за границей против 3% в 2019 году) 
2020 год сравним с 2015 годом. В то 
же время доля обязательных плате-
жей, куда входят налоги, выплаты 
задолженности по кредитам без уче-
та прочих расходов, составила 13,3%, 
оказавшись, по оценке господина По-
лякова, максимальной за восемь лет.

Отдельный интерес представля-
ет доля доходов, направлявшихся на 
сбережения в 2020 году, к которым 
Росстат относит «прирост (уменьше-
ние) вкладов, приобретение цен-
ных бумаг, изменение средств на 

счетах индивидуальных предпри-
нимателей, приобретение недвижи-
мости… наличные деньги на руках 
за минусом изменения задолженно-
сти по кредитам и величины реали-
зации финансовых активов…». На 
увеличение сбережений граждане 
в 2020 году направили 8,4% доходов 
против 3,9% в 2019 году. Из 8,4% 4,4% 
(2,7 трлн руб.) составил прирост на-
личных рублей и валюты, а еще 2,4–
2,5% пришлось на покупку недви-
жимости. В кризис 2015–2016 годов 
поведение граждан было похожим, 
на сбережения отправлялись 9,1% 
и 8,8% доходов. Впрочем, доля вло-
жений во вклады и другие органи-
зованные финансовые инструмен-
ты из-за большей доходности (и, воз-
можно, уровня доверия финансовой 
системе) была заметно выше.

Алексей Шаповалов

Время протянуть руки
В 2020 году граждане сократили финансовую независимость от государства
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Нужно особое мужество, чтобы признать: и эти 
бывают в чем-то правы.

— В частности,— заявил президент,— эксперты 
Еврокомиссии единодушно сочли российскую су-
дебную систему наиболее оперативной, техноло-
гически развитой и наименее финансово затрат-
ной для граждан.

Про остальные критерии, видимо, в следую-
щий раз.

— Да, разумеется, наша судебная система пока-
зала способность быстро адаптироваться к совер-
шенно новым условиям (особенно в последнюю 
пару недель.— А. К.), это совершенно очевидная 
вещь,— заметил Владимир Путин.— Но отмечу осо-
бо, что это был осознанный добровольный выбор 
именно самого судейского сообщества, самих су-
дов, ведь буквально в самом начале пандемии пре-
зидиумом Верховного суда и президиумом Сове-
та судей были приняты два совместных постанов-
ления с рекомендациями о порядке работы судов 
в новых условиях.

Суды по сути сформировали для себя новые ко-
дексы чести, расставляя приоритеты.

— Эти документы,— продолжил президент,— 
содержали перечни категорий дел, рассмотрение 
которых не может быть приостановлено или отло-
жено. К ним относятся, например, дела об избра-
нии мер пресечения или об удовлетворении хо-
датайства об условно-досрочном освобождении, 
о замене наказания более мягким его видом или 
об освобождении от наказания в связи с болезнью. 
И конечно, те дела, которые возникли, собствен-
но, из-за пандемии — их тоже хватало. К примеру, 
о должниках, у которых нет средств на погашение 
долга, так как из-за пандемии, вынужденных сани-
тарных ограничений они временно потеряли ра-
боту или доход.

Впрочем, для кого-то и развод является делом 
жизни и смерти. А вот он-то в соответствии с реко-
мендациями судейских президиумов мог и подо-
ждать, то есть наказание автоматически начинало 
действовать еще до вступления приговора в силу, 

причем безо всякого снисхождения и в наиболее 
тяжкой форме и даже, можно сказать, с особым ци-
низмом: супруги обречены были во время каранти-
на находиться друг при друге 24 часа в сутки. Коло-
ния строгого режима для каждого из них по отдель-
ности показалась бы (и, видимо, казалась) им Маль-
дивами в их же медовый месяц.

— Что касается других категорий дел,— под-
твердил президент,— то судам было предостав-
лено право самостоятельно решать, следует ли их 
рассматривать незамедлительно или можно отло-
жить на более безопасное в эпидемиологическом 
плане время.

Впрочем, он настаивал, что российские суды — 
самые гуманные суды в мире:

— Уже упомянутое мною возросшее количество 
рассмотренных дел за прошлый год говорит о том, 
что российские суды не ограничились програм-
мой-минимум, а, наоборот, избрали для себя про-
грамму-максимум. По факту — не стали разделять 
дела по категориям важности, а рассмотрели пра-
ктически все обращения граждан, руководствова-
лись тем принципом, что каждая ситуация, требу-
ющая судебного решения, жизненно значима для 
конкретного человека и его семьи (все-таки раз-
вод — дело чести для порядочного судьи.— А. К.). 
При этом в полной мере была сохранена социаль-
ная направленность правосудия.

Таким образом, рассматривали дела и о на-
следстве.

Владимир Путин обратил внимание еще на 
один интересный момент:

— В обзоре практики по трудовым делам Верхов-
ный суд защитил права работников в различных 
спорах об увольнении, например запретил строго 
наказывать работников за отсутствие на рабочем 
месте по уважительной причине.

То есть судьям оставалось просто пожурить тех, 
кто выбрал разобщение на дому, хотя работодатель 
с таким выбором был, может быть, и не согласен 
и даже подавал в суд на человека, который казался 
ему прогульщиком и бездельником.

К тому же президент не удержался от важной от-
кровенности:

— Очень важно, что процесс совершенствова-
ния судебной деятельности идет непрерывно в на-
шей стране, мы постоянно это обсуждаем с предсе-
дателем Верховного суда. И самые прогрессивные, 
самые актуальные инициативы рождаются имен-
но в судейском сообществе!

Это означает, что в свободное от работы время 
Владимир Путин занимается законотворчеством. 
В его содружестве, сотворчестве с Вячеславом Лебе-
девым (он, теперь жгучий брюнет с медным отли-
вом, прочел потом, не поднимая головы, длинней-
ший, подробнейший доклад.— А. К.) и рождается, 
по всей видимости, то, чего все так заждались,— 
истина. Причем сразу в последней инстанции.

— Конечно,— подчеркнул Владимир Путин,— 
знаю эту мысль, идею, что никогда сама себя си-
стема не может реформировать. Но я никогда не 
соглашался со скептиками, которые так утвер-
ждали — утверждали, что судебная система не 
может сама себя развивать. Как мы видим, может, 
и очень успешно.

Вот в этом он как выпускник юрфака и реализу-
ет себя сейчас, как выясняется. Или даже всего себя.

— Благодаря именно вашим инициативам,— 
рассказал Владимир Путин судьям, если они об 
этом забыли или, не дай бог, не знали этого,— 
укрепляется право и доступность граждан к пра-
восудию.

Иногда по мере необходимости эту доступность 
силы правопорядка обеспечивают гражданам даже 
помимо их воли.

— Обеспечивается гласность и открытость дея-
тельности судов,— констатировал президент.

Правильно — чтобы другим неповадно было.
— Кстати говоря, и в период пандемии эта глас-

ность и открытость были обеспечены. За это вам 
особое спасибо! — поблагодарил судей президент.

Да и вся его речь была благодарностью судьям.
Что и говорить, поддержал. Он — их, они — его.
А иначе и быть не может.
А жаль.
Андрей Колесников

Вершитель судей человеческих

При этом господин Боррель дал 
понять, что на этом этапе готов лично 
инициировать обсуждение с глава-
ми МИДов стран ЕС новых санкций 
против РФ: «Я сделаю конкретные 
предложения, воспользовавшись 
своим правом инициативы как вер-
ховный представитель по внешней 
политике и политике безопасности».

Речь Жозепа Борреля вызвала це-
лый шквал комментариев — слово 
взяли порядка четырех десятков евро-
депутатов. Многие обвиняли его в на-
ивности, другие — таких было боль-
шинство — обрушились с критикой 
на политику Москвы, и лишь отдель-
ные европарламентарии выступили 
против «двойных стандартов» внутри 
самого Евросоюза. Так, «смелым и не-
обходимым» назвал визит француз-
ский депутат Тьерри Мариани, ког-
да-то организовавший визит фран-
цузских парламентариев в Крым. 
Бывший каталонский лидер Карлес 
Пучдемон напомнил, что Алексея На-
вального приговорили к трем с поло-
виной годам тюрьмы, а его соратни-
ков по борьбе за независимость Ката-
лонии — к срокам от 9 до 13 лет. А де-
путат от фракции «Левых» Клэр Дей-
ли назвала российского оппозицио-
нера «расистом, которого поддержи-
вает 4% населения». Впрочем, такие за-
мечания были единичными.

«Вы можете меня критиковать, 
но по делу, не надо выдумывать!» — 

парировал господин Боррель, пе-
рейдя в заключение на испанский. 
«Слушая некоторых из вас, можно 
было подумать, будто это я выслал 
европейских дипломатов. Я изви-
няюсь, но это был господин Лав-
ров!» — уточнил он, напомнив, что 
за последние два года его коллеги — 
министры иностранных дел евро-
пейских стран совершили 19 визи-
тов в Россию. «Или всем можно, а мне 
нельзя?» — был возмущен дипломат.

В МИД РФ, оценивая слова Жозе-
па Борреля по прилете в Брюссель, 
отметили: критические высказыва-
ния европейского дипломата о Рос-
сии контрастировали с его высту-
плениями в ходе визита о том, что 
ЕС выступает за диалог с Москвой, 
несмотря на сложности в отношени-
ях. Говоря же о недовольстве ряда ев-
ропарламентариев по поводу ито-
гов визита, официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова за-
явила во вторник в эфире телекана-
ла «Россия 1»: «Если люди унижают 
Борреля сами, а выдают это за то, что 
его якобы унизили в Москве... В чем 
унижение, совершенно непонятно». 
«Вот нашли еще одного крайнего — 
теперь у них виноват Боррель. Свой 
из своих, плоть от плоти, теперь он 
виноват. До этого, напомню, во всех 
прегрешениях был виноват (прези-
дент США.— „Ъ“) Трамп. Теперь но-
вая охота на ведьм началась»,— до-
бавила она.

Галина Дудина

Жозепу Боррелю 
предъявлены  
тяжкие унижения

Во время пандемии суды взяли  
на карандаш не меньше дел, чем раньше  
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Близкая к администрации президента ассоци-
ация «Независимый общественный монито-
ринг» (НОМ) пригласила к сотрудничеству 
 партии для обучения их наблюдателей перед 
выборами в Госдуму. Источник „Ъ“ ранее 
 сообщал, что обучить планируется порядка 
200 тыс. человек, чтобы закрыть ими все изби-
рательные участки для максимальной леги-
тимности результатов выборов. Ряд опрошен-
ных „Ъ“ оппозиционных партий готовы напра-
вить на обучение в НОМ своих наблюдателей. 
В КПРФ и «Справедливой России» намерены 
справиться своими силами, а представители 
несистемной оппозиции и вовсе не видят смы-
сла участвовать в программе, цель которой, 
по их мнению, «создание лояльного и управля-
емого класса наблюдателей».

Программу подготовки наблюдателей на выбо-
рах в Госдуму представители НОМ презентовали 8 
февраля на заседании Координационного совета 
по общественному контролю за голосованием при 
Общественной палате (ОП) России. Обучение нач-
нется в марте. С января ведется подготовка так на-
зываемых коучей, которые будут обучать наблюда-
телей в регионах. По закону наблюдателей на выбо-
ры могут направлять кандидаты, партии и общест-
венные палаты.

Обучающая программа НОМ разделена на не-
сколько блоков: законодательное регулирование 
выборов, включая новые формы голосования; ста-
тус и полномочия участников избирательного про-
цесса; типы и виды нарушений; информационное 
сопровождение, в том числе фейки и манипуля-
ции; практические упражнения и итоговое тести-
рование. Обучение закончится в сентябре (выбо-
ры намечены на 19 сентября). Напомним, с веро-
ятностью 99% голосование пройдет в течение трех 
дней, но решение об этом Центризбирком примет 
в июне. В связи с этим в законодательство уже вне-
сены поправки, позволяющие партиям, кандида-
там и общественникам направлять на участки по 
шесть наблюдателей вместо прежних двух.

«Вызовы, которые ставят реалии думской изби-
рательной кампании, велики, и партии объектив-

но воспринимают, что самостоятельно подготовить 
такое количество наблюдателей им будет слож-
но»,— сказала „Ъ“ член ОП РФ, исполнительный ди-
ректор НОМ Алена Булгакова. По итогам заседания 
готовность направить на обучение в НОМ своих на-
блюдателей уже выразили Российская партия пен-
сионеров за социальную справедливость и партия 
«Новые люди», сообщила госпожа Булгакова.

О готовности сотрудничать с НОМ заявила так-
же Партия роста. По словам ее зампреда Виктора 
Звагельского, в условиях, когда из-за изменения за-
конов избирательная система превращается в не-
прозрачный «бермудский треугольник», важно под-
готовить грамотный пул наблюдателей. Поэтому 
сотрудники аппарата партии уже проходят обуче-
ние в ОП РФ, а вскоре к программе подключатся 
и руководители региональных штабов.

Несмотря на наличие собственных методик, пе-
ренять позитивный опыт других организаций го-
товы и в Партии дела, сказал „Ъ“ секретарь ее феде-
рального совета Алексей Лапушкин. Похожей пози-
ции придерживаются в ЛДПР. «У нас есть своя выс-
шая партийная школа — Институт мировых ци-
вилизаций, где наблюдателям дают информацию 
о тенденциях законодательства,— рассказал „Ъ“ 
первый замглавы центрального аппарата ЛДПР, де-
путат Госдумы Сергей Каргинов.— Но любой опыт 
интересен. Я думаю, что мы примем активное учас-
тие в этом процессе».

А вот в КПРФ и «Справедливой России» с подго-
товкой наблюдателей намерены справиться сво-
ими силами. «Нам нет смысла кого-то куда-то на-
правлять: у нас достаточно ресурсов, в том числе 
своя система и программа,— пояснил „Ъ“ зампред 
ЦК КПРФ, депутат Госдумы Юрий Афонин.— Но 
с точки зрения взаимодействия и получения но-
вой информации мы открыты». Эсеры же, по сло-
вам замглавы их фракции в Госдуме Олега Шеина, 
и сами готовы обучить Общественную палату, кото-
рая «поддержала повышение пенсионного возра-
ста и вряд ли когда бы то ни было боролась с фаль-
сификациями на выборах».

По мнению лидера «Яблока» Николая Рыбакова, 
у настоящих партий есть наблюдатели и инстру-

менты их обучения, поэтому фильтров вроде ОП 
быть не должно. «Не нужно питать иллюзий: все до-
клады „Независимого общественного мониторин-
га“ являются прекрасным примером бесполезно-
го творчества, разваливающего выборы»,— счита-
ет господин Рыбаков. Еще более резко высказал-
ся замглавы московского «Яблока» Андрей Морев: 
«С моей точки зрения, участие в таких программах, 
скорее всего, будет иметь целью создание лояль-
ного и управляемого класса наблюдателей от влас-
ти, а не сохранение наших голосов для попадания 
в итоговый протокол избирательных комиссий. 
Участие оппозиции в этом проекте будет пустой 
тратой времени».

Представители несистемной оппозиции, кото-
рые могут направлять наблюдателей на выборы 
лишь по договоренности с партиями, тоже не ждут 
от программы НОМ ничего хорошего. По словам ко-
ординатора проекта «Открытой России» по поиску 
и поддержке независимых кандидатов «Объединен-
ные демократы» Анастасии Бураковой, проект сам 
проводит обучение наблюдателей: «Мы в состоянии 
все им рассказать, дать маршрутные листы, бланки 
жалоб и прочее. Не думаю, что оппозиция и незави-
симые кандидаты, особенно в крупных городах, ну-
ждаются в каких-либо услугах таких организаций». 
Госпожа Буракова рассказала, что активисты проек-
та пытались подавать в ОП заявки в проект «Волон-
теры Конституции» для наблюдения за плебисци-
том 2020 года, но всем пришло уведомление об от-
клонении заявок без объяснения причин. Напом-
ним, направлять наблюдателей на голосование по 
поправкам к Конституции могли только федераль-
ная и региональные общественные палаты.

Ранее близкий к администрации президента 
источник „Ъ“ сообщал, что всего с помощью про-
граммы обучения НОМ планируется подготовить 
порядка 200 тыс. наблюдателей. В Кремле, по сло-
вам собеседника „Ъ“, серьезно озабочены легитим-
ностью предстоящих выборов в Госдуму и хотят, 
чтобы обученные наблюдатели присутствовали на 
всех 95 тыс. участков.

Елена Рожкова, Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова

Партийность легитимности не помеха
Провластные активисты готовы обучать  
оппозиционных наблюдателей для выборов в Госдуму

Статья основателя «Яблока»  
Григория Явлинского, в которой 
он обвинил оппозиционера Алек-
сея Навального в популизме, выз-
вала внутрипартийную дискус-
сию. Ряд членов партии из разных 
регионов подписали коллектив-
ное заявление о том, что мнение 
господина Явлинского частное 
и официальной позицией не явля-
ется. Некоторые даже считают, 
что основатель своей статьей на-
нес «Яблоку» политический урон, 
и нужно инициировать внутрипар-
тийный плебисцит по этому во-
просу. При этом руководство 
«Яблока» заявляет, что никого на-
казывать не намерено, а сотруд-
ничество со штабами Алексея 
 Навального продолжится.

В ответ на опубликованную в суб-
боту статью Григория Явлинского 
«Без путинизма и популизма», в ко-
торой тот заявил, что политическое 
направление Алексея Навального — 
это популизм и национализм, чле-
ны «Яблока» разместили в партий-
ных чатах заявление, которое начи-
нается с утверждения, что мнение 
основателя частное и не отражает об-
щую позицию. «Алексей Навальный 
является политическим заключен-
ным, и только это важно в данный 
момент... Считаем, что сейчас не вре-
мя вести заочную полемику с челове-
ком, который находится не на свобо-
де»,— говорится в заявлении. По сло-
вам одного из инициаторов заявле-
ния, Максима Плетнева, его подписа-
ли уже более 300 человек из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Чувашии, Росто-
ва-на-Дону, Нижнего Новгорода, Мур-
манска и других городов.

Депутат псковского заксобрания 
Лев Шлосберг, глава реготделения 
«Яблока», также опубликовал откры-
тое письмо к Григорию Явлинско-
му. Согласно тексту письма, у пар-
тии с Алексеем Навальным сложи-
лись «трудные отношения», однако 
сейчас политик «стал жертвой влас-
ти» и поэтому не время осуждать его 
политическую позицию. Господин 
Шлосберг призвал партийцев под-
держать участников протестов и со-
здать на основе «Яблока» широкую 
политическую коалицию с целью 
победы на выборах в Госдуму. «Пра-
ктически все сторонники Алексея 
Навального — наши избиратели»,— 
говорится в письме. По словам Льва 
Шлосберга, члены штаба Алексея На-
вального, желающие поучаствовать 
в выборах, например, в Псковскую 
городскую думу, смогут это сделать 
и от «Яблока».

В Петербурге статья Григория Яв-
линского не понравилась лидерам 
региональной организации «Ябло-
ка», но глава партийной фракции 
в городском заксобрании Борис Виш-
невский назвал вал критики в адрес 
основателя партии «травлей». Ру-
ководители московского, санкт-пе-
тербургского, свердловского, крас-
нодарского, воронежского, росто-

во-донецкого, нижегородского и чу-
вашского отделений «Яблока» заяви-
ли „Ъ“, что публикация Григория Яв-
линского вызвала внутрипартийную 
дискуссию, однако она не скажется 
на сотрудничестве с региональны-
ми штабами Алексея Навального. Их 
координатор Леонид Волков, в свою 
очередь, заявил через соцсети, что 
система «Умное голосование» готова 
поддерживать кандидатов «Яблока» 
на выборах на общих основаниях.

По словам руководителя красно-
дарского отделения «Яблока» Ирэн 
Ильенковой, заявление Явлинско-
го показалось «сомнительным с эти-
ческой точки зрения» многим моло-
дым членам партии, «но для старых 
„яблочников“ такая позиция лиде-
ра — не новость». Член региональ-
ного совета воронежского отделе-
ния Мария Сабанова, подписавшая 
письмо о несогласии с позицией Гри-
гория Явлинского, заявила „Ъ“, что 
у нее нет идеи инициировать его от-
ставку: «Важнее показать, что пози-
ция Явлинского не является пози-
цией партии». Однако зампредседа-
теля нижегородского «Яблока» Алек-
сей Садомовский считает, что заяв-
ление господина Явлинского может 
нанести партии политический урон: 
«Откуда Явлинский взял, что митин-
ги — это волна за коммунизм или фа-
шизм?» По мнению председателя «Зе-
леной» фракции «Яблока» в Ростове 
Елены Меньшиной, если большин-
ство видит в статье Явлинского по-
литический ущерб, надо иницииро-
вать его отставку. Ранее за «деяния, 
противоречащие интересам пар-
тии и наносящие ей политический 
ущерб» из партии исключили Алек-
сея Навального, Илью Яшина и Мак-
сима Каца. Однако Григория Явлин-
ского как члена федерального полит-
комитета «Яблока» может исключить 
из нее только съезд.

Зампредседателя «Яблока» Иван 
Большаков заявил „Ъ“, что дискус-
сии в партии были всегда, и на пред-
выборную работу это не повлияет. По 
его словам, препятствий для сотруд-
ничества со сторонниками Наваль-
ного нет: «Важно только ясно пони-
мать цели и смысл такого сотрудни-
чества». Партийцам, подписавшимся 
под письмом или выразившим несо-
гласие с позицией Григория Явлин-
ского, никакие санкции не грозят, за-
верили „Ъ“ в бюро партии.

Политолог Михаил Виноградов 
считает, что пока говорить о реаль-
ном взаимодействии «Яблока» и ко-
манды Алексея Навального на дум-
ских выборах преждевременно: «Не 
ясны ни предвыборная расстанов-
ка, ни настрой избирателей, ни по-
ведение других партий по отноше-
нию к протесту, ни накал самого про-
теста». По словам эксперта, к выбо-
рам «нынешние демарши Явлинско-
го могут актуализироваться, а могут 
и забыться».

Кира Дюрягина, 
корреспондентская сеть

«Яблоко» разошлось 
во мнениях
Статья Григория Явлинского 
об Алексее Навальном вызвала 
внутрипартийную дискуссию
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Мосгорсуд определил, что гром-
кое уголовное дело об органи-
зации преступного сообщества 
в группе компаний «Сумма» по су-
ществу должен рассмотреть Ме-
щанский райсуд столицы. При 
этом Басманный суд, в который 
первоначально было направлено 
дело и в который с ходатайством 
об освобождении, в том числе 
под поручительства известных 
спортсменов, обращалась защи-
та одного из главных фигурантов 
расследования, Магомеда Маго-
медова, вынес по нему отказное 
решение.

Утвердив обвинительное заклю-
чение по уголовному делу владель-
ца ГК «Сумма» Зиявудина Магомедо-
ва и его старшего брата Магомеда, 
Генпрокуратура направила мате-
риалы для рассмотрения по су-
ществу в Басманный райсуд. Од-
нако, проведя предварительные 
слушания, председатель суда Ири-
на Вырышева установила, что на 
подсудной ей территории обвиня-
емыми был совершен всего один 
преступный эпизод — предполага-
емая растрата в 613 млн руб., кото-
рые были переведены с расчетного 
счета ОАО «Объединенная зерновая 
компания» (ОЗК) в Транскредитбан-
ке, расположенном на Новой Бас-
манной улице.

Защитники обвиняемых пред-
лагали направить дело в Преснен-
ский суд, где уже рассматриваются 
выделенные из основного расследо-
вания эпизоды, или в Мещанский. 
Пресненский суд, напомним, вер-
нул в Генпрокуратуру из-за выявлен-
ных нарушений УПК два уголовных 
дела. Одно — в отношении бывше-
го топ-менеджера ОЗК Тимура Бу-
това, который, заключив сделку со 
следствием, признал, что по указа-
нию братьев Магомедовых из ОЗК 
под фиктивную закупку 400 тыс. 
тонн зерна через шотландскую 
компанию Newbay Investments LP 
было выведено более $20 млн. Вто-
рое дело, которое тот же суд счел 
неподсудным, касалось бывшего 
вице-президента по финансам груп-

пы «Сумма» Александра Кабанова 
и экс-замгендиректора по капстро-
ительству ОАО «Глобалэлектросер-
вис» Хачима Эристова. Они обвиня-
ются в участии в ОПС и завышении 
на 874,6 млн руб. стоимости обору-
дования, поставленного ФСК ЕЭС.

Госпожа Вырышева выбрала Ме-
щанский суд, поскольку на его тер-
ритории, по данным следствия, 
было создано одно из структур-
ных подразделений ОПС, а также 
совершены два эпизода предпо-
лагаемого мошенничества. Одна-
ко ее постановление обжаловали 
обвиняемые — бывшие гендирек-
тор ОЗК Сергей Поляков и началь-
ник департамента экономической 
безопасности той же компании 
Роман Грибанов, полагавшие, что 
делу место все же в Пресне. Апел-
ляционная инстанция Мосгорсу-
да, рассмотрев во вторник жалобы, 
с обвиняемыми и их защитой не со-
гласилась, окончательно утвердив 
местом проведения судебного след-
ствия Мещанский суд.

Пока апелляция разбиралась 
с подсудностью, Михаил Ошеров, ад-
вокат Магомеда Магомедова, обви-
няемого в организации ОПС, подал 
в Басманный райсуд ходатайство об 
освобождении своего подзащитно-
го из СИЗО «Лефортово» под пору-
чительства известных хоккеистов 
Александра Якушева и Алексея Ка-
сатонова, бывшего президента Ин-
гушетии Героя СССР Руслана Аушева 
и саксофониста Игоря Бутмана. Од-
нако судья Вырышева решила, что 
назначать по этому вопросу судеб-
ное заседание совсем не обязательно.

Сроки арестов обвиняемых по 
делу «Суммы» заканчиваются в мае. 
МВД инкриминирует им хищение 
в форме мошенничества и растрат 
более 11 млрд руб. в составе ОПС. По-
мимо братьев Магомедовых и дру-
гих обвиняемых его фигурантом так-
же является глава входящей в группу 
«Сумма» компании «Интекс» Ар-
тур Максидов. В рамках расследова-
ния наложен арест на активы обви-
няемых стоимостью свыше 45 млрд 
руб., что почти в четыре раза превы-
шает ущерб. Свою вину никто из фи-
гурантов не признает.

Николай Сергеев

Хоккеисты не защитили «Сумму»
Делу братьев Магомедовых определили подсудность

Как стало известно „Ъ“, вынесен 
первый приговор по делу о вы-
могательстве $300 тыс. у влия-
тельного вора в законе Василия 
Христофорова (Вася Воскрес). 
Никулинский районный суд Мо-
сквы за попытку мошенничест-
ва приговорил к трем годам коло-
нии общего режима гендиректора 
столичной компании «Стройком-
плект», в прошлом подполковника 
главного управления уголовного 
розыска (ГУУР) МВД России Вла-
дислава Шаповалова. Отставной 
полицейский, изображая из себя 
действующего сотрудника цент-
рального аппарата МВД, обещал 
помощь в прекращении якобы 
имевшего место расследования 
в отношении Воскреса по статье 
УК РФ о преступном сообществе.

Райсуд рассмотрел дело отставно-
го полицейского в особом порядке за 
одно заседание. Дело в том, что Вла-
дислав Шаповалов после своего аре-
ста в прошлом голу полностью при-
знал вину и заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве. Под-
судимый был признан виновным 
в покушении на мошенничество 
в особо крупном размере (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и получил три года ко-
лонии общего режима. Сам обвиня-
емый, по данным источников „Ъ“, 
рассчитывал на условное наказание 
и поэтому остался приговором недо-
волен, посчитав судебное решение 
слишком жестким. Защита господи-
на Шаповалова уже обжаловала его, 
но, как пояснили „Ъ“ в пресс-службе 
Мосгорсуда, дата рассмотрения жа-
лобы еще не назначена.

Владислав Шаповалов стал пер-
вым осужденным фигурантом дела 
о мошеннической попытке полу-
чить $300 тыс. у вора в законе Васи-
лия Христофорова и его доверенно-
го лица Станислава Воротникова. 
Как ранее сообщал „Ъ“, эта крими-
нальная история началась вечером 
26 февраля 2020 года, когда извест-
ному столичному адвокату Алек-

сандру Вершинину позвонил его 
знакомый, подмосковный девело-
пер Алексей Добрынин. Звонок для 
юриста был неожиданным, посколь-
ку последний раз он виделся с пред-
принимателем во время Олимпий-
ских игр в Сочи в 2014 году. Между 
тем девелопер предложил немедлен-
но встретиться «по важному делу». 
Договорились увидеться на следую-
щий день около 12 часов на четвер-
том этаже Мосгорсуда, куда госпо-
дин Вершинин собирался в связи 
с защитой своего клиента — экс-ми-
нистра «Открытого правительства» 
Михаила Абызова.

На место встречи господин Доб-
рынин приехал не один — своего 
спутника он представил действую-
щим сотрудником ГУУР МВД Влади-
славом. Как выяснилось позже, это 
был Владислав Шаповалов, кото-
рый к тому времени уволился из по-
лиции. Девелопер уточнил у юриста, 
поддерживает ли он связь с «Васей» — 
Василием Христофоровым, интере-
сы которого адвокат представлял ра-
нее. Получив утвердительный ответ, 
бизнесмен пояснил, что в ГУУР МВД 
«есть материал» и показания свидете-
лей, на основании которых вор в за-
коне вскоре будет привлечен к уго-
ловной ответственности по статьям 
об организации преступного сооб-
щества и незаконной банковской де-
ятельности (ст. 210 УК РФ и ст. 172 УК 
РФ). Якобы речь шла о незаконном 
обналичивании денег. При этом в до-
казательство своих слов девелопер 
взял у господина Шаповалова и дал 
адвокату в руки некие якобы опера-
тивные материалы, пояснив: «Здесь 
все написано». Сразу же связавшись 
по телефону с Васей Воскресом, кото-
рый находился в Италии, господин 
Вершинин передал трубку бизнесме-
ну, который повторил свой рассказ. 
Выслушав его, вор в законе попросил 
адвоката поговорить с пришедшими. 
Впрочем, переснимать принесенные 
материалы на телефон девелопер не 
разрешил, после чего адвокат вернул 

бумаги, и все разошлись. Однако че-
рез несколько дней Алексей Добры-
нин через Telegram сбросил адвока-
ту «материалы ГУУР», с которыми тот 
ознакомил вора в законе. Тот счел бу-
маги интересными и спросил мне-
ния защитника. Юрист сказал, что 
переданные документы не раскры-
вают все обстоятельства дела, но по 
обвинению по ст. 210 УК «законни-
ка» из Италии могут экстрадировать. 
Однако названная за прекращение 
расследования цена — $300 тыс.— 
Василия Христофорова возмутила. 
В марте 2020 года вор в законе отпра-
вил в Москву своего представителя 
Станислава Воротникова. Тот начал 
вести переговоры с посредниками, 
однако они зашли в тупик: от госпо-
дина Воротников деньги требовали 
немедленно, но он платить не спе-
шил. Вскоре, по материалам дела, 
девелопер выдвинул ультиматум: 
если деньги не будут выплачены до 
17 апреля, все собранные МВД мате-
риалы уйдут в следственные органы, 
и тогда «закрыть вопрос окончатель-
но» будет невозможно.

В итоге требуемая сумма была 
собрана. Узнав об этом, адвокат ре-
шил сам передать деньги. Господин 
Воротников предложил господи-
ну Вершинину встретиться днем 16 
апреля у дома №3 по Мичуринскому 
проспекту. Но как только господин 
Вершинин получил пакет с налич-
ными, автомобиль окружили опе-
ративники ФСБ. Как затем выясни-
лось, чекисты, к которым обратился 
господин Воротников, контролиро-
вали все переговоры сторон. Во вре-
мя расследования этого уголовного 
дела стало известно, что никаких ме-
роприятий в отношении Васи Вос-
креса правоохранителями не прово-
дилось, а «оперативные документы» 
были фальшивкой.

Вину признали все участники 
несостоявшейся махинации, одна-
ко суд рассмотрел пока только дело 
бывшего сотрудника МВД.

Владислав Трифонов

Вору в законе  
предложили откупиться
Осужден участник несостоявшейся аферы

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
активно проверяет бывшего гу-
бернатора Хабаровского края 
Сергея Фургала, обвиняемо-
го в двух заказных убийствах 
и покушении 15-летней давно-
сти, на причастность к махина-
циям с бюджетными деньгами. 
В частности, речь идет о полу-
чении миллиардных кредитов 
в МСП-банке подконтрольными 
ему вторчерметовскими фирма-
ми, которые так и не были возвра-
щены. В рамках расследования 
под домашний арест помещен 
предправления этого кредитно-
го учреждения Дмитрий Голова-
нов, якобы лично санкциониро-
вавший выдачу займов. Деньги 
выдавались как под весьма сом-
нительные обязательства, так 
и под гарантии крупнейшего в ре-
гионе металлургического заво-
да «Амурсталь», владельцами ко-
торого еще совсем недавно были 
сам господин Фургал, а затем его 
супруга Лариса Стародубова.

О заключении 49-летнего пред-
правления МСП-банка Дмитрия Го-
лованова под домашний арест по 
обвинению в злоупотреблении пол-
номочиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ) в Бас-
манном райсуде ходатайствовал сле-
дователь главного управления по 
расследованию особо важных дел 
(ГУРОВД) СКР. По данным „Ъ“, он вхо-
дит в бригаду, занимающуюся рас-
следованием экономических пре-
ступлений, предположительно 
совершенных бывшим губернато-
ром Хабаровского края Сергеем Фур-
галом, его супругой и связанными 
с ними предпринимателями.

О том, какое внимание уделяется 
в правоохранительных органах этому 
делу, свидетельствует хотя бы тот факт, 
что группу возглавляет старший сле-
дователь по особо важным делам при 
председателе СКР Роман Мухачев, из-
вестный расследованиями в отноше-
нии экс-губернатора Кировской обла-
сти Никиты Белых и бывшего главы 
Удмуртии Александра Соловьева.

По словам представителя СКР, 
оставаясь на свободе, обвиняемый 
банкир Голованов может скрыть-
ся, оказать давление на свидетелей 
или иным образом воспрепятст-
вовать расследованию. В свою оче-
редь, сторона защиты настаивала 
на том, что у суда нет никаких осно-
ваний для того, чтобы отправить их 
клиента даже под домашний арест. 
Победили следователь и поддер-
жавший его прокурор.

По данным „Ъ“, на предполага-
емые махинации с кредитами, вы-
данными МСП-банком, следователи 
СКР и сотрудники службы экономи-
ческой безопасности ФСБ вышли, 
разбираясь в бизнесе бывшего гу-

бернатора Хабаровского края Сергея 
Фургала и его деловых партнеров. На-
помним, что на прошлой неделе дру-
гой сотрудник ГУРОВД, следователь 
при председателе СКР Юрий Бурто-
вой, в окончательной редакции обви-
нил Сергея Фургала и его сообщников 
в двух заказных убийствах и покуше-
нии 15-летней давности. Стороны уже 
приступили к ознакомлению с мате-
риалами дела, после чего Верхов-
ный суд России определит его под-
судность. Впрочем, уже понятно, что 
разбирательство вряд ли пройдет 

в Хабаровском краевом суде, посколь-
ку в регионе Сергей Фургал до сих пор 
пользуется весомой поддержкой.

Теперь следствие, судя по всему, 
сосредоточилось на экономической 
составляющей деятельности господи-
на Фургала. Как следует из материалов 
дела, 23 марта и 26 августа 2019 года 
специализирующийся на поддержке 
малого и среднего предприниматель-
ства МСП-банк выдал два кредита на 
закупку металлолома хабаровскому 
ООО «Скрап Фар Ист» почти на 1 млрд 
руб. Погасить долг фирма, являвша-

яся доверительным управляющим 
доли супруги Сергея Фургала Ларисы 
Стародубовой в «Амурстали», должна 
была в марте 2020 года, однако верну-
ла лишь чуть более 230 млн руб.

В ходе расследования СКР пришел 
к выводу, что, выдавая кредит якобы 
процветавшему ООО, Дмитрий Голо-
ванов явно превысил свои полномо-
чия, чем нанес существенный ущерб 
МСП-банку. Отметим, что сейчас это 
кредитное учреждение находится под 
контролем Федеральной корпорации 
по развитию малого и среднего пред-
принимательства. Однако в рамках 
реформы госинститутов текущий соб-
ственник перейдет под контроль ВЭБ.
РФ. Основные этапы процедуры долж-
ны завершиться к середине 2021 года.

При этом, по данным „Ъ“, претен-
зии следствия к Дмитрию Головано-
ву, который якобы лично куриро-
вал выдачу кредитов хабаровским 
вторчерметовским фирмам, подкон-
трольным Сергею Фургалу, его род-
ственникам и деловым партнерам, 
связаны отнюдь не с поручительст-
вом по ним «Амурстали».

Вопросы вызвало имущество ООО 
«Скрап Фар Ист», которое оно переда-
ло в залог банку в качестве обеспече-
ния исполнения своих кредитных 
обязательств. Его общая стоимость 
составила лишь 14,5 млн руб. В пе-
речень из четырех позиций вошли 
котельная, два отрезка железнодо-
рожных подъездных путей к складу 
металлолома ООО «Скрап Фар Ист» 
длиной 442 м и сам земельный уча-
сток площадью около 30 тыс. кв. м (на 
нем и зарегистрирована сама фирма). 
Причем если залоговая стоимость по-
следнего определена в 14,498 млн 
руб., то остальной актив стороны оце-
нили всего в 3 тыс. руб.

По данным „Ъ“, следствие полага-
ет, что Дмитрий Голованов умышлен-
но потворствовал структурам, свя-
занным с Сергеем Фургалом, и в ходе 
дальнейшего расследования рассчи-
тывает получить показания банки-
ра на заинтересованность и участие 
в сделках как самого экс-губернато-
ра, так и его родственников и дело-
вых партнеров. 

Какую позицию на данный мо-
мент занимает Дмитрий Голованов, 
неизвестно. Его адвокат обсуждать 
уголовное дело своего клиента отка-
зался. Воздержались от комментари-
ев и в МСП-банке. 

Отметим также, что в июле прош-
лого года это кредитное учреждение 
обратилось в Арбитражный суд Ха-
баровского края с иском о призна-
нии ООО «Скрап Фар Ист» банкротом. 

Причем изначально сумма заявлен-
ных исковых требований составля-
ла 500,5 млн руб., но буквально сра-
зу же они снизились до 267 млн руб. 
По некоторым данным, кредитно-
му учреждению якобы удалось ка-
ким-то образом добиться погаше-
ния части долга. В сентябре 2020 
года суд удовлетворил требование 
МСП-банка, и сейчас ООО «Скрап Фар 
Ист» находится в стадии банкротст-
ва. Каких-либо ликвидных активов 
у фирмы, по данным „Ъ“, не оказа-
лось, хотя еще в 2019 году ее выруч-
ка составляла почти 4,5 млрд руб. При 
этом сам должник в судебных заседа-
ниях участвовать не стал, хотя, как го-
ворится в материалах дела, был «над-
лежащим образом извещен о месте 
и времени разбирательства».

Сейчас Арбитражный суд Хаба-
ровского края рассматривает анало-
гичный иск МСП-банка о признании 
банкротом уже «Амурстали». С заво-
да как поручителя банк требует взы-
скать почти 273 млн руб. Очередное 
заседание по этому делу назначено 
на 12 апреля 2021 года. Получить ком-
ментарии представителей предприя-
тия „Ъ“ не удалось. Ранее руководст-
во «Амурстали» заявляло, что деньги 
коммерсантам банк выдавал под по-
ручительства, подписанные быв-
шим директором завода Сергеем Куз-
нецовым, который в итоге сам стал 
фигурантом уголовного дела о мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). За-
купленный ООО «Скрап Фар Ист» ме-
таллолом поступал на «Амурсталь», 
откуда уже в виде блюма и сляба (об-
жатых слитков) экспортировался 
в Южную Корею. При этом, как утвер-
ждал тогда генеральный директор за-
вода Григорий Фрейдин, все выручен-
ные деньги поступали в обход завода 
на расчетные счета все того же ООО 
«Скрап Фар Ист».

Получить комментарии от защи-
ты Сергея Фургала и Ларисы Старо-
дубовой по новому расследованию 
„Ъ“ не удалось. Отметим, что в конце 
прошлого года экс-владелицу «Амур-
стали» следователи допрашивали 
в качестве свидетеля по делу о ма-
хинациях с кредитами, а затем про-
вели у нее обыск. В свою очередь, 
источник, близкий к экс-губерна-
тору, предположил, что обвинение 
в рамках экономического расследо-
вания ему могут предъявить в случае 
прекращения основного уголовного 
преследования за сроком давности 
или оправдания главного фигуран-
та судом присяжных.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

Сергею Фургалу подобрали банкира
Главу МСП-банка обвинили в злоупотреблениях с компаниями бывшего губернатора и его семьи

Главе МСП-банка  
Дмитрию Голованову 
вменяют в вину злоупот-
ребления с кредитами,  
выданными компаниям, 
подконтрольным  
Сергею Фургалу   
ФОТО АРТУРА ЛЕБЕДЕВА/ТАСС

Магомеда Магомедова  
с братом ждут  
в Мещанском суде   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Д О С Ь Е Д М И Т Р И Й  Г О Л О В А Н О В  И  М С П - Б А Н К

Голованов Дмитрий Ярославич родился 26 августа 1971 года в Москве. В 1996 году окончил Финансовую академию при правительстве 
РФ по специальности «финансы и кредит». С1988 года работал экономистом в ГУ Центробанка по Московской области. В 1994 году перешел в 
Уникомбанк, где был сначала ведущим экономистом, а затем начальником эмиссионного отдела дирекции по ценным бумагам, заместителем 
начальника управления по ценным бумагам, начальником управления кредитования и инвестиций. В 1998-м стал заместителем предправления 
КБ «Республиканский банк», а спустя год вошел в состав правления и стал первым заместителем предправления МСП-банка. С 2010 по 2014 
год входил в совет директоров ООО «Инфраструктурные инвестиции РВК». В 2014-м также был членом совета директоров ОАО «Мир». Отра-
ботав 15 лет в МСП-банке, в 2014-м он покинул кредитную организацию и стал председателем правления Росэксимбанка. В июле 2016 года 
вернулся в МСП-банк на должность председателя правления.

АО «Российский банк поддержки малого и среднего предпринимательства» (МСП-банк, бывший Российский банк развития) 
создано в 1999 году для реализации госпрограммы финансовой поддержки малого и среднего бизнеса. С 2008 по 2016 год принадлежало 
Внешэкономбанку, после чего перешло под управление созданной в июне 2015 года Корпорации МСП. Занимает 46-е место среди российских 
банков по активам. Уставный капитал на 1 января 2021 года — 24,24 млрд руб., собственные средства — 27,23 млрд руб., работающие активы 
— 145,56 млрд руб. Чистая прибыль за 2020 год составила 747,77 млн руб. Число сотрудников — около 600 человек. В ноябре 2020 года стало 
известно, что банк будет объединен с ипотечно-строительным банком «Дом.РФ» в рамках общей реформы институтов развития.
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От Крымской АЭС  
не оставят даже развалин
На полуострове объявили о сносе недостроя, 
превратившегося в арт-объект

Власти Крыма решили снести недо
строенную атомную электро станцию, 
расположенную на востоке полуост
рова, в городке  Щелкино. К возведе
нию «ядерного гиганта»,  способного 
обеспечить электроэнергией не толь
ко республику, но и соседние реги
оны, приступили в советские годы, 
однако после трагедии на Чернобыль
ской АЭС от проекта отказались. Не
дострой превратился в один из глав
ных артобъектов полуострова и более 
тридцати лет был местом паломни
чества туристов и любителей экстре
мальных видов спорта. Чиновники 
 обещают, что на демонтаж сложного 
объекта не  потратят из бюджета ни ко
пейки, но пока не говорят, что будет 
на его месте.

Подписано распоряжение крымско-
го кабмина о демонтаже недостроенной 
атомной электростанции на террито-
рии курортного городка Щелкино. «Этот 
объект заброшен долгие годы, и ника-
ких вариантов его завершения или пе-
репрофилирования нет,— заявили „Ъ“ 
в правительстве республики.— К тому же 
там постоянно туристы получали травмы. 
Последний случай произошел прошлым 
летом, когда в заброшенную шахту упа-
ла женщина из Воронежа со своим пяти-
летним ребенком». Под снос намечены 
шесть объектов общей площадью более 
22 тыс. кв. м: дизель-генераторные стан-
ции, реакторное отделение, машинный 
зал с деаэраторной этажеркой и помеще-
ниями электротехнических устройств, 
а также построенный наполовину фунда-
мент машинного зала и недостроенная 
блочная насосная станция.

Напомним, строительство крым-
ской атомной станции началось в начале 
1980-х годов. Советские власти планирова-
ли, что два энергоблока стоимостью более 
750 млн руб. (примерно 150 млрд руб. в пе-
ресчете на текущий курс) будут давать по-
луострову от 2 тыс. до 4 тыс. МВт энергии. 
Однако после трагедии на Чернобыльской 
АЭС в регионе развернулась масштабная 
кампания по заморозке объекта. В качест-
ве главного аргумента противники стан-
ции использовали тезис о том, что район, 
в котором ее возводят, находится в зоне 
тектонических разломов. Затем экологи-
ческий протест перешел в политическую 
плоскость. Под обращением к высшему 
руководству CCCP с требованием прекра-

тить строительство подписались около 
200 тыс. крымчан. В 1989 году, когда го-
товность первого энергоблока составляла 
80%, а второго — 18%, работы окончатель-
но остановили. С тех пор ЩАЭС преврати-
лась в один из главных арт-объектов по-
луострова, став популярным местом для 
любителей экстремального туризма. На 
ее территории проводились первые фе-
стивали электронной музыки «КаZантип», 
снимали кино, например картину Федора 
Бондарчука «Обитаемый остров», а также 
многочисленные музыкальные клипы. 
Украинские власти одновременно актив-
но распродавали имущество станции: дат-
ский кран Kroll K-10000, установленный 
для монтажа ядерного реактора, реактор-
ное отделение, генераторную и насосные 
станции, охладитель на Акташском водох-
ранилище и многое другое.

На территории АЭС было устроено 
искусственное водохранилище, кром-
ку которого вымостили гранитом. По-
сле воссоединения полуострова с Рос-
сией станцию использовали в качестве 
«донора» строительных материалов: гра-
нит с берегов водохранилища перераба-
тывали в щебень, который шел на про-
дажу. По данным „Ъ“, ежегодный доход 

бюджета Крыма от его продажи состав-
лял от 20 млн до 40 млн руб.

В министерстве строительства и ар-
хитектуры Крыма „Ъ“ заверили, что де-
монтаж ЩАЭС не потребует затрат из 
республиканского бюджета. Снос объ-
екта намерены осуществить силами ГУП 
«Центр комплексного снабжения строи-
тельных объектов» с привлечением юр-
лиц, которые являются членами само-
регулируемых организаций в области 
строительства. Оставшиеся в результате 
сноса строительные материалы возьмут 
на баланс ГУПа для дальнейшей реализа-
ции. По словам начальника управления 
по взаимодействию с организациями сфе-
ры ведения минстроя Республики Крым 
Даниила Пидаева, работы по демонтажу 
начнутся в ближайшие месяцы и должны 
быть завершены к концу года. Отметим, 
ранее в крымском правительстве неодно-
кратно подчеркивали, что снос реактора 
является весьма дорогостоящим процес-
сом, поскольку он построен из высоко-
прочного  бетона.

Как будет использована территория не-
достроенной электростанции после де-
монтажа, чиновники Крыма не афиши-
руют. Ранее в совмине Республики Крым 
обсуждали планы по созданию индустри-
ального парка на этом месте.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Болит просвет
В Госдуме продолжают «мучительную» работу 
над законопроектом о просветительской деятельности

Комитет Госдумы по  образованию и науке 
продлил срок приема поправок к законопро
екту о просветительской деятельности до 12 
февраля, отодвинув тем самым рассмотре
ние документа во втором чтении. Ранее пети
ция с требованием отказаться от законода
тельной инициативы набрала за месяц более 
200 тыс. сторонников, против нее в полном 
составе выступил президиум РАН. Депутат от 
КПРФ Олег Смолин, также выступающий про
тив законопроекта, считает, что его коллеги 
«отчасти понимают», что ситуация «скандаль
ная», но принимают решение «сначала отре
зать руку, а потом думать, как ее пришивать».

С предложением продлить срок приема попра-
вок к проекту о просветительской деятельности 
до 12 февраля выступила замглавы профильного 
комитета Госдумы Любовь Духанина («Единая Рос-
сия»). Ранее планировалось, что законопроект бу-
дет представлен на второе чтение 10 февраля. Од-
нако госпожа Духанина заявила, что в комитет до 
сих пор поступают «письма и обращения как от 
граждан, так и от организаций», а работу над по-
правками продолжают депутаты и сенаторы.

Напомним, резонансный законопроект в ноя-
бре 2020 года внесла в Госдуму группа депутатов 
и сенаторов во главе с председателем комиссии 
Совета федерации по защите государственно-
го суверенитета Андреем Климовым и главой 
думского комитета по безопасности и противо-
действию коррупции Василием Пискаревым. 
Авторы предложили внести в закон определе-
ние просветительской деятельности, наделить 
Минобрнауки и Минпросвещения полномочи-
ями лицензировать просветительские проек-
ты и особое внимание уделить сотрудничеству 
образовательных учреждений с международны-
ми организациями. По мнению господ Климова 
и Пискарева, отсутствие такого регулирования 
«создает предпосылки для бесконтрольной ре-
ализации антироссийскими силами под видом 
просветительской деятельности широкого круга 
пропагандистских мероприятий».

Против законопроекта единогласно высту-
пили члены президиума РАН. Ученые попро-
сили Госдуму отказаться от инициативы, кото-
рая «не вводит новых законодательных норм, 
направленных на поддержку очень важной для 
страны деятельности» и при этом «носит чисто 
ограничительный характер». Астрофизик, ве-
дущий научный сотрудник ГАИШ МГУ Сергей 
Попов создал петицию против поправок, где 
подчеркнул, что «многие просветительские про-
екты, основанные в первую очередь на энтузи-
азме их участников, могут оказаться под угро-
зой исчезновения». За месяц она собрала более 
200 тыс. подписей. С критикой выступили и де-
ятели культуры. Более 600 из них подписали от-
крытое письмо президенту Владимиру Путину 
с просьбой отклонить законопроект. Авторы об-
ращения заявили, что предлагаемые изменения 
создают предпосылки для «репрессивного и цен-
зурирующего регулирования»

Первый зампред комитета по науке и образо-
ванию Госдумы Олег Смолин (КПРФ) обратил вни-
мание, что ко второму чтению, то есть за месяц 
обсуждения, несмотря на широкий обществен-
ный резонанс, поступило «очень мало» поправок. 
Сам господин Смолин предложил исключить из 
законопроекта все новеллы, касающиеся прос-
ветительской деятельности, и дать полномочия 
согласовывать проекты с международными ор-
ганизациями не министерствам, а учредителям 
образовательных организаций. Правки также об-
ещал внести лидер «Справедливой России» Сер-
гей Миронов. «Мы исключаем требования о том, 
что любые контакты с зарубежными коллегами 
по линии науки и по линии образования нужно 
согласовывать с федеральными органами влас-
ти»,— заявил он ранее. Какие еще предложения 
поступили, в комитете по образованию и науки 
Госдумы не уточнили.

Председатель комиссии по развитию просве-
тительской деятельности Общественной палаты 
РФ Наталья Кравченко предложила рассмотреть 
«вопрос о широких общественных слушаниях» на 
площадке Госдумы. Однако первый зампред про-
фильного комитета Геннадий Онищенко («Еди-
ная Россия») заявил, что «нет смысла голосовать за 
это предложение». «Я предложила бы не считать, 
что мы на принятии данных поправок к закону об 
образовании прекращаем работу по направлению 
просветительской деятельности,— поддержа-
ла его Любовь Духанина.— У нас запланированы 
и круглый стол, и слушания, и утверждение резо-
люции на нашем комитете. Сейчас просто нужно 
отработать документ и решить задачу, которая сто-
ит, и продолжить. Мы и на прошлом заседании ко-
митета говорили о том, что данные поправки не 
закрывают все пространство просветительской де-
ятельности на сегодня, почему и идет такая мучи-
тельная работа с их уточнениями».

Пока не получен «весь набор поправок» и не 
принят законопроект, «нет предмета для разго-
вора», считает Геннадий Онищенко. «Закон надо 
принимать, он нужен, а вот как его сделать таким, 
чтобы он работал, это уже вопрос доработки»,— 
сказал „Ъ“ господин Онищенко. Отметим, в Мин-
просвещения сообщили, что совместно с Минобр-
науки уже ведут «проработку подзаконных актов».

Олег Смолин, напротив, считает, что лучшим 
решением было бы вернуть законопроект в пер-
вое чтение и отклонить. «В крайнем случае, его 
нужно радикально переработать,— заявил он 
„Ъ“.— Отчасти наши коллеги понимают, что си-
туация скандальная, но комитет принял доволь-
но странное решение: сначала принимаем закон, 
потом обсуждаем, что делать с просветительской 
деятельностью. Мне кажется, это тот самый слу-
чай, когда нельзя сначала отрезать руку, а потом 
думать, как ее пришивать».

Поправки к законопроекту ко второму чтению 
могут рассмотреть уже на следующем заседании 
профильного комитета Госдумы, которое предва-
рительно назначено на конец февраля.

Наталья Костарнова

Мыс Казантип до конца 
года утратит одну из своих 
архитектурных доминант   
ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА

Окружающей среде дают слово
Законопроект об экологической информации 
критикуют зеленые

В среду депутаты Госдумы рассмотрят 
во втором чтении законопроект, регламен
тирующий свободный доступ граждан к ин
формации о состоянии окружающей среды. 
Ввести в законодательство понятие «эколо
гическая информация», а также определить 
порядок доступа к ней поручал президент РФ 
Владимир Путин еще в 2016 году. Поправки 
устанавливают минимальный перечень дан
ных об окружающей среде, которые долж
ны раскрывать госорганы, другие подробно
сти предлагается утвердить постановлением 
правительства. По мнению экологов, такой 
подход позволит чиновникам утаить дейст
вительно важные данные об экологической 
 ситуации от общественности.

Сегодня Госдума планирует рассмотреть во 
втором чтении законопроект об экологической 
информации. Поручение законодательно закре-
пить такое понятие дал президент РФ в 2016 году. 
Документ был внесен в Госдуму в июне 2019 года 
и устанавливал, что «информация о состоянии 
окружающей среды является общедоступной», 
к ней «не может быть ограничен доступ граждан». 
Однако в профильном комитете посчитали, что 
документ «фиксирует существующий порядок, 
а ничего нового не привносит» (см. „Ъ“ от 10 ок-
тября 2019 года).

Депутаты и экологи неоднократно критико-
вали действующий порядок, когда экологиче-
скую информацию Минприроды размещает на 
сайте в рамках госдоклада «с опозданием на два 
года» или предоставляет по запросам. Чиновни-
ки, в свою очередь, указывали, что из-за «субъ-
ективизма понимания» до сих пор непонятно, 
какую именно информацию должны получать 
граждане. Проблема осложняется тем, что неко-
торые данные, которые запрашивают жители, 
в ряде регионов просто не собирают.

В конце 2019 года депутаты одобрили законо-
проект в первом чтении, обещая, что ко второму 
чтению документ должны доработать профиль-
ные чиновники. Текст ко второму чтению закре-
пляет в законе «Об охране окружающей среды» 
само понятие экологической информации и ука-
зывает, что доступ к ней не может быть ограни-
чен (если она не относится к гостайне). Также до-
кумент предписывает профильным чиновникам 
необходимость размещать на официальных сай-
тах открытые данные: о состоянии и загрязне-
нии окружающей среды, о радиационной обста-
новке, об уровне и объеме выбросов и сбросов 
загрязняющих веществ со стационарных источ-
ников, информацию об обращении с отходами 
производства и потребления, а также о меропри-
ятиях по снижению негативного воздействия на 
окружающую среду. Правила размещения, об-
новления и форму таких данных должно утвер-

дить правительство РФ. В WWF России называют 
законопроект «формальным исполнением по-
ручения» президента РФ. Там обращают внима-
ние, что, согласно законодательству, «сведения, 
составляющие информацию о состоянии окру-
жающей среды, не подлежат отнесению к госу-
дарственной тайне и засекречиванию». В WWF 
России уверены, что перечень данных, которые 
законопроект предлагает предоставлять гражда-
нам, «лишь малая часть сведений, составляющих 
экологическую информацию». «Предлагаемые 
изменения, формально закрепив за экологиче-
ской информацией статус общедоступной, на 
практике не создадут значительных улучшений, 
сохранив неопределенность в вопросах отнесе-
ния ее к таковой в каждом конкретном случае 
правоприменения»,— говорится в обращении 
фонда, которое направлено во вторник спикеру 
Госдумы Вячеславу Володину с просьбой дорабо-
тать документ.

«Чтобы решать конкретные проблемы, нуж-
но знать, что творится во дворе, кто виноват 
в этом,— соглашается Иван Блоков из „Гринпи-
са России“.— Например, „Мосэкомониторинг“ 
(ресурс предоставляет данные о превышении 
ПДК.— „Ъ“) предоставляет ежедневно данные по 
конкретным загрязняющим веществам, но, что-
бы понять, откуда запах, и провести исследова-
ние, нужен весь массив данных за длительное 
время, пиковые загрязнения. Но эти данные не 
предоставляются по запросам». По мнению эко-
лога, в законопроекте необходимо закрепить обя-
занность чиновников предоставлять сведения 
конкретных наблюдений, которые проводятся 
госорганами,— такую информацию сейчас часто 
не предоставляют даже СМИ и общественным ор-
ганизациям. «Также в документе необходимо ука-
зать, что граждане имеют право знать, какое пред-
приятие выбрасывает и в каких объемах, а также 
исключить норму о конфиденциальности такой 
информации»,— говорит господин Блоков.

Глава экологического комитета Госдумы Влади-
мир Бурматов с претензиями экологов не согла-
сен: «В законопроекте есть отсылочная норма, что 
в постановлении правительства будет расписано, 
в какой форме и порядке эта информация будет 
предоставляться. Мы можем прописать конкрети-
ку в самом законе, но если в будущем мы захотим 
ее расширить, то это будет сделать сложнее, чем 
поправить документ правительства». Также, по 
его словам, сейчас в законопроекте закреплен ми-
нимальный перечень данных, которые госорга-
ны должны размещать на своих сайтах. «Мы дали 
возможность расширять перечень таких данных, 
а чтобы он не вступил в конфликт с законодатель-
ством, там сделана оговорка про гостайну»,— объ-
ясняет господин Бурматов.

Анна Васильева

Леониду Волкову захотелось романтики
Штабы Алексея Навального анонсировали флешмоб  
в День всех влюбленных

Глава региональных штабов Алексея 
Навального Леонид Волков во втор
ник анонсировал романтический по
литический флешмоб, предложив 
всем желающим вечером 14 февра
ля зажечь фонарики телефонов. Он 
подчеркнул, что краткосрочную ак
цию «Любовь сильнее страха» не смо
гут разогнать полицейские, и факти
чески перечеркнул сделанное пять 
дней назад заявление о приостановке 
протеста до весны. Политологи счи
тают, что лидеры протеста растеря
ны. Антрополог Александра Архипо
ва  называет флешмоб с фонариками 
способом почувствовать солидар
ность под давлением властей.

Находящийся за пределами РФ Леонид 
Волков предложил всем желающим выйти 
вечером 14 февраля во дворы своих домой, 
включить фонарики в телефоне, сфотогра-
фировать флешмоб из окна многоэтажки 
и выложить снимки в соцсети с хештегом 
«любовь сильнее страха». Это действо, кото-
рому, по словам Леонида Волкова, «не мог 
бы помешать ОМОН», продлится не более 
15 минут и сплотит единомышленников 
после «беспрецедентной волны насилия», 
когда 23 и 31 января «на улицы российских 
городов вышли сотни тысяч людей».

Напомним, в эти дни в десятках горо-
дов прошли несогласованные митинги 
и шествия в поддержку оппозиционера 
Алексея Навального. Господин Наваль-
ный был задержан по прилете в РФ 17 
января по представлению ФСИН в связи 
с неисполнением условий испытатель-
ного срока по так называемому делу «Ив 
Роше»; 18 января суд продлил ему срок за-
держания, а 2 февраля Симоновский суд 
удовлетворил требование ФСИН о замене 
условного срока на реальное решение сво-
боды. Напомним, в 2014 году Алексей На-
вальный был осужден по делу о хищении 
средств в «Ив Роше» по ст. 159.4 и ст. 174.1 
УК и получил три с половиной года услов-
но с испытательным сроком, который 
был продлен до конца декабря 2020 года. 
На акциях, по данным «ОВД-Инфо», было 
задержано более 9,5 тыс. человек, десят-
ки из них сообщили об избиениях сило-
виками и издевательствах в отделах по-
лиции. В МВД сообщили, что во время 
протестов травмы получили 22 полицей-
ских. Число задержанных во всей стра-
не на акциях протеста 23 и 31 января и 2 
февраля по данным «ОВД-Инфо» состави-
ло более 11 тысяч человек. В настоящий 

момент в десятках офисов штабов Наваль-
ного проведены обыски, многие сотруд-
ники штабов арестованы. В Москве под 
домашний арест до 23 марта по уголовно-
му делу о нарушении санитарно-эпидеми-
ологических правил (ч. 4 ст. 33, ч. 1 ст. 236 
УК) отправлены пресс-секретарь Алексея 
Навального Кира Ярмыш, его брат Олег 
Навальный, продюсер YouTube-канала 
«Навальный Live», юрист ФБК (внесен Ми-
нюстом в список иноагентов) Любовь Со-
боль, глава московского штаба Наваль-
ного Олег Степанов, лидер связанного 
с господином Навальным профсоюза 
«Альянс врачей» Анастасия Васильева.

4 февраля Леонид Волков в эфире про-
граммы Navalny Live в YouTube сообщил, 
что штабы до весны приостанавливают 
проведение еженедельных протестов. По-
чему 9 февраля планы изменились, госпо-
дин Волков публично не объяснил, сооб-
щив только, что идею акции 14 февраля 
ему подсказали Алексей Навальный, «ког-
да показал сердечко для Юлии в зале суда», 
а также петербуржцы, которые во время 
протестов 31 января подняли вверх теле-
фоны с фонариками на Гороховой улице. 
Отметим, 23 января так же вели себя участ-
ники протеста в Москве у здания цирка на 
Цветном бульваре. Художник Георгий Ва-
сильев в интервью YouTube-каналу «Ре-
дакция» позже отмечал «рождение нового 
символа»: «Тысячи человек подняли свои 
телефоны и показывали их ОМОНу, будто 
говорили: „Смотри, правда здесь, а не в те-
левизоре“».

Флешмоб с фонариками уже анонси-
руют региональные штабы Алексея На-
вального. По данным „Ъ“, с призыва-
ми к сторонникам обратились штабисты 
в Петербурге, Казани, Нижнем Новгороде, 
Владивостоке, Самаре, Челябинске, Рос-
тове-на-Дону, Краснодаре, Ижевске, Воро-
неже, Липецке, Тамбове, Белгороде, Екате-
ринбурге, Пензе, Волгограде и Саратове. 
В Уфе, Перми, Ставрополе и Ульяновске 
выходить на флешмоб штабы не агитиру-
ют, опасаясь новых обысков. Ни в одном из 
перечисленных городов власти на момент 
публикации не предостерегали граждан от 
участия «в несогласованных акциях», как 
накануне 23 и 31 января. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков затруднил-
ся ответить, будут ли власти расценивать 
призыв Леонида Волкова как организа-
цию нового протеста, однако предупре-
дил об ответственности для провокаторов: 
«В кошки-мышки ни с кем играть не будем, 

но, безусловно, все наши правоохраните-
ли в случае нарушения закона виновных 
будут привлекать к ответственности».

Свою акцию «Цепь солидарности и люб-
ви» 14 февраля намерена организовать ху-
дожница Дарья Серенко: она призывает 
выйти на Арбат женщин, желающих вы-
разить поддержку «не только Юлии На-
вальной, но и всем женщинам-политза-
ключенным». За образец принят «формат 
мирного собрания, придуманный летом 
2020 года» участницами протестов в Бело-
руссии. Господин Волков сообщил «Откры-
тым медиа», что организация «цепи соли-
дарности» 14 февраля в Москве не имеет 
отношения к нему и его соратникам.

В январе—феврале власти было труд-
но скрыть растерянность после возвраще-
ния Алексея Навального в Россию, однако 
сейчас эту растерянность демонстриру-
ют лидеры протеста, считает глава фон-
да «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов. Он отметил, что Леонид Волков 
«дезавуировал» собственное заявление 
о приостановке митингов до весны объяв-
лением нового флешмоба, который «вряд 
ли будет результативным»: «Формат акции 
таков, что ее очень легко будет интерпре-
тировать как провал вне зависимости от 
реального масштаба». Глава Фонда разви-
тия гражданского общества Константин 
Костин отмечает, что «сорокалетний Вол-
ков и сорокачетырехлетний Навальный 
вряд ли долго смогут удерживать интерес» 
молодежи. Он называет флешмоб с фона-
риками попыткой «встроиться в поколен-
ческую ротацию, когда все должно быть 
стильно, модно», что, впрочем, мешает ре-
шению политической задачи — расшире-
нию базы сторонников.

Объявленная Леонидом Волковым ак-
ция укладывается в новый формат проте-
ста, использованный в Минске в 2020 году, 
пояснила „Ъ“ антрополог РАНХиГС Алек-
сандра Архипова. Флешмоб, по ее словам, 
рассчитан на зрелищность, а посчитать ре-
альное количество участников будет до-
вольно трудно, «в том числе и полиции». 
«Наши исследования показывают: чем 
больше давления в адрес участников по-
литических протестов в физическом про-
странстве, тем больше акций в пространст-
ве виртуальном, и Беларусь — яркий этому 
пример»,— сказала госпожа Архипова, до-
бавив, что подобные акции «ведут к укре-
плению ощущения солидаризации».

Мария Старикова;  
корреспондентская сеть „Ъ“
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В ближайшие недели в США выйдет книга вос-
поминаний о том, как в 2010 году заключался 
российско-американский Договор о мерах по 
дальнейшему сокращению и ограничению стра-
тегических наступательных вооружений (ДСНВ), 
на днях продленный еще на пять лет. Автор кни-
ги — преподаватель Стэнфордского универ-
ситета Роуз Геттемюллер, ранее занимавшая 
должности первого заместителя генерально-
го секретаря НАТО и замгоссекретаря США по 
контролю над вооружениями и международной 
безопасности. Именно она возглавляла амери-
канскую делегацию на переговорах по ДСНВ. 
В интервью корреспонденту „Ъ“ Елене Чернен-
ко госпожа Геттемюллер рассказала, какими ей 
видятся дальнейшие шаги Вашингтона и Москвы 
в сфере контроля над вооружениями.

— Каков основной посыл вашей книги?
— Мне было важно донести, что ДСНВ — это важный 
инструмент обеспечения национальной безопасно-
сти. И что договоренности в сфере стратегических 
наступательных вооружений, в данном случае меж-
ду США и Россией, вносят серьезный вклад в обеспе-
чение глобальной безопасности. Успешная работа 
дипломатов позволяет предотвращать конфликты, 
и это, наверное, один из ключевых посылов кни-
ги. ДСНВ укрепляет безопасность обеих сторон. Та-
кого баланса было достичь непросто. Моей задачей 
и задачей моей команды было обеспечить интересы 
американской стороны. Перед российскими перего-
ворщиками, естественно, стояла задача обеспечить 
интересы России. И нам удалось сделать договор 
обоюдовыгодным. Он помогает укреплять безопас-
ность обеих стран. И этим он хорош.
— Маршалл Биллингсли, спецпосланник прези-
дента Дональда Трампа по контролю над воору-
жениями, неоднократно заявлял, что ДСНВ не 
выгоден США и что в нем полно лазеек, которы-
ми пользуется Россия.
— Да, я, конечно, в курсе этих высказываний, 
я с ними не согласна и мы с ним это не раз лично об-
суждали. Этот договор выгоден США, и как раз сей-
час особенно. США приступили к модернизации 
своих ядерных сил. Россия уже завершает этот про-
цесс, длившийся более десяти лет. И для США осо-
бенно важно иметь предсказуемую среду и быть уве-
ренными в том, что Россия, обладающая мощной 
базой производства ракет и боезарядов, количест-
венно не обгонит их в этот период. Но мне кажется, 
что предсказуемая среда важна и для России. Ведь 
и она не заинтересована в том, чтобы США обогнали 
ее в количественном отношении по мере модерни-
зации своего ядерного арсенала. Так что с точки зре-
ния модернизации ядерных сил наличие ДСНВ это 
большой плюс — он гарантирует, что вторая сторона 
не выйдет за определенные потолки.
— ДСНВ продлен на пять лет. Куда России и США 
двигаться дальше?
— Здесь я должна отметить, что предыдущая адми-
нистрация неплохо поработала в плане постанов-
ки задач, особенно в последние месяцы 2020 года. 
Ограничение боезарядов — это важная цель. Ранее 
мы договаривались о контроле над боезарядами по-
средством договоренностей об уничтожении их но-
сителей. Если ракеты были уничтожены, то боезаря-
ды отправлялись на склады и мы более не считали 
их прямой угрозой. По такой схеме мы действовали 
в рамках ОСВ (Договора об ограничении стратегиче-
ских вооружений.— „Ъ“) и ДСНВ. Но сегодня настало 

время задуматься о том, как мы можем ограничить ко-
личество самих боезарядов. Команда Дональда Трам-
па пыталась договориться с Россией о «заморозке» ко-
личества боезарядов, с тем чтобы при наличии мер 
верификации выйти на определенные ограниче-
ния. И это была похвальная попытка. Они продвига-
ли идею ограничения непосредственно количества 
боезарядов. И очень хорошо, что в какой-то момент 
Владимир Путин выразил готовность обсуждать это. 
Но договориться о каких-то конкретных мерах в этой 
сфере будет крайне непросто, места хранения боеза-
рядов — это очень деликатная сфера, меры верифика-
ции будет нелегко согласовать. Придется учитывать 
и множество других факторов. Например, США долж-
ны будут учитывать мнение своих европейских союз-
ников. Но нам стоит хотя бы начать консультации по 
этой теме. Это приоритетный вопрос.

Во-вторых, я бы постаралась сделать дальнейшие 
переговоры открытыми для других потенциальных 
участников, прежде всего Китая. Это особенно важ-
но, если стороны будут пытаться достичь каких-то до-
говоренностей в сфере контроля над ракетами сред-
ней дальности наземного базирования. ДРСМД уже 
нет. Но многие страны, в том числе близ границ Рос-
сии, обладают ракетами средней и меньшей дально-
сти. Это не только Китай, но и КНДР, Индия, Пакис-
тан. Я считаю важным начать договариваться об этих 
системах. Речь не идет о том, чтобы их запретить, по-
скольку с точки зрения перечисленных стран это 
средство обеспечения нацбезопасности. То есть надо 
найти способ контролировать и ограничивать их без 
полного уничтожения. Об этом будет непросто догово-
риться, но надо хотя бы сесть за стол и попытаться на-
щупать общую концептуальную почву. И к этому про-
цессу надо уже на ранних стадиях подключать Китай.

И в-третьих (и тут я была рада, что в ходе своего те-
лефонного разговора президенты Джо Байден и Вла-
димир Путин согласились с тем, что надо обсуждать 

разные факторы, влияющие на стратегическую ста-
бильность), стоит обратить внимание на другие 
темы, вызывающие озабоченность стран. Это мо-
жет быть и противоракетная оборона, и глобальный 
молниеносный удар, и гиперзвуковые вооружения. 
То есть вопросы, которые давно беспокоят стороны 
и которые возникли не так давно. Мне представля-
ется, что все эти темы могли бы стать частью повест-
ки диалога по стратегической стабильности, и луч-
ше не затягивать с их обсуждением.
— А что вы думаете о предложении Владимира 
Путина ввести мораторий на размещение ракет 
средней и меньшей дальности в Европе?
— Когда эта инициатива была впервые озвучена, 
я еще была заместителем генерального секретаря 
НАТО, и, честно говоря, она мне показалась неадек-
ватной. Она бы ограничивала только возможность 
США разместить в Европе такие ракеты, но не охва-
тывала бы российскую 9М729, которая, по нашей 
убежденности, нарушала ДРСМД. Между тем дискус-
сия о возможном размещении американских ракет 
стала как раз ответом на развертывание Россией ра-
кеты-нарушителя на своей европейской части. Так 
что это было плохое предложение. Но этой осенью 
Россия его скорректировала, не признав, что 9М729 
имеет среднюю дальность, но согласившись вклю-
чить ее в мораторий. И теперь это предложение вы-
глядит более интересным. Его стоило бы обсудить. 
Если власти России готовы распространить режим 
мониторинга и верификации не только на Калинин-
градскую область, но на всю европейскую часть стра-
ны, это может быть хорошей базой для дискуссии. 
(Но позвольте мне здесь подчеркнуть, что я не пред-
ставляю администрацию США или структуры НАТО, 
а говорю от своего имени.)

полная версия 
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«Настало время задуматься о том, 
как ограничить количество боезарядов»
Глава делегации США на переговорах по ДСНВ Роуз Геттемюллер — 
о будущем контроля над вооружениями

США и их индо-тихоокеанские союзники активизируют уси-
лия по формированию альянса для сдерживания Китая. Япон-
ское правительство выступило за скорейшее оформление Че-
тырехстороннего диалога по безопасности (QUAD), в котором 
принимают участие США, Япония, Австралия и Индия, в пол-
ноценную коалицию по обеспечению безопасности в Индо-Ти-
хоокеанском регионе. Предложение Токио провести первый 
саммит лидеров «четверки» прозвучало после того, как идею 
развития QUAD в ходе первого телефонного разговора обсу-
дили президент США Джо Байден и японский премьер Ёсихи-
дэ Суга. Попытка превратить QUAD в «азиатское НАТО» ста-
нет одним из главных региональных проектов Вашингтона, 
который еще больше обострит борьбу за лидерство в регионе 
между Китаем и США.

После того как идею проведения первого в истории саммита ли-
деров США, Японии, Австралии и Индии в ходе своего телефонно-
го разговора обсудили президент США Джо Байден и японский пре-
мьер Ёсихидэ Суга, более развернутую оценку этой инициативы дал 
в Токио генсек кабинета министров Японии Кацунобу Като. Упомя-
нув о том, что в период правления президента США Дональда Трам-
па в рамках Четырехстороннего диалога по безопасности (QUAD) 
уже проводились встречи глав МИДов ведущих союзников и парт-
неров Вашингтона в регионе, представитель японского правитель-
ства призвал вывести их сотрудничество в области безопасности на 
новый уровень. «Мы поддерживаем такое сотрудничество, в том чи-
сле на высшем уровне. Используя различные возможности, мы стре-
мимся к реализации идеи свободного и открытого Индо-Тихоокеан-
ского региона»,— заявил Кацунобу Като.

Джо Байден и члены его команды все более активно используют 
формулировку о «свободном и открытом Индо-Тихоокеанском ре-
гионе» для объединения региональных союзников и партнеров для 
сдерживания Китая. О том, что США ставят перед собой именно та-
кую цель, заявил госсекретарь Энтони Блинкен в своем первом те-
лефонном разговоре с членом Политбюро ЦК КПК Ян Цзечи, состо-
явшемся в конце прошлой недели. «Госсекретарь подтвердил, что 
США будут работать совместно с союзниками и партнерами в защи-
ту наших общих ценностей и интересов. Наша цель — привлечь КНР 
к ответственности за ее действия, угрожающие стабильности в Ин-
до-Тихоокеанском регионе, и за то, что она подрывает международ-
ный порядок, основанный на правилах»,— говорится в официаль-
ном заявлении Госдепартамента по итогам беседы.

По информации японской газеты Asahi, администрация Байде-
на активно зондирует почву для проведения в этом году первого 
саммита лидеров QUAD в режиме видеоконференции. Ранее главы 
внешнеполитических ведомств США, Японии, Австралии и Индии 
встречались дважды — в сентябре 2019 года в Нью-Йорке и в октя-
бре прошлого года в Токио. В связи с этим газета Asahi напоминает, 
что Пекин осуждает развитие проекта «четверки», видя в нем попыт-
ки создать «тихоокеанское НАТО».

Еще одним подтверждением того, что Вашингтон не намерен от-
кладывать идею развития QUAD в долгий ящик, стал состоявшийся 
в понедельник телефонный разговор Джо Байдена с премьер-мини-
стром Индии Нарендрой Моди. Одной из главных тем стало «укре-
пление региональной архитектуры» в рамках Четырехстороннего 
диалога по безопасности. «Лидеры согласились продолжать тесное 
сотрудничество для продвижения свободного и открытого Индо-Ти-
хоокеанского региона, в том числе поддержки свободы навигации, 
территориальной целостности, а также укрепления региональной 
архитектуры с помощью „четверки“»,— говорится в сообщении Бе-
лого дома.

Созданный в ноябре 2017 года, QUAD был задуман как коали-
ция союзников и партнеров США в рамках стратегии безопасности 
в Индо-Тихоокеанском регионе. Помимо встреч глав МИДов в ноябре 
прошлого года страны QUAD провели в территориальных водах Ин-
дии в Аравийском море военно-морские учения Malabar с участием 
двух авианосных групп. Их целью стала отработка совместных дейст-
вий по защите от «экспансионистской и агрессивной политики» Китая.

Опрошенные „Ъ“ эксперты отмечают, что после смены админис-
трации США попытка превратить QUAD в «азиатское НАТО» станет 
одним из главных индо-тихоокеанских проектов Вашингтона, кото-
рый еще больше обострит борьбу за лидерство в регионе между Ки-
таем и США. Впрочем, собеседники „Ъ“ обращают внимание на то, 
что реализовать эту идею США будет непросто, при этом многое бу-
дет зависеть от того, насколько конфликтными окажутся отноше-
ния Китая как с новой администрацией в Белом доме, так и с регио-
нальными державами.

«Еще в 2007 году, выступая в индийском парламенте, тогдаш-
ний премьер-министр Японии Синдзо Абэ выдвинул предложение 
о формировании „пространства двух океанов“ — Тихого и Индий-
ского. В США оценили потенциал инициативы о формировании Ин-
до-Тихоокеанского региона (ИТР). При Дональде Трампе Вашингтон 
начал рассматривать концепцию ИТР для создания своего рода ан-
тикитайского „санитарного кордона“ на восточных и южных рубе-
жах КНР. Но такую идею невозможно реализовать без союзников. 
Поэтому и был создан механизм QUAD»,— пояснил „Ъ“ главный на-
учный сотрудник Института США и Канады Владимир Батюк. По 
словам эксперта, официальная цель «четверки» — развивать тесное 
партнерство в сфере безопасности на основе общих ценностей и ин-
тересов: верховенства закона, свободы навигации, уважения терри-
ториальной целостности и суверенитета, мирного урегулирования 
территориальных споров и свободы торговли. Всему этому, с точки 
зрения Вашингтона, Токио, Канберры и Дели, бросает вызов «экс-
пансионистская политика Пекина».

«Однако есть серьезные препятствия на пути превращения „чет-
верки“ в „тихоокеанское НАТО“. У стран-членов „четверки“ различ-
ные взгляды на союзнические отношения с Соединенными Шта-
тами. Если Япония и Австралия являются военно-политическими 
союзниками США, то Индия американским союзником становиться 
не собирается, несмотря на расширение американо-индийского во-
енного и военно-технического сотрудничества в последние годы»,— 
отмечает Владимир Батюк.

«Попытки США сформировать в Индо-Тихоокеанском регионе пол-
ноценный антикитайский союз и встречные попытки КНР подорвать 
американскую систему союзов и партнерств превращаются в цент-
ральный сюжет региональной политики. Если США пытаются дви-
гаться в направлении институционализации QUAD и привлечения 
в него новых членов, то Китай использует свою уникальную роль в ре-
гиональной экономике, чтобы подорвать строительство такого альян-
са»,— продолжает в разговоре с „Ъ“ замдиректора Центра комплекс-
ных европейских и международных исследований НИУ ВШЭ Василий 
Кашин. «В военном отношении члены QUAD уже проводят совмест-
ные военные учения — например, они участвовали в организуемых 
Индией маневрах Malabar. Предпринимаются попытки активизиро-
вать четырехстороннее сотрудничество в сфере технологий военного 
и двойного назначения. Впрочем, до последнего времени эти усилия 
продвигались довольно медленно из-за нежелания Индии связывать 
себя чрезмерными обязательствами в сфере безопасности перед США 
и их союзниками, а также создавать раздражитель в ее отношениях 
с Россией»,— отмечает господин Кашин. По словам эксперта, для Ин-
дии QUAD — это способ укрепить свои позиции перед лицом Китая, 
показать, что при дальнейшем росте китайской агрессивности у Дели 
есть выход в виде более тесного партнерства с США и их союзниками.

«Пока развитие механизма QUAD сталкивается с проблемами. 
Однако слишком активные, непродуманные действия Китая мо-
гут склонить чашу весов в сторону усиления этого нарождающегося 
альянса»,— резюмирует Василий Кашин.

Сергей Строкань

Китаю грозят устроить 
настоящий QUAD
США создают «азиатское НАТО»  
для сдерживания Пекина

В США стартовал заключительный этап дела об 
импичменте в отношении бывшего президен-
та Дональда Трампа — рассмотрение дела Се-
натом. Бывший президент отказался выступать 
перед сенаторами — впрочем, ему это и не нуж-
но, поскольку исход дела, по сути, предопреде-
лен. Для вынесения обвинительного вердикта 
необходимо большинство в две трети голосов, 
то есть вместе с 50 сенаторами от Демократи-
ческой партии за должны проголосовать также 
17 республиканцев. Демократы, однако, не сда-
ются: они хотят накрепко связать имя Дональда 
Трампа с вашингтонским погромом 6 января.

«Весь процесс — всего лишь эгоистичная попыт-
ка лидеров демократов Палаты представителей на-
житься на чувстве ужаса и растерянности, которые 
захлестнули американцев всех политических убеж-
дений после погрома, учиненного в Капитолии 6 ян-
варя несколькими сотнями человек» — так в одном 
предложении адвокаты Дональда Трампа сформули-
ровали отношение республиканцев к заключитель-
ному этапу второй и последней попытки вынести им-
пичмент 45-му президенту США.

По их словам, спикер Палаты представителей 
и один из лидеров Демократической партии Нэнси 
Пелоси вместе с соратниками пытается извлечь вы-
году из политического хаоса, вместо того чтобы сос-
редоточиться на исцелении расколотой нации или 
«хотя бы заняться преследованием смутьянов, штур-
мовавших Капитолий».

Все это изложено в 78-страничном документе, 
представляющем полную картину событий 6 ян-
варя и всю ситуацию вокруг процесса импичмента 
с точки зрения консерваторов. Там утверждается, на-
пример, что речь президента в день беспорядков — 
в которой были призывы, например, «бороться как 
черти» и предостережение, что без этой «чертовской 
борьбы» соратники рискуют потерять страну,— не 
вынудила толпу направляться к Капитолию. «Счи-
тать эту фразу побуждением к восстанию — зна-
чит проигнорировать остальные слова Дональда 
Трампа в тот день, в том числе его призыв „мир-
но выразить свои взгляды“»,— указывают адвока-
ты, истолковывая слова президента метафорично. 
В примечаниях они ссылаются на источники, кото-
рые вовсе утверждают: Капитолий штурмовала тол-
па противников государства в целом и президента 
Трампа в частности.

Кроме того, адвокаты подробно расписывают, что 
Сенат не имеет конституционных полномочий рас-
сматривать дело об импичменте в отношении чело-
века, который уже прекратил исполнение президент-
ских полномочий, а само обвинение нарушает право 
главы государства на свободу слова. И здесь они тоже 
идут дальше, утверждая, что сочтут обвинительный 
вердикт ничтожным и в случае желания Дональда 
Трампа избираться еще раз оспорят его в суде.

Наконец, вопреки обвинениям защитники быв-
шего главы государства настаивают: узнав о беспо-
рядках, президент не сидел сложа руки, а активно 
действовал, однако оперативная реакция была за-
труднена из-за «сложных процедурных моментов».

Примечательна и крайне резкая идеологически 
окрашенная лексика, используемая в официальном, 
казалось бы, документе. Его авторы обвиняют демо-
кратов, например, в «синдроме антитрамповского 
умопомешательства» — это расхожее выражение по-
следних нескольких лет, активно используемое наибо-
лее радикальными сторонниками президента в адрес 
тех, кто, по их мнению, «просто ненавидит все трам-
повское». Кроме того, демократы, по мнению адвока-
тов экс-президента, хотят «заткнуть рот политическо-
му оппоненту и партии, находящейся в меньшинстве».

Демократы, впрочем, понимают, что шансов на об-
винительный вердикт практически нет: не так давно 
45 из 50 сенаторов-республиканцев проголосовали 
за то, чтобы считать весь процесс неконституцион-
ным. Учитывая, что для осуждения президента необ-
ходимы голоса 17 республиканцев, результат выгля-
дит предрешенным.

Тем не менее демократы заинтересованы в том, 
чтобы окончательно погубить репутацию Дональ-
да Трампа, позиции которого среди республиканцев 
начали восстанавливаться, ведь помимо «суда сенат-
ского» будет и суд общественного мнения. Еще одна 
цель — заставить республиканцев заплатить полити-
ческую цену за поддержку неоднозначного президен-
та, связать их напрямую и с его поведением, и с ва-
шингтонским погромом.

Поэтому некоторые из «управляющих импичмен-
том» — своего рода обвинителей — настаивают на 
вызове свидетелей, чтобы те описали злодеяния До-
нальда Трампа. Как указывает издание Politico, рас-
сматривался вариант позвать кого-либо из полиции 
Капитолия или из чиновников штата Джорджия, что-
бы те рассказали, как президент давил на них и тре-

бовал отменить результаты голосования в штате, или 
приближенных президента Трампа, бывших с ним 
в те непростые дни.

Другие демократы — в частности, госпожа Пелоси 
или лидер демократов Сената Чак Шумер — хотят за-
вершить процесс побыстрее, потому что верхняя па-
лата Конгресса в дни заседаний не может рассматри-
вать законопроекты и утверждения на министерские 
посты. Кроме того, излишнее затягивание процесса 
приведет к тому, что первые сто дней Джо Байдена — 
важный для каждого президента срок — пройдут под 
«тенью Дональда Трампа».

Есть у членов Демократической партии своя точ-
ка зрения и насчет конституционности процесса. Де-
мократы полагают: если бы президент мог в любой 
момент из-за угрозы импичмента уйти со своего по-
ста и избежать ответственности, то в процедуре не 
было бы никакого смысла. Кроме того, в случае обви-
нительного вердикта простым большинством голо-
сов сенаторы могут запретить президенту когда-либо 
участвовать в выборах в стране — эта мера тоже была 
бы бессмысленной, если бы подозреваемый в злоде-
яниях президент мог просто отречься от власти в слу-
чае опасности.

В итоге сенатские лидеры обеих партий — де-
мократ Чак Шумер и республиканец Митч Маккон-
нелл — согласовали правила процесса. Вторник, 9 
февраля, был посвящен процедурным вопросам: ка-
ждая из сторон высказала позицию относительно 
конституционности процесса. Рассмотрение по су-
ществу начинается в среду: обвинителям и защитни-
кам позволят приводить доводы в течение 16 часов 
(то есть у каждой стороны будет два рабочих дня по во-
семь часов каждый). Затем сенаторы в течение четы-
рех часов смогут задавать вопросы, потом по два часа 
отведено на заключительные заявления сторон. Учи-
тывая представленное расписание, весь процесс мо-
жет быть закончен в начале следующей недели.

При этом свидетелей могут вызвать, а могут 
и обойтись без них — этот вопрос «управляющие им-
пичментом» вынесут на голосование, если захотят. 
Ожидается, что они, обвиняя президента, особое вни-
мание уделят видеодоказательствам, а именно зафик-
сированным словам Дональда Трампа, которые, по 
их мнению, и вдохновили на противоправные дей-
ствия съехавшихся в Вашингтон сторонников уходя-
щего президента.

Алексей Наумов

В Дональда Трампа мечут погромы и молнии
В Сенате началось рассмотрение дела об импичменте ушедшему президенту США
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+ индикаторы
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Nikkei 225 29505,93 (+117,43)
РТС 1457,87 (–4,35)
FTSE 100 6531,56 (+8,03)

DAX 30* 14011,8 (–48,11)
DJIA* 31419,68 (+33,92)
NASDAQ Composite* 14023,776 (+36,134)

*На 20:36.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.02.21
Австралийский доллар 57,1385
Английский фунт 102,0547
Белорусский рубль 13,8127
Датская крона* 12,0282

Доллар США 74,1192
Евро 89,5286
Индийская рупия** 10,1641
Казахский тенге** 17,7153

Канадский доллар 58,2149
Китайский юань* 11,4935
Норвежская крона* 87,2905
СДР 106,4159

Сингапурский доллар 55,7078
Новая турецкая лира 10,3992
Украинская гривна* 26,8496
Шведская крона* 88,4150

Швейцарский франк 82,6485
Японская иена** 70,6772
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Газпром» наращивает цену экспорта
Компания повысила прогноз на 2021 год

На фоне рекордного роста экспорта газа 
в январе «Газпром» повысил прогноз 
средней цены поставок в 2021 году до 
более $200 за 1 тыс. кубометров. В конце 
декабря компания закладывала в бюд-
жет цену в $170 за 1 тыс. кубометров. 
Аналитики полагают, что строить про-
гнозы на основании одного месяца «не-
сколько опрометчиво», и напоминают 
о рисках конкуренции с СПГ. Тем не ме-
нее если ожидания «Газпрома» оправ-
даются, то выручка компании от экс-
порта газа может вырасти в 2021 году 
в 1,7 раза, до $42,1 млрд.

Средняя экспортная цена поставок газа 
«Газпромом» в 2021 году превысит $200 за 
1 тыс. кубометров, сообщил 9 февраля глава 
финансового департамента компании Алек-
сандр Иванников. «Бюджет, который мы при-
няли в декабре 2020 года, строился на сценар-
ных условиях, подразумевающих цену на 
экспорт в районе $170 за 1 тыс. кубометров. По 
итогам января мы ожидаем среднегодовую 
цену экспорта „200 плюс“, что на $30 с лиш-
ним превышает ценовые ориентиры, зало-
женные в бюджет на следующий год»,— сооб-
щил он на телефонной конференции (цитата 
по «РИА Новости»).

Прогноз компании изменился после высо-
ких показателей экспорта в январе, когда «Газ-
пром» поставил в страны дальнего зарубежья 
рекордные для этого месяца 19,4 млрд кубо-
метров газа. Это на 45% выше уровня января 
2020 года и на 18% выше среднего значения за 
последние пять лет. Поскольку большая часть 
долгосрочных контрактов «Газпрома» при-
вязана к спотовым ценам в Европе, рост цен 
в январе по фоне аномальных холодов в пер-
спективе поможет «Газпрому» увеличить сред-
нюю цену по портфелю. При этом, несмотря 
на рост цен на газ, «Газпром» не стремился 

в этот период нарастить объем поставок в Ев-
ропу через украинский маршрут, наоборот, 
«подсушивая» рынок и стимулируя потреби-
телей отбирать газ из подземных хранилищ.

В 2020 году экспорт «Газпрома» в дальнее за-
рубежье из-за падения спроса на фоне панде-
мии снизился примерно на 10% год к году, до 
179,3 млрд кубометров газа. В отдельные меся-

цы компания поставляла газ себе в убыток по 
цене ниже $100 за 1 тыс. кубометров.

Мария Белова из Vygon Consulting счита-
ет, что ориентироваться только на январь, ко-
торый благодаря аномальным холодам в Ев-
ропе продемонстрировал ценовые рекорды, 
при прогнозировании среднегодовой цены 
несколько опрометчиво. Но оптимизм «Газ-

прома» поддерживают наполовину опусто-
шенные газовые хранилища, необходимость 
заполнения которых с апреля поддержит газо-
вые котировки на приемлемом уровне, даже 
несмотря на пандемию, и устойчиво расту-
щие цены на нефть, что также позитивно от-
разится на контрактных ценах «Газпрома». Бо-
лее того, оценка в $200 за 1 тыс. кубометров 
в целом соответствует среднегодовой цене 
TTF в 2021 году, согласно текущим показате-
лям форвардной кривой. По расчетам Марии 
Беловой, если среднегодовая экспортная цена 
«Газпрома» в 2021 году составит $200 за 1 тыс. 
кубометров, а поставки за рубеж — порядка 
210 млрд кубометров, то выручка увеличится 
в 1,7 раза — до $42,1 млрд.

Поставить под сомнение ожидания «Газпро-
ма» может конкуренция со сжиженным газом, 
отмечает аналитик Центра энергетики МШУ 
«Сколково» Сергей Капитонов. «Уже сегодня 
мы видим, что азиатская премия, достигавшая 
на аномальных январских пиках двузначных 
цифр, снизилась до $1,3 за MBTU,— говорит 
он.— А разница в стоимости летних фьючер-
сов в Европе и Азии — уже ниже $1 за MBTU. 
В результате больше СПГ будет приходить в Ев-
ропу, это будет давить на показатели экспор-
та „Газпрома“». Кроме того, напоминает ана-
литик, предложение СПГ со стороны заводов 
в США в этом году вырастет, и «поглотят ли 
рынки Азии новые объемы, пока остается под 
вопросом». Сергей Капитонов также отмеча-
ет, что объемы экспорта «Газпрома» в этом году 
будут объективно ограничены «желанием или 
нежеланием концерна бронировать дополни-
тельные мощности на украинском коридоре». 
Тем не менее, по его мнению, прогноз «Газпро-
ма» по средней цене в $200 за 1 тыс. кубоме-
тров может реализоваться, если не случится 
новых волн коронавируса.

Татьяна Дятел
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Если раньше разрешение на доступ 
к вашей геолокации запрашивали 
только приложения на смартфонах, 
то сейчас им активно начали интере-
соваться власти.

Вот недавно Минцифры предло-
жило вывести информацию о место-
положении мобильных телефонов за 
пределы действия тайны связи (см. 
„Ъ“ от 4 февраля). Ключевым аргу-
ментом было то, что данные нужны 
для поиска пропавших людей, в том 
числе силовым ведомствам, которые 
сейчас якобы с трудом могут полу-
чить информацию от операторов.

Сами операторы давно и без про-
блем используют геолокацию для 
поиска людей в собственных соци-
альных проектах. Например, «Вым-
пелком» и поисково-спасательный 
отряд «Лиза Алерт» запустили спе-
циальное приложение для опреде-
ления местоположения потеряв-
шихся пожилых людей в городе. 

Существует и платное приложение 
«Поисковый центр», с помощью ко-
торого можно, например, отслежи-
вать перемещения установивших 
его  родственников.

Нет проблем с использованием 
геолокации и в рекламе: операторы 
сами персонифицируют предложе-
ния для абонентов в зависимости от 
того, где они находятся, и предлага-
ют аналогичную услугу ритейлу. Это 
может быть, например, рассылка 
таргетированных СМС-сообщений 
в определенном радиусе.

На этом фоне инициатива Мин-
цифры больше похожа на желание 
властей заставить операторов бес-
платно делиться с силовиками ин-
формацией, на которой компании 
могли бы заработать. Например, для 
отслеживания перемещений росси-
ян, больных COVID-19, операторы 
у Минцифры просили финансиро-
вания, писал 22 января РБК. По их 
оценкам, такая работа связана с до-
полнительными издержками. Впро-
чем, формулировка о том, что дан-
ные «могут передаваться по запросу» 
напрямую не предполагает бесплат-
ности (хотя, конечно, на фоне ини-
циатив государства в последние 
годы операторы с порога ожидают 
худшего).

Но есть и другой, более важный 
аспект. Если с отдельными запроса-
ми по геолокации никто не спорит 
и сейчас, вопросы могут встать при 
организации массового слежения. 
Всплывшая в декабре 2020 года в The 
Wall Street Journal история о том, что 
американские военные покупали 
данные о местоположении мусуль-
ман у компании, которая сотрудни-
чала с разработчиками приложений, 
обернулась скандалом. Собирать ге-
олокацию позволял код X-Mode, вне-
дренный более чем в 400 популярных 
приложений, в том числе в сервис 
знакомств для мусульман. Когда об 
этом стало известно, Apple и Google 
потребовали от разработчиков отка-
заться от использования кода под уг-
розой удаления их приложений из 
своих магазинов.

Не исключено, что новая норма 
призвана избавить силовиков от проб-
лем как раз в подобных ситуациях.

Мотивы государства 
по снятию тайны  
связи с геолокации 
остаются туманными 
и могут быть связаны 
как с экономией, так 
и с риском вторже-
ния в частную жизнь

Россия — родина криптов
Импортирована крупнейшая партия оборудования для майнинга

На фоне уверенного роста крипто валют 
в мире в конце прошлого года в Россию 
ввезли самую крупную разовую пар-
тию майнингового оборудования об-
щей мощностью 70 МВт и оценочной 
стоимостью $40–60 млн. По оценкам 
экспертов, оно способно обеспечить 
три месяца работы всего розничного 
рынка майнинга в стране. Такие сдел-
ки, отмечают эксперты,  помогут Рос-
сии сохранить третье место по май-
нингу в мире. Но только если закон 
о цифровой валюте не  будет  принят 
в жестком варианте.

Как сообщил „Ъ“ гендиректор и основатель 
оператора дата-центров BitRiver Игорь Рунец, 
поставка одной партией 20 тыс. устройств 
(14 фур) оборудования для майнинга общей 
мощностью 70 МВт состоялась в конце декаб-
ря 2020 года. Тогда же на нем начали майнить 
биткойн. По словам Игоря Рунца, в Братске 
(Иркутская область) под клиента был запу-
щен отдельный ангар как обособленный ЦОД 
уровня Tier-III (очень высокая безопасность 
использования оборудования). Все оборудо-
вание поступило из Азии, названия компа-
нии-поставщика и спецификацию оборудо-
вания топ-менеджер не раскрыл.

Как правило, в майнинге  используется 
специализированное оборудование на 
ASIC-чипах. Основные бренды — Bitmain, 
Whatsminer, Innosilicon и Avalon. По оцен-
ке руководителя Chilkoot (официальный ди-
стрибутор производителей майнингового 
оборудования в РФ) Артема Еремина, стои-
мость последней версии такого оборудова-
ния для всей партии может достигать $50 млн 
(оценка по прошлогодней цене, до роста кур-
са биткойна). Ранние версии могут стоить на 
порядок ниже, уточняет он. Как считает ру-
ководитель дата-центра Six-Nines (Швеция) 
Сергей Трошин, вероятнее всего, закупались 
современные BTC ASIC. Их рыночная цена — 
$2–3 тыс., то есть сумма сделки на 70 МВт мо-
жет достигать $40–60 млн.

Эксперты называют эту поставку круп-
нейшей для РФ. По оценкам Артема Ереми-
на, оборудование способно обеспечить три 
месяца работы розничного рынка майнин-
га в России, месяц — в США и Канаде или 
неделю в Китае. На ввезенном оборудова-
нии можно майнить около 1,1% от всей мощ-
ности мировой биткойн-сети, добавляет 
Сергей Трошин. По его данным, на Китай 
прихо дится около 50% рынка, доля России 
сущест венно меньше.

Россия занимает третье место в мире по 
майнингу благодаря низкой цене электро-
энергии и излишкам мощностей, которые 
оцениваются в 38–60 ГВт, говорит исполни-
тельный директор Российской ассоциации 
криптоэкономики, искусственного интеллек-
та и блокчейна (РАКИБ) Александр Бражников.

Капитализация биткойна растет (уже со-
ставляет $870 млрд), а Россия владеет огром-
ными свободными электрическими мощно-
стями, поэтому неудивительно, что майнеры 
привезли столько «железа», добавляет руково-
дитель Comino (создают майнинговое обору-
дование и игровые консоли) Евгений Власов. 
Вместе с тем, по словам господина Еремина, 
обычно инвесторы стараются не покупать 
столь большие мощности разом и поставляют 
их траншами из-за волатильности стоимости 
криптовалюты. 

В этом году, по мнению эксперта, ждать 
подобных сделок в России не приходится, 
поскольку усиливается дефицит всего элек-
тронного оборудования, в том числе майнин-
гового из-за нехватки чипов. Сергей Трошин 
говорит и о другом серьезном риске. Он под-
черкивает, что, вероятно, покупатель «имеет 
негласное разрешение майнить на высоком 
уровне». В противном случае, поясняет экс-

перт, завозить оборудование на такую сумму 
слишком рискованно из-за того, что вступив-
ший с начала года закон о цифровых финансо-
вых активах (ЦФА) обходит деятельность май-
неров (см. „Ъ“ от 5 февраля). Это значит, что 
будущее рынка остается туманным.

До принятия закона о цифровой  валюте 
для майнеров существуют определенные ри-
ски, подтверждает управляющий партнер 
юридической компании ЭБР Александр Жу-
равлев. Он отмечает, что закон о ЦФА содер-
жит спорную норму о майнинге, которая не 
позволяет однозначно признать эту деятель-
ность выпуском цифровой валюты. Существу-
ет возможность, что майнинг будет признан 
услугами, а получение криптовалюты — опла-
той таких услуг, что нарушит прямой запрет 
закона о ЦФА, указывает эксперт.

Вместе с тем, по мнению Александра 
Бражникова, если в России будет правильно 
легализован бизнес майнинга, то в течение 
года он может стать призером по производ-
ству криптовалюты в мире. Он отметил, что, 
по оценкам РАКИБ, в стране около 8 млн гра-
ждан погружены в криптоиндустрию — это 
и владельцы криптовалюты, и те, кто участ-
вует в ее майнинге.

Полина Смородская

Потребители перестали витать в облаках
Сервисы хранения данных растеряли частные деньги

В 2020 году российский рынок 
 потребительских сервисов облачно-
го хранения данных (ОХД), таких как 
iCloud и «Яндекс.Диск», упал на 9%, 
до 8,9 млрд руб. Такие сервисы чаще 
 всего используют для хранения фо-
тографий и видео, но в период пан-
демии люди меньше ходили на меро-
приятия и путешествовали, поэтому 
их потребность в хранении снизилась, 
объясняют эксперты. Не видят боль-
ших перспектив рынка и вышедшие 
на него операторы связи. Корпора-
тивный  сегмент ОХД на порядок боль-
ше. Он  может быть менее маржиналь-
ным, но, по словам участников рынка, 
« прибыль более предсказуема».

В исследовании агентства TelecomDaily, 
с которым ознакомился „Ъ“, говорится, что 
рынок потребительских сервисов ОХД в 2020 
году сократился на 9%, до 8,9 млрд руб. Наи-
большую долю получил «Яндекс.Диск» с 30%, 
опередив iCloud от Apple (23,4%), «Облако Mail.
ru» (17,6%), Dropbox (14%) и Google.Drive (8%). 
Исследование проводилось на основе дан-

ных открытых источников, участников рын-
ка и опроса 2 тыс. респондентов в декабре.

Общее число пользователей облачных хра-
нилищ, по оценкам TelecomDaily, за год вы-
росло на 13%, до 75 млн человек, но количе-
ство клиентов, которые платят, снизилось на 
9,87%, до 7,3 млн человек. Все сервисы пред-
лагают базовый объем облака бесплатно, 
кроме того многие пользователи, например, 
электронной почты «Яндекса» или Mail.ru не 
знают, что имеют доступ к облаку, поясняет 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков, но 
учитываются в общей статистике рынка.

Проседание рынка, по мнению аналити-
ков, связано с усиливающейся ценовой кон-
куренцией и ограничениями, введенными 
в 2020 году из-за пандемии. «Снизилось чи-
сло поездок и массовых мероприятий, люди 
стали меньше снимать фото и видео, из-за это-
го упала потребность в хранении»,— пояснил 
господин Кусков. В 2021 году, по его прогнозу, 
рынок сократится еще на 2%, до 8,8 млрд руб., 
но уже в 2022 году вернется к росту в преде-
лах 3%, до 9,1 млрд руб. Развитие сегмента, по 
мнению эксперта, может стимулировать рас-

тущая конкуренция по стороны операторов 
связи, которые начли предлагать абонентам 
собственные сервисы для хранения данных.

Аудитория «Облако Mail.ru», в том числе 
платящая, по итогам 2020 года выросла, утвер-
ждает руководитель этого проекта Кирилл Иг-
натьков. По его словам, в начале самоизоляции 
из-за пандемии рост превысил 30%. Интерес 
к облачным хранилищам, по его мнению, рас-
тет, в том числе за счет более высокого качества 
съемки современных смартфонов. Показатели 
доходов в компании не раскрывают.

Перспективы в развитии таких продуктов 
есть, но спрос на платные сервисы ОХД пока 
нишевый, отметили в Tele2. В «МегаФоне» 
развивают облачное хранилище «МегаДиск», 
которое позволяет абонентам бесплатно 
хранить до 25 Гб фотографий, видео или доку-
ментов. Но реальную перспективу компания 
видит в корпоративном сегменте. С этим со-
гласны в «Ростелекоме». В МТС и «Вымпелко-
ме» не ответили на запрос „Ъ“.

Рынок облаков для частных пользователей 
значительно проигрывает в деньгах рынку пу-
бличных облачных услуг для бизнеса. По оцен-

кам «ТМТ Консалтинга», в 2020 году объем про-
даж в этом сегменте составил 93 млрд руб.

Облачное хранение данных для частных 
пользователей как отдельный продукт дав-
но перестало быть интересным, и сложно го-
ворить о высоком потенциале, подтверждает 
руководитель направления развития облач-
ных технологий Softline Юрий Новиков. Ма-
ловероятно, что на потребительский сегмент 
переключат внимание ориентированные на 
B2B-рынок провайдеры, соглашается дирек-
тор по развитию «Крок» «Облачные серви-
сы» Сергей Зинкевич. По его словам, маржи-
нальность одного проекта в B2C значительно 
ниже, чем в проекте для крупного корпора-
тивного сегмента.

Маржинальность облачных сервисов в B2B 
может оказаться ниже, чем в сегменте B2C 
из-за скидок корпоративным клиентам за 
объем, возражает руководитель направления 
Intelligent Cloud & Infrastructure Accenture 
в России Евгений Филатов. Однако, призна-
ет он, в корпоративном сегменте «более пред-
сказуемая прибыль».

Дмитрий Шестоперов
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Генпрокуратура выявила 6 тыс. 
нарушений, связанных со сдел-
ками при заключении дого-
воров лизинга транспортных 
средств с физическими лицами. 
Участники рынка и юристы уже 
несколько лет стремятся обра-
тить внимание регуляторов на 
эту проблему и ускорить при-
нятие изменений в закон о ли-
зинге. Это позволило бы разра-
ботать правоприменительную 
практику для защиты потреби-
телей и улучшения репутации 
отрасли в целом.

Генпрокуратура 9 февраля оз-
вучила итоги проверок, проведен-
ных в 2019–2020 годах. В частности, 
было выявлено более 6 тыс. наруше-
ний в сфере потребительского кре-
дитования, а именно использования 
недобросовестными компаниями 
механизма обратного лизинга транс-
портных средств. «Законная схема 
предполагает передачу гражданам 
в лизинг ранее принадлежавших 
им транспортных средств на услови-
ях аренды с правом последующего 
выкупа,— отмечается в сообщении 
ведомства.— Вместе с тем псевдо-
лизинговые компании заключают 
с потребителями кабальные догово-
ры, по условиям которых заемщики 
должны выплатить сумму, в несколь-
ко раз превышающую стоимость, за 
которую передали автомобиль ли-
зингодателю». При этом в случае даже 
незначительного нарушения обяза-
тельств по уплате платежей граждане 
лишаются права на свое имущество.

• Обратный лизинг — это вид сдел-
ки, при которой лизингополучатель 
одновременно выступает и продав-
цом лизингового имущества. То есть 
организация или физлицо продает 
свое имущество (например, автомо-
биль) лизинговой компании и однов-
ременно заключает с ней договор, 
по условиям которого получает 
это же имущество в аренду.

Проблема обратного лизинга не 
нова: Общероссийский народный 
фронт (ОНФ) еще в начале 2019 года 
обратился в ЦБ и Минфин с предло-
жением запретить использование 
схемы обратного лизинга в отноше-
ниях с потребителями-физлицами. 
В сентябре уже 2020 года СРО «МиР», 
НП «Лизинговый союз» и ОНФ обра-
тились к председателю Госдумы Вя-
чеславу Володину с просьбой уско-
рить прохождение законопроекта, 
но он так и не прошел второе чтение.

Участники лизингового рынка 
и эксперты согласны, что деятель-
ность псевдолизинговых компаний 
наносит ущерб репутации всего рын-
ка, приводит к финансовым потерям 
физлиц, поэтому необходимо внесе-
ние изменений в законодательство. 
«На рынке есть организации, называ-
ющие себя лизинговыми компания-
ми, которые де-факто предоставляют 
займы физическим лицам—непред-
принимателям в обход требований 
законодательства о потребительском 
кредитовании и о защите прав потре-
бителей, называя такие займы „воз-
вратным лизингом“»,— поясняет 

гендиректор ГК «ВТБ Лизинг» Дмит-
рий Ивантер. Такие мошенники не-
гативно влияют на репутацию ли-
зингового рынка, подчеркивает он. 
«Летом 2020 года Объединенная ли-
зинговая ассоциация и Лизинговый 
союз предложили изменения в ФЗ 
„О финансовой аренде (лизинге)“, на-
правленные на запрет возвратного 
лизинга для физлиц. В особенности 
по недвижимому имуществу»,— за-
мечает руководитель отдела контр-
оля и госрегулирования ГК «Аль-
фа-Лизинг» Римма Иващук.

Проблема вызвана отсутствием 
регулирования в этой сфере, уверена 
руководитель проекта ОНФ «За права 
заемщиков» Евгения Лазарева. «Если 
для потребительского кредитования 
существуют жесткие рамки — специ-
альные реестры, ограничение разме-
ра ставок и штрафов, надзор и т. д., то 
для кредитования под залог автомо-
биля не существует никаких ограни-
чений: любое лицо, любые ставки, 
любые штрафы,— поясняет она.— 
Это порождает полное беззаконие, 
особенно в наиболее бедных регио-
нах». Вызывает сожаление и ничтож-
но малое количество привлечен-
ных к ответственности лиц и размер 
штрафов, предусмотренных за неза-
конное осуществление профессио-
нальной деятельности по предостав-
лению потребительских займов, 
которое осуществляется под прикры-
тием возвратного лизинга, продол-
жает госпожа Лазарева. Ущерб, по-
несенный гражданами, исчисляется 
миллионами, а штрафы несоизмери-
мо малы, и никак не остановят нару-
шителей, продолжает она. Если за-
конопроект о внесении изменений 
в закон «О лизинге» будет принят, по-
явится регулятор, а вместе с ним и ин-
струменты для пресечения недобро-
совестных практик и защиты прав 
потребителя, заключает эксперт.

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

По словам директора департамен-
та информационной безопасности 
Росбанка Михаила Иванова, «участие 
в киберучениях — это в первую оче-
редь возможность продемонстриро-
вать регулятору свою надежность». 
В Совкомбанке также на первый 
план поставили демонстрацию ре-
гулятору своей надежности, но доба-
вили к этому и проведение проверки 
собственных процедур реагирова-
ния. Директор по безопасности По-
чта-банка Станислав Павлунин отме-
тил, что учения позволили оценить 
эффективность работы внедренных 
средств защиты и процессов реагиро-
вания на возможные кибератаки.

До последнего времени Банк Рос-
сии делал основные выводы о го-
товности банков к отражению ки-
беругроз на основании проверок. 
Проверки Банка России нацелены 
на соблюдение банками установлен-
ных требований и позволяют опре-
делить, правильно ли с точки зрения 
кибербезопасности спроектирова-
на и реализована их инфраструк-
тура. Как поясняет руководитель 
департамента кибербезопасности 
Альфа-банка Виталий Задорожный, 
«они проверяют уровень кибергиги-
ены в организации, но не позволяют 
определить, насколько эффективно 

будет действовать банк, будучи ата-
кованным». Регулярные киберуче-
ния, по его мнению, позволяют оце-
нить реакцию банка на кибератаки 
и отладить взаимодействие с Фин-
ЦЕРТ. Они также дают «реальную воз-

можность координировать развитие 
кибербезопасности в банках в мас-
штабах страны»,— уверен господин 
Задорожный.

Выступая в начале недели в Госду-
ме, первый заместитель директора 
департамента информбезопасности 
ЦБ Артем Сычев назвал киберучения 
более совершенной формой надзо-
ра по сравнению с проверками: они 
позволяют быстрее выявлять ри-
ски финансовых организаций. При 

этом Банком России по результатам 
проверок за несоблюдение требо-
ваний ИБ в последнее время было 
оштрафовано 17 банков. Как рас-
сказали „Ъ“ участники рынка, сре-
ди проштрафившихся были самые 
разные по размеру кредитные орга-
низации, и нарушения также были 
«разношерстными». «Нарушением, 
которое выявляет регулятор в ходе 
проверки, может оказаться как се-
рьезная „дыра“ в периметре инфор-
мбезопасности, так и ошибка в за-
полнении журнала учета — порой 
достаточно, чтобы в процессе его за-
полнения использовались разные 
ручки»,— отметил собеседник „Ъ“.

При этом последствия для прове-
ряемых с новым подходом ЦБ уже-
сточаются. Если по итогам проверок 
выписывается штраф, то по результа-
там киберучений Банк России потен-
циально может ухудшить риск-про-
филь кредитной организации, 
указывают банкиры. А это может оз-
начать отнесение банка к худшей 
группе риска, что, в свою очередь, 
может оказать влияние на уровень 
резервов, которые ему придется со-
здавать. По сведениям „Ъ“, в этом 
году также планируется провести 
киберучения, но уже с большим ко-
личеством банков и прочих поднад-
зорных ЦБ организаций.

Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Мы примем достаточно 
жесткие решения  
по регулированию  

этого вида деятельности
— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  
о возвратном лизинге,  

на II съезде АБР 3 сентября 2020 года

Ц И Т А Т А

Курс доллара 9 февраля после 
трехнедельного перерыва опу-
скался ниже уровня 74 руб./$. 
За неделю американская валю-
та потеряла в стоимости более 
2 руб. Это происходит на фоне 
снижения доллара на мировом 
рынке и роста нефтяных цен. 
Укреплению рубля способст-
вуют продажи валюты нерези-
дентами, которые увеличивают 
вложения в российские гособ-
лигации, а также сокращение ее 
покупки Банком России.

Пятый день подряд рубль укрепля-
ет позиции против ведущих мировых 
валют. В ходе торгов 9 февраля курс 
доллара на Московской бирже опу-
скался до 73,87 руб./$, минимума с 21 
января. По итогам основной сессии 
курс остановился на 74,05 руб./$, что 
на 25 коп. ниже закрытия понедель-
ника и почти на 2,2 руб. ниже значе-
ний недельной давности. Курс евро 
завершил торги на 89,58 руб./€, что на 
1,15 руб. ниже, чем неделю назад.

Обновление трехнедельного ми-
нимума курса доллара на россий-
ском рынке произошло на фоне его 
ослабления и в мире. Индекс DXY 
(курс доллара к шести ведущим ва-
лютам) 9 февраля опускался на 0,5%, 
до 90,5 пункта, за три дня он потерял 
более 1%. Курс евро поднимался до 
$1,1212, прибавив за три дня 1,1%.

Этому способствуют неоправдав-
шиеся ожидания инвесторов отно-
сительно темпов восстановления 
экономики США. «После выхода сла-
бого отчета по рынку труда за январь 
с 5 февраля началось ослабление 
американской валюты в рамках кор-
рекции после месячного укрепле-
ния»,— отмечает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев.

Дополнительное давление на дол-
лар оказывает быстрый рост госдол-
га в США, в том числе для финанси-
рования нового пакета бюджетной 
поддержки на $1,9 трлн. «Инвесто-
ры попеременно взвешивают два 
фактора: вероятность более быстро-
го восстановления экономики США 
и методы, которыми это будет до-
стигнуто. Если бы не слабость ключе-
вых экономик еврозоны, доллар вы-
глядел бы еще слабее, но в текущей 
ситуации говорить о его полноцен-

ной нисходящей коррекции слиш-
ком рано»,— отмечает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

Американская валюта быстрее 
всего теряет позиции к валютам раз-
вивающихся стран, отмечают ана-
литики. По данным Bloomberg, за 
три дня курсы большинства валют 
emerging markets выросли к долла-
ру на 0,6–1,7%, при этом рубль приба-
вил почти 2%, а за пять дней — почти 
3%. Уверенному укреплению рубля 
способствовала поддержка со сторо-
ны рынка энергоносителей, где бли-
жайший фьючерс на нефть марки 
Brent закрепился выше уровня $60 
за баррель, обновив годовой макси-
мум, говорит главный аналитик ПСБ 
Богдан Зварич.

Высокий интерес к рублю отмеча-
ется со стороны международных ин-
весторов, которые конвертируют ва-
люты для покупки ОФЗ. В последние 
дни аналитики отмечали рост спро-
са нерезидентов к долгосрочным су-
веренным бумагам, которые стали 
очень привлекательными после кор-
рекции в январе (см. „Ъ“ от 9 февраля). 
«В пользу рубля играет уменьшение 

покупок валюты ЦБ в рамках бюд-
жетного правила — с 5 февраля ежед-
невные покупки составляют 2,4 млрд 
руб. против 7,1 млрд руб. в январе»,— 
отмечает господин Васильев.

В ближайшие дни укрепление ру-
бля может продолжиться, но участ-
ники рынка сомневаются в его 
устойчивости. По мнению Богдана 
Зварича, в случае дальнейшего улуч-
шения внешней конъюнктуры курс 
доллара может протестировать и уро-
вень 73 руб./$. Однако волатильность 
геополитической премии в рубле, 
по мнению Владимира Евстифеева, 
мало предсказуема, поэтому текущая 
тенденция рубля к восстановлению 
позиций на среднесрочном горизон-
те не вызывает доверия. Тем более 
что новая администрация Белого 
дома сохраняет воинственную рито-
рику в отношении России и продол-
жает угрожать новыми санкциями. 
Тем не менее, считает господин Евс-
тифеев, возможное снижение курса 
доллара до 73–73,5 руб./$ может пре-
доставить хорошую возможность для 
покупки валюты на среднесрочную 
перспективу.

Виталий Гайдаев

Доллар теряет в рублях
На российскую валюту скинулись нефть, ЦБ и нерезиденты

К О Н Т Е К С Т И Н В Е С Т О Р Ы  П О Ш Л И  В  Б И Т К О Й Н 

9 февраля курс биткойна впервые в истории превысил уровень $48 тыс. По данным 
агентства Reuters, цена криптовалюты достигала отметки $48,22 тыс., что на 7,5% 
выше значений закрытия понедельника. На динамику повлияли сообщения о том, 
что Tesla вложила $1,5 млрд в биткойн и рассматривает его использование в качест-
ве платежного средства. С начала недели капитализация цифровой валюты выросла 
более чем на 23%, до $870 млрд. Взрывной рост курса биткойна, по словам руково-
дителя отдела анализа данных CEX.IO Broker Юрия Мазура, стал драйвером для все-
го рынка криптовалют. Вторая по уровню капитализации криптовалюта Ethereum вы-
росла с начала недели на 12%, риппл (XRP) прибавил почти 16%. «Не исключено, 
что следующая волна поднимет котировки биткойна до $50 тыс., и это может слу-
читься до конца февраля»,— отмечает господин Мазур. Виталий Гайдаев

17 банков
было оштрафовано ЦБ 
по результатам 
проверок  
за несоблюдение 
требований 
информационной 
безопасности

Госдума 10 февраля в третьем 
чтении рассмотрит законопро-
ект, который позволяет аресто-
вывать имущество лиц, контр-
олирующих большинство фи-
нансовых организаций с отри-
цательным капиталом, по за-
явлению Банка России. Если 
закон будет принят, то уже 
с июля ЦБ получит возмож-
ность привлекать их бенефи-
циаров к субсидиарной ответ-
ственности. По мнению экспер-
тов, мера «скорее психологиче-
ская», но она сможет позволить 
регулятору уже с первых дней 
отзыва лицензии принимать 
меры в отношении недобросо-
вестных финансистов.

Рассмотрение проекта поправок, 
внесенных в Госдуму в феврале 2020 
года в окончательном, третьем чте-
нии, назначено на 10 февраля. Их 
цель в том, чтобы арбитражный суд по 
заявлению ЦБ мог принимать пред-
варительные обеспечительные меры 
в виде ареста денежных средств, цен-
ных бумаг и недвижимости лиц, 
контролирующих кредитную, стра-
ховую организации или НПФ, при от-
рицательной величине капитала.

Документ уже прошел второе чте-
ние. При этом после вступления зако-
на в силу регулятор обновит перечень 
контролирующих лиц финорганиза-
ций, следует из него, поскольку в про-
екте уточняется определение таких 

лиц по международным стандартам 
финансовой отчетности. В список по-
падут не только те, кого сама органи-
зация признала контролирующим, 
но и те, кого таковым считает регуля-
тор. Активы, на которые налагается 
арест, в объеме не смогут превышать 
объем средств, который может по-
крыть отрицательный капитал и вос-
становить его до минимальных нор-
мативных значений.

С 2013 года нарушения требова-
ний к капиталу значились среди 
причин отзыва лицензий свыше 140 
банков.

Сейчас заявления о привлече-
нии к субсидиарной ответственно-
сти подаются конкурсным управ-
ляющим обанкротившихся банков 
в лице Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ). По оценке руководите-
ля направления «Банкротство» фир-
мы «Рустам Курмаев и партнеры» Оле-
га Пермякова, мера эта (получение 
ЦБ возможности привлекать контр-
олирующих лиц к субсидиарной от-
ветственности) «дополнительная» 
и «скорее психологическая». «Как по-
казывает арбитражная практика, ка-
ждое дело о банкротстве банков так 
или иначе заканчивается привлече-
нием к субсидиарной ответственно-
сти бенефициаров банков,— заклю-
чает он.— Скорее всего, ЦБ за счет 
этого хочет сократить путь до при-
влечения банкиров к ответственно-
сти, пропустить этап выполнения 

всех формальностей со стороны АСВ 
и чуть ли не с первых дней» после от-
зыва лицензии иметь возможность 
принимать меры».

Если законопроект примут, то он 
может привести «к положительным 
тенденциям в целях предотвраще-
ния крупномасштабных мошенни-
ческих действий и вывода капита-
ла, однако для этого еще потребуется 
очень глубокое и продуманное ад-
министрирование», говорит совет-
ник АБ ЕПАМ Елена Авакян. В про-
тивном случае, предупреждает она, 
«это может обострить центробежные 
силы в финансовом секторе, что мо-
жет привести к вытеснению мелких 
и средних банков из России».

Расширение мер, которыми регу-
лятор может воспользоваться при ра-
боте с проблемными банками, может 
позволить ему повысить отдачу про-
цедур по возмещению потерь, кото-
рые возникают при дефолте финан-
совой организации, считает старший 
директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Валерий Пи-
вень. «Однако надо учитывать, что 
причиной возникновения отрица-
тельного капитала могут быть, на-
пример, и реальные проблемы в эко-
номике, реализация бизнес-риска 
и т. п. В такой ситуации убыток, по-
несенный акционерами, уже мо-
жет быть для них весьма существен-
ным»,— предупреждает эксперт.

Ольга Шерункова

На нет и активов нет
Активы бенефициаров финорганизаций  
с отрицательным капиталом пойдут под арест

руб./$руб./€

КАК МЕНЯЛИСЬ КОТИРОВКИ ВЕДУЩИХ ВАЛЮТ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (РУБ.)
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Враг будет разбит, 
победа будет за банком

Прокуратура пошла  
от обратного
В лизинге автомобилей обнаружены кабальные договоры
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Рынки новых и подержанных 
легковых автомобилей восста
новятся до докризисного уров
ня не ранее 2022 года, полага
ют аналитики «Авто.ру». В 2021 
году продажи как новых, так 
и подержанных автомобилей, 
вероятнее всего, сократятся. На
иболее проблемным станет вто
рое полугодие, согласны экспер
ты: эффект льготного кредито
вания и дефицита машин будет 
исчерпан, и клиенты станут от
казываться от покупок на фоне 
роста цен.

Рынок новых легковых автомо-
билей в 2021 году упадет в базо-
вом сценарии на 3,4%, до 1,4 млн 
штук, прогнозируют аналитики 
«Авто.ру» (они оценивают данные 
по регистрациям автомобилей). 
Этот сценарий предполагает, что 
в первом полугодии рынок пока-
жет позитивную динамику за счет 
реализации отложенного спроса, 
сформировавшегося из-за дефици-
та машин в 2020 году. После того как 
дефицит будет окончательно устра-
нен этой весной, продажи начнут 
сокращаться.

Оптимистический сценарий 
предполагает рост рынка за счет 
льготных автокредитов — до 
1,6 млн машин, что сопоставимо 
с уровнем докризисных 2018–2019 
годов. В 2020 году льготный кредит 
стало возможно получить на маши-
ны ценой до 1,5 млн руб. (вместо 
1 млн руб. прежде), что расширило 
список доступных моделей. Впро-
чем, признают в «Авто.ру», на фоне 
резкого роста цен на машины вы-
бор вновь сократится. Кроме того, 
«из-за высоких требований по лока-
лизации автомобилей не все моде-
ли дешевле этой планки попадают 
под действие госпрограмм», кон-
статируют аналитики. Отметим, что 
и финансирование льготного авто-
кредитования в 2021 году в разы 

ниже, чем годом ранее (8,87 млрд 
руб. против 17 млрд руб.). Положи-
тельное влияние на спрос также 
может оказать доступ к «дешевым» 
кредитам при сохранении ключе-
вой ставки ЦБ или ее снижении, 
считают в «Авто.ру».

Негативный сценарий предус-
матривает падение рынка на 13%, 
до 1,25 млн машин, что соответст-
вует уровню 2016 года. Сценарий 
предполагает ухудшение экономи-
ческой ситуации, продолжение де-
вальвации рубля, а также рост цен 
на автомобили на фоне повышения 
ставок утильсбора. В «Авто.ру» от-
мечают, что в таком случае на фоне 
снижения доходов россияне отка-
жутся от покупки или обновления 
автомобилей, «на что указывает 
рост среднего срока эксплуатации 
личного транспорта». По данным 
«Автостата», средний срок владения 
автомобилем в 2020 году вырос на 
2,2%, до 4,8 года.

Рост срока владения новыми ав-
томобилями означает дефицит лик-
видных подержанных машин на 
вторичном рынке, говорят в «Авто.

ру». Ажиотаж 2020 года уже значи-
тельно сократил предложение ав-
томобилей с пробегом, и нужно 
время, чтобы оно восстановилось, 
считают там. По типовому циклу 
владения, в 2021 году в продаже 
должны появиться машины, впер-
вые купленные в кризисном с точки 
зрения продаж 2016 году (1,25 млн 
штук). Согласно базовому прогнозу 
«Авто.ру», в 2021 году рынок подер-
жанных машин сократится на 1,6%, 
до 5,4 млн штук. В оптимистичном 
сценарии возможен рост на 2%, до 
5,6 млн машин, в негативном — па-
дение до 5 млн машин, то есть до 
уровня 2015–2016 годов. «По итогам 
года мы ожидаем умеренного сни-
жения продаж автомобилей и сме-
щения предпочтений потребителя 
в сторону вторичного рынка»,— го-
ворит гендиректор «Яндекс.Верти-
кали» (включает «Авто.ру») Павел 
Алешин.

Сергей Удалов из «Автостата» 
напоминает, что подержанные 
автомобили в 2020 году дорожа-
ли быстрее новых, что необычно 
и объясняется дефицитом новых 
машин. Но он будет устранен в бли-
жайшие два месяца, а цены продол-
жат расти, и в результате интерес 
к покупке автомобилей будет уга-
сать. По году «Автостат» в базовом 
сценарии ожидает падения рын-
ка на 4%, в оптимистичном — ро-
ста на 5%.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» дает прогноз в 2–5% роста 
продаж новых машин в 2021 году. 
При этом ситуация будет зависеть 
от наличия ограничений из-за пан-
демии, курса рубля и продления 
господдержки. Рынок новых ав-
томобилей, по его оценке, достиг-
нет докризисного уровня не ранее 
2022 года. По оценкам «Авто.ру», за 
исключением оптимистичного сце-
нария, это произойдет в 2023 году.

Ольга Никитина

Авторынок включает заднюю
Продажи машин быстро не восстановятся

Мы должны точно 
показать результаты 

не хуже, чем в прошлом году. 
Это задача-минимум

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга,  

о продажах автомобилей,  
в интервью «Интерфаксу»  

9 февраля

Ц И Т А Т АКак выяснил „Ъ“, ФАС и Мин
энерго собираются увеличить 
нормативы обязательных про
даж сжиженных углеводород
ных газов (СУГ) на бирже до 
7,5% с нынешних 5% на фоне ро
ста биржевых цен на этот товар 
до исторических максимумов. 
Цены растут изза увеличения 
привлекательности экспорта 
и высокого спроса изза холодов 
в Европе, а также на фоне сокра
щения отгрузок рядом произво
дителей.

Стоимость сжиженных углево-
дородных газов (СУГ) на Санкт-Пе-
тер бургск ой международной 
товарно-сырьевой бирже (СПбМТ-
СБ) выросла 9 февраля на 7%, до 
34,4 тыс. руб. за тонну, обновив 
исторический максимум 2018 года, 
свидетельствуют данные торгов. 
С начала декабря 2020 года цена на 
СУГ увеличилась более чем на 60%. 
СУГ используется как для бытовых 
нужд, так и в качестве автомобиль-
ного топлива.

На этом фоне, по данным „Ъ“, 
регуляторы пытаются заставить 
производителей СУГ продавать на 
бирже больше товара, чтобы сбить 
цены. По словам собеседников „Ъ“, 
минимальный норматив продаж 
будет увеличен в 1,5 раза — с 5% до 
7,5% от производства. В Минэнер-
го „Ъ“ подтвердили, что уже дости-
гли договоренности с ФАС о внесе-
нии таких изменений в совместный 
приказ. В ФАС не предоставили ком-
ментарий. В конце января регулято-
ры уже сообщали о намерении по-
высить норматив продаж бензина 
и дизтоплива — с 10% до 11% и с 6% 
до 7,5% соответственно.

В СИБУРе, крупнейшем произво-
дителе СУГ, отметили, что некоторое 
снижение их производства являет-
ся следствием сокращения объемов 
поставляемого на переработку сы-
рья в результате сделки ОПЕК+. СУГ 

производятся в основном из попут-
ного нефтяного газа. При этом в ком-
пании утверждают, что «в полном 
объеме исполняют обязательства по 
поставке СУГ на рынок», это касает-
ся как соглашений о прямых постав-
ках, так и выполнения норматива 
продаж через биржу. В ООО «Газпром 
ГНП холдинг» (продает СУГ группы 
в РФ) заявили, что в 2020 году про-
давали на бирже более 7,5% произве-
денного товара.

«Часть своих объемов СУГ СИ-
БУР перенаправил на загрузку „За-
псибнефтехима“, который в декаб-
ре вышел на полную мощность. Но 
там речь о чистых фракциях, а не 
топливных, которые торгуются на 
бирже. Кроме того, это было извест-
но заранее,— говорит собеседник 
„Ъ“ на рынке.— А вот авария на Ло-
косовском ГПЗ ЛУКОЙЛа и резкое 
сокращение продаж через биржу 
еще одним крупным игроком оказа-
лись неожиданностью. Совпадение 
этих факторов и вызвало ценовое 
ралли, подстегиваемое растущими 
как на бирже, так и в рознице цена-
ми на автобензины».

Гендиректор Центра отраслевых 
исследований Андрей Костин отме-
чает, что с точки зрения предложе-
ния «Газпром» снизил продажи на 
бирже в январе по сравнению с де-
кабрем 2020 года на несколько де-
сятков тысяч тонн. Также на рынке 
сказалось снижение отгрузок с ГПЗ 

ЛУКОЙЛа в Лангепасе из-за техниче-
ских проблем.

Основные причины высоких оп-
товых цен на СУГ — сокращение 
объемов поставок по прямым до-
говорам на февраль по некоторым 
производителям на 30%, высокий 
уровень экспортных котировок, 
сокращение переработки на фоне 
снижения добычи нефти в рам-
ках соглашения ОПЕК+, отмечает 
вице-президент РТС Ринат Фатта-
хов. По его мнению, если и пытать-
ся сбить цену СУГ на бирже с помо-
щью повышения нормативов, то 
надо увеличивать их вдвое — с 5% 
до 10%. По его словам, уже сейчас на 
бирже торгуется примерно 14% от 
производства СУГ.

Цены на СУГ на СПбМТСБ с на-
чала года выросли на 46%, в целом 
повторяя динамику европейских 
котировок, комментирует консуль-
тант Vygon Consulting Артем Лебед-
ской-Тамбиев. Такое значительное 
подорожание вызвано двумя факто-
рами: ростом цен на бензин на 20% 
за аналогичный период и холодной 
зимой в Европе (в Берлине темпера-
тура сейчас на 20 градусов ниже, чем 
год назад). Однако, по мнению экс-
перта, столь высокие цены на СУГ яв-
ляются скорее исключением из пра-
вил, поэтому в обозримом будущем 
стоит ожидать их коррекции.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

Регуляторы рубят СУГ
Взлет цен на сжиженный газ беспокоит ФАС и Минэнерго

«Казаньоргсинтез», единствен
ный в России производитель 
этиленвинилацетата (ЭВА), ко
торый используется в плен
ках, обуви и при выпуске кле
ев, намерен увеличить мощно
сти в 7,5 раза, до 100 тыс. тонн 
в год. Эксперты называют ЭВА 
востребованным продуктом, 
но отмечают, что успех ново
го завода будет во многом за
висеть от стабильных поставок 
сырья — этилена.

Крупнейший российский про-
изводитель полимеров и сополи-
меров этилена «Казаньоргсинтез» 
(КОС, входит в группу ТАИФ) к 2025 
году построит новое производство 
этиленвинилацетата (ЭВА, торговое 
название — сэвилен). Как сообщили 
„Ъ“ в компании, завод будет постро-
ен на уже действующей площадке 
КОС, его мощность составит 100 тыс. 
тонн ЭВА в год. Лицензиаром станет 
японская Sumitomo Chemical (вхо-
дит в Sumitomo Group). В «Казань-
оргсинтезе» не раскрывают объем 
инвестиций, но, по данным двух 
источников „Ъ“, знакомых с плана-
ми компании, вложения составят 
около $300 млн.

По качествам сэвилен похож на 
полиэтилен высокого давления, но 
обладает более высокой прозрач-
ностью, эластичностью при низких 
температурах и повышенной адге-
зией к различным материалам. Ис-
пользуется в сельском хозяйстве, 
производстве товаров широкого по-
требления и детской продукции, об-
увной промышленности, медицине 
и т. д. Лидерами по выпуску ЭВА яв-
ляются США, Китай, Южная Корея, 
Тайвань и Япония.

В России и бывших республиках 
СССР «Казаньоргсинтез» на данный 
момент является единственным 
производителем ЭВА (максималь-
ная мощность — 13 тыс. тонн в год), 
занимая 20% рынка. При этом ком-
пания выпускает исключительно 
пленочные марки, а потребность 
в остальных сегментах переработ-
ки удовлетворяется за счет импор-
та. Строительство новой установ-
ки увеличит объемы выпуска КОС 
в 7,5 раза, что позволит полностью 

покрыть спрос на рынке РФ, а также 
выйти на экспорт, поясняют в ком-
пании. При этом, говорят там, техно-
логия, которая будет использоваться 
на новом заводе, снизит себестои-
мость продукции, а также позволит 
выпускать на этой же линии, поми-
мо ЭВА, полиэтилен высокого дав-
ления.

Как отмечает глава Центра отра-
слевых исследований Андрей Ко-
стин, ЭВА — интересный и востре-
бованный продукт. По его оценкам, 
объем внутреннего рынка составля-
ет около 50 тыс. тонн в год. Наиболее 
быстро растущий сегмент спроса на 
сэвилен — производство клеев, по-
ясняет эксперт. «Учитывая бурную 
динамику в секторе жилой недвижи-
мости, строительства, ремонта и ме-
бели, можно ожидать дальнейший 
рост этого сегмента. Вместе с тем за-
явленная мощность явно избыточ-
ная по отношению к текущему состо-
янию рынка. Это традиционно для 
инвестиционных проектов ТАИФ 
в последние десятилетия»,— гово-
рит он. По словам господина Кости-
на, открытым вопросом также явля-
ется баланс этилена на КОС, то есть 
распределение между разными ви-
дами полиэтилена. Чтобы загрузить 
такие крупные новые мощности, 
компания, очевидно, рассчитывает 
на внешних поставщиков этилена, 
в первую очередь на «Нижнекамск-
нефтехим», который строит новый 
комплекс этилена на своей площад-
ке, говорит эксперт. По его мнению, 
синхронизация пусков мощностей 
по производству ЭВА и этилена явля-
ется критичной для успеха проекта.

Александр Собко из RUPEC, в свою 
очередь, считает, что строительст-
во нового производства выглядит 
оправданным, так как новые мощно-
сти полностью вытеснят с рынка им-
портируемые объемы, которые будут 
не так конкурентоспособны, как ло-
кальное производство, учитывая им-
портную пошлину в 6,5% и большее 
транспортное «плечо». Номенклату-
ра использования ЭВА велика, гово-
рит эксперт, к тому же существует 
и косвенный импорт в виде продук-
ции более высоких переделов.

Ольга Мордюшенко

«Казаньоргсинтез» 
ставит на клей
Компания планирует построить завод 
по выпуску ЭВА

Вслед за аномальным скачком 
цен на рынке электроэнергии 
в январе—июне 2019 года, при
влекшим внимание ФАС, «Со
вет рынка» (регулятор энерго
рынков) сам проверил поведе
ние игроков в сегменте рын
ка на сутки вперед (РСВ). Регуля
тор пришел к выводу, что изза 
поведения крупных генерато
ров, занижающих заявленный 
объем мощности, в 2019 году 
в отдельные дни цены выра
стали на 2,5%. Потребители оце
нивают свои потери от заниже
ния объема мощности на РСВ 
в 20 млрд руб. в год. Но аномаль
ное поведение было замечено 
и за потребителями, которым 
удавалось снижать цену в Сиби
ри в среднем до 15%. В Минэнер
го, впрочем, считают, что для 
организационных выводов рас
четов пока недостаточно.

«Совет рынка» на совещании 
9 февраля, рассказали источни-
ки „Ъ“, представил результаты мо-
ниторинга поведения игроков на 
РСВ (сектор торговли электроэнер-
гией) с июля 2019 года по сентябрь 
2020 года, содержащие вывод о том, 
что генераторов необходимо заста-
вить более точно планировать объ-
ем мощности, заявляемый на тор-
ги на РСВ. Поводом к мониторингу 
в том числе стал аномальный скачок 
цен в этом сегменте рынка в первом 
полугодии 2019 года. Тогда ФАС по-
дозревала в завышении заявок не-
сколько генкомпаний (см. „Ъ“ от 28 
октября 2019 года). Результаты рас-
следования до сих пор не названы.

Сейчас большинство генкомпа-
ний заявляют на торги следующе-
го дня неполный объем мощности, 
а затем продают остаток объема на 
балансирующем рынке непосредст-
венно в день торговли. Это влияет 
на цены: чем ниже заявленный объ-
ем, тем выше стоимость электроэ-
нергии на РСВ. По модельным расче-
там «Совета рынка» по девяти дням 
2019 года из-за поведения генерато-
ров цена РСВ в среднем завышалась 
на 2,5%. За счет этого механизма ген-
компании искусственно наращива-
ют выручку примерно на 20 млрд 
руб. в год, говорят в «Сообществе по-
требителей энергии». Чаще всего им 
пользуются крупные поставщики: 
в первой ценовой зоне (европейская 

часть РФ и Урал) в основном себя так 
вели пять неназванных компаний, 
а во второй (Сибирь) — три. Потре-
бители предложили передать эти 
выводы в ФАС. В Минэнерго заяви-
ли „Ъ“, что представитель ФАС явля-
ется членом набсовета «Совета рын-
ка» и получает там всю необходимую 
информацию. В ФАС и «Совете рын-
ка» комментариев не дали.

В «Совете производителей энер-
гии» (СПЭ, объединяет крупные 
генкомпании) „Ъ“ сообщили, что 
объем заявок по этому механиз-
му составляет «ничтожную величи-
ну» — 700 МВт в среднем по 2020 
году в первой ценовой зоне, или 
всего 0,5% от включенной генера-
ции. В СПЭ объясняют, что произво-
дители пользуются механизмом по 
объективным техническим и эконо-
мическим причинам, и говорят, что 
«не поддерживают пересмотр рабо-
ты рыночного механизма без ком-
плексного подхода к изменению 
модели рынка».

Потребители электроэнергии на-
много лучше планируют объемы 
покупки, отмечается в материалах 
регулятора. Однако в 2019 году про-
исходили отклонения в Сибири, 
и цена за девять дней в среднем была 
занижена почти на 15%. Поведение 
потребителей снизило выручку гене-
рации примерно на 16 млрд руб. за 
год, говорит источник „Ъ“ в крупной 
генкомпании. В целом выручка ген-
компаний от продаж на РСВ в 2019 
году составила 924 млрд руб., в 2020 
году — 870 млрд руб., оценивает Вла-
димир Скляр из «ВТБ Капитала».

«Никаких ограничений или 
штрафов для поставщиков не пред-
усмотрено, в то время как на потре-
бителей в случае подобных откло-
нений распределяется небаланс 
оптового рынка»,— заявили „Ъ“ 
в «Сообществе потребителей энер-
гии». В «Системном операторе» (ди-
спетчер энергосистемы) полагают, 
что имеет смысл не ограничивать 
работу механизма, а минимизиро-

вать возможность его нецелевого 
использования.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что «Со-
вет рынка» представил «модельные 
расчеты на нескольких типовых 
днях, поэтому ориентироваться на 
результаты этих расчетов для „оциф-
ровки“ проблемы представляется 
необоснованным». Для более точной 
оценки необходимо провести более 
тщательные расчеты, отмечают там. 
Аналитика «Совета рынка» может по-
мочь расследованию ФАС. «Во время 
расследования картелей ФАС в боль-
шей степени сосредоточена на пои-
ске прямых доказательств заключе-
ния соглашения,— говорит партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Сер-
гей Учитель.— Как раз именно ре-
зультат экономического анализа 
в совокупности с иными собранны-
ми доказательствами и может по-
зволить сделать однозначный вывод 
о наличии признаков согласован-
ных действий».

Полина Смертина

Генераторам прописали точность
«Совет рынка» оценил влияние их поведения на энергоцены

ДИНАМИКА БИРЖЕВЫХ ЦЕН НА СЖИЖЕННЫЕ УГЛЕВОДОРОДНЫЕ ГАЗЫ 
(РУБ. ЗА ТОННУ)   ИСТОЧНИК: СПБМТСБ.
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деловые новости

Россияне в прошлом году по-
тратили на покупку в апте-
ках популярных препаратов 
более 380 млрд руб. Больше 
всего они приобретали сред-
ства, которые считаются 
противовирусными. Ожида-
емо выросли продажи арби-
дола, ингавирина и других 
иммуномодуляторов, хотя 
эксперты сомневаются в эф-
фективности этих средств 
при лечении COVID-19. Го-
сударство также закупало 
эти препараты, но в гораздо 
меньших объемах.

На покупку сотни самых во-
стребованных препаратов рос-
сияне в 2020 году потратили 
385,3 млрд руб., что на 14% боль-
ше, чем в 2019 году. Это следу-
ет из подсчетов IQVIA, сделан-
ных по запросу „Ъ“. Ожидаемо 
потребители активно покупали 
лекарства для лечения просту-
ды и гриппа. Так, на гриппфе-
рон потрачено более 3,45 млрд 
руб., что в четыре раза боль-
ше, чем в 2019 году, на амик-
син — 3,15 млрд руб. (в два раза 
больше). Больше всего росси-
яне купили ингавирина — на 
11,12 млрд руб. против 4,6 млрд 
руб. в 2019 году. На препараты 
линейки арбидола совокупно 
израсходовано 10,75 млрд руб., 
что в 4,4 раза больше, чем в 2019 
году: такую динамику продаж не 
показал ни один из препаратов 
из топ-100.

Ажиотажный спрос привел 
и к росту выручки производите-
лей. По данным IQVIA, больше 
всего заработала «Отисифарм» — 
структура «Фармстандарта» Вик-
тора Харитонина: ее выручка от 
розничных продаж препаратов, 
вошедших в топ-100, достигла 
33,43 млрд руб., рост составил 
36% год к году. Компания зара-
ботала в основном за счет ар-

бидола и амиксина. Немецкая 
Sandoz заработала 26 млрд руб. 
(рост на 27%), в том числе за счет 
продаж отхаркивающего сред-
ства АЦЦ (на этот препарат рос-
сияне потратили более 5 млрд 
руб.). «Валента», выпускающая 
в том числе ингавирин, на про-
даже самых популярных в пан-
демию препаратов заработала 
14,67 млрд руб., или на 45% боль-
ше, чем в 2019 году. 

Рост продаж арбидола в ап-
теках превысил 300%, подтвер-
ждает директор Ассоциации 
независимых аптек Виктория 
Преснякова. В аптечной сети 
«36,6» также отметили наиболь-
ший рост продаж противовирус-
ных препаратов, иммуномоду-
ляторов и антибактериальных 

средств. Эффективность боль-
шей части препаратов, ставших 
популярными у россиян в пан-
демию, пока не доказана, в США 
и Европе они не применяются, 
говорит специалист по регуля-
торным вопросам и разработке 
лекарств Центра научного кон-
сультирования Равиль Ниязов. 
По его словам, эти препараты 
востребованы только в странах 
СНГ и частично в Китае.

Опрошенные „Ъ“ предста-
вители фармрозницы связы-
вают рост продаж иммуно-
модуляторов с агрессивной 
маркетинговой кампанией 
производителей. Так, структу-
ра «Фармстандарта» еще год на-
зад рекламировала арбидол как 
эффективный при коронавиру-

се, хотя на тот момент соответ-
ствующие исследования не про-
водились. В итоге Федеральная 
антимонопольная служба ош-
трафовала производителя на 
200 тыс. руб. за нарушение зако-
на о рекламе. Но россиян это не 
испугало: они продолжали ску-
пать препарат уже во вторую 
волну пандемии.

Государство также закупа-
ло в прошлом году препараты, 
которые граждане считают эф-
фективными при лечении CO-
VID-19, но на гораздо скромные 
суммы. По данным Headway 
Company, операторы госзаку-
пок на приобретение арбидола 
направили около 2 млрд руб., на 
ингавирин — 388,6 млн руб., на 
АЦЦ — 120 млн руб. Больше все-
го средств — 2,8 млрд руб.— го-
сударство потратило на эликвис, 
этот антикоагулянт вошел в топ-
100 популярных у россиян пре-
паратов в 2020 году (он также 
включен в международные ре-
комендации для лечения коро-
навируса). Сами граждане потра-
тили на это лекарство совокупно 
7,3 млрд руб., что на 64% больше, 
чем в 2019 году. 

«COVID-19 изменил потреби-
тельское поведение»,— конста-
тирует Виктория Преснякова. По 
ее словам, если в 2019 году спрос 
обеспечивали средства для лече-
ния заболеваний желудочно-ки-
шечного тракта и сердечно-сосу-
дистой системы, то в прошлом 
году ожидаемо — иммуномоду-
ляторы и противомикробные 
средства. В 2020 году россияне 
не жалели денег на медицин-
ские товары и услуги, подтвер-
ждают аналитики Россельхоз-
банка. По их оценкам, средний 
чек составил 2,94 тыс. руб., что 
на 11% больше, чем в 2019 году, 
и на 31% больше, чем в 2018 году.

Александр Осипов

Пандемия аптекает
Покупатели не пожалели денег на иммуномодуляторы

Эксперты, впрочем, подчеркивают, что это 
не защищает от злоупотреблений. Сотрудни-
ки Boxberry, имеющие доступ к накладной, 
могли вступить в сговор со злоумышленника-
ми, знающими об уязвимости «Авито», пола-
гает технический директор Trend Micro в Рос-
сии и СНГ Михаил Кондрашин. Об отправке 
посылки на крупную сумму знали покупатель, 
продавец, площадка продажи и сервис достав-
ки, уточняет ведущий эксперт «Лаборатории 
Касперского» Сергей Голованов. По его мне-
нию, утечка могла произойти на любом этапе.

Проблема может быть и из-за дыры в сис-
теме, полагает глава отдела информационной 
безопасности «СерчИнформ» Алексей Дрозд. 
Но корень проблемы, по его мнению, лежит 
в том, что «Авито» идентифицирует пользо-
вателей по звонку в службу поддержки. В до-
работке нуждается регламент смены данных 
в аккаунте клиента, полагает он.

Число мошенничеств с использованием 
подмены номера продолжает расти. В июне 

2020 года на это, например, жаловались кли-
енты МТС-банка, сообщал РБК. По данным ЦБ, 
80% злоумышленников, звонящих якобы от 
лица финансовых организаций, используют 
подмену номеров. И применять технологию 
становится все проще. Например, в мессенд-
жере Telegram появился бот, который позво-
ляет подменять номера исходящих вызовов 
и изменять голос (см. „Ъ“ от 4 февраля).

Практически во всех российских серви-
сах номер мобильного телефона выступает 
основным средством идентификации поль-
зователя, отмечает гендиректор Националь-
ной инжиниринговой корпорации Игорь Бе-
деров. По словам эксперта, подделав номер 
телефона человека, можно получить доступ 
к его электронной почте, социальным сетям, 
платежным системам и даже детализации его 
переговоров и перемещений. Крупные запад-
ные IT-компании, подчеркивает господин Бе-
деров, давно используют более надежные 
методы идентификации: по устройству или 
электронной генерации кода.

Юлия Степанова

Мошенников отправили 
в глубокий аккаунт

Топ-10 самых продаваемых в 2020 году в рознице препаратов
Бренд Объем продаж (млрд руб.) Динамика (% год к году)
Ингавирин  11,12 137 

Арбидол 10,76 346 

Эликвис 7,32   64 

АЦЦ 5,14   55 

Бронхо-мунал 4,23   77 

Эргоферон 4,10   49 

Гриппферон 3,45 301 

Амиксин 3,15 102 

Циклоферон 3,06   40 

Аквадетрим 2,86 116 

Источник: IQVIA.

Топ-10 фармпроизводителей по выручке от розничных продаж  
по итогам 2020 года

Компания Выручка (млрд руб.) Динамика (% год к году)
«Отисифарм» («Фармстандарт») 33,43 36 

Sandoz 26,00 27 

«Валента» 14,67 45 

Pfizer 7,32 39 

«Инфамед» 6,77 16 

«Акрихин» 5,73 28 

«Материа Медика» 4,10 33 

«Фирн М» 3,45 75 

«Полисан» 3,06 29 

«Ферон» 2,79 21 

Источник: IQVIA.

Несмотря на действующие с апре-
ля прошлого года по январь текуще-
го года ограничения на работу в офи-
сах из-за пандемии, вакантность биз-
нес-центров в крупнейшем деловом 
районе столицы «Москва-Сити» сни-
зилась, а средние ставки аренды оста-
лись на прежнем уровне. Поддержать 
рынок смогло активное развитие 
гибких офисных пространств: толь-
ко в «Москва-Сити» их объем за время 
кризиса вырос на 73%.

По итогам января в «Москва-Сити» в сред-
нем были свободны 11,5% офисных площа-
дей, сократившись с апреля прошлого года 
(момент массового перевода сотрудников на 
удаленную работу) на 2,5 процентного пун-
кта (п. п). Такие данные приводят аналити-
ки OF.ru. Другие консультанты не смогли 
оценить текущую вакантность, но предоста-
вили данные на конец 2020 года. Так, в JLL 
этот показатель на конец декабря оценива-
ют в 11,3%, говоря о годовом росте значения 
на 4,9 п. п. Динамка объясняется выводом на 
рынок в конце прошлого года башни Neva 
Towers. Но в CBRE уточняют, что на конец ян-
варя в аренду в комплексе было доступно 
только 11 тыс. кв. м из 60 тыс. кв. м.

Самый высокий уровень пустующих 
площадей, по расчетам OF.ru, сейчас в ком-
плексе City Point — 48,25%, с апреля значе-
ние выросло на 15,33 п. п. Это отчасти объ-
ясняется небольшой суммарной площадью 
объекта (15 тыс. кв. м). Из крупных объек-

тов наиболее выраженный рост вакантно-
сти показал комплекс «Башня на набереж-
ной», где это значение выросло на 6 п. п., до 
11,1%. Коммерческий директор OF.ru Миха-
ил Шнейдерман поясняет, что объект нем-
ного выбивается из общей картины из-за 
того, что ставки аренды в нем исторически 
привязаны к курсу доллара. В остальных 
объектах доля пустующих площадей увели-
чилась на 2–3 п. п.

Аналитик департамента исследований 
и аналитики Cushman & Wakefield Поли-
на Афанасьева оценивает текущий уровень 
вакантности качественных офисов в целом 
по Москве в среднем в 11,9%, что на 0,3 п. п. 
выше, чем в декабре 2020 года. Эксперт отме-
чает увеличение доли пустующих площадей 
в годовой динамике во всех крупных дело-
вых районах. Так, в районе Ленинградско-
го проспекта показатель по итогам 2020 года 
составил 11,2%, увеличившись на 2,3 п. п. 
В границах Садового кольца объем свобод-
ных офисов вырос на 2,6 п. п, до 9,1%, в пре-
делах ТТК — на 4,1 п. п., до 11%.

Директор департамента офисной недви-
жимости Knight Frank Мария Зимина оцени-
вает средние арендные ставки в «Москва-Си-
ти» по итогам прошлого года в 35–37 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год, отмечая, что значение не 
скорректировалось. В центральной части го-
рода ставки за год выросли с 40–42 тыс. руб. 
до 50–52 тыс. руб. за 1 кв. м.

Сохранить относительно низкие пока-
затели вакантности офисов в деловых кла-

стерах столицы помогла активность опе-
раторов гибких офисных пространств. 
Михаил Шнейдерман поясняет, что если 
в апреле коворкинги занимали 23,6 тыс. 
кв. м офисов в «Москва-Сити», то сейчас — 
40,8 тыс. кв. м. Эксперт добавляет, что 53% 
рабочих мест пока пустуют, но связывает 
это с тем, что некоторые объекты пока на-
ходятся в процессе стройки. Руководитель 
отдела исследований JLL Владислав Фаде-
ев подтверждает высокий интерес опера-
торов гибких офисов к сложившимся дело-
вым районам столицы: в структуре новых 
сделок в целом по Москве на их долю при-
шлось около 5%. «В деловых районах кон-
центрируется основной спрос, в то время 
как коворкинги на окраинах не востребо-
ваны»,— поясняет он.

Полина Афанасьева прогнозирует даль-
нейший сдержанный рост средней вакант-
ности на рынке. Хотя ее позицию разделяют 
не все консультанты. Директор департамен-
та офисной недвижимости Colliers Interna-
tional Наталья Боннели предполагает, что 
на фоне снятия в Москве ограничений, свя-
занных с COVID-19, часть компаний перей-
дет с удаленного формата работы обратно 
на офисный, это простимулирует спрос на 
качественные офисные помещения. «Но на 
увеличение вакантности, например в рай-
оне Ленинградского проспекта, может по-
влиять ввод в эксплуатацию новых офис-
ных проектов»,— рассуждает эксперт.

Александра Мерцалова

Коворкинги поддержали «Москва-Сити»
Гибкие офисы заполнили пустоту делового центра

На фоне вызванной пандемией само-
изоляции граждан выручка финан-
совых маркетплейсов в 2020 году ро-
сла быстрее, чем годом ранее, расска-
зали „Ъ“ в сервисах. Их клиенты чаще 
оформляли кредиты и страховые по-
лисы онлайн, а банки увеличили бюд-
жеты на продвижение своих продук-
тов на таких площадках. В 2021 году 
рост маркетплейсов продолжится, рас-
считывают участники рынка. Благода-
ря новому регулированию они смогут 
продавать не только страховые продук-
ты, как это происходит сейчас, а также 
кредиты и вклады.

Рынок финансовых маркетплейсов (он-
лайн-сервисы, размещающие данные о фи-
нансовых продуктах разных организаций на 
одной платформе) заметно вырос в 2020 году 

из-за пандемии, рассказали „Ъ“ его участни-
ки. Так, выручка группы ВБЦ (управляет од-
ноименным сервисом) в 2020 году составила 
1,56 млрд руб., показав рост на 124%, расска-
зал „Ъ“ глава группы Семен Теняев (в 2019 
году был рост на 87%).

Выручка «Банки.ру» (финансовый мар-
кетплейс для физлиц) в 2020 году выросла 
на 40%, рентабельность по EBITDA составила 
29%, говорит гендиректор компании Динара 
Юнусова. Финансовый сервис «Сравни.ру» 
не раскрывает выручку по итогам 2020 года, 
но его гендиректор Сергей Леонидов утвер-
ждает, что доходы выросли. В 2019 году вы-
ручка компании составляла 1,28 млрд руб.

На фоне ограничений, связанных с пан-
демией, увеличилась и аудитория сервисов. 
У ВБЦ посещаемость сайта в 2020 году уве-
личилась на 90%, у «Сравни.ру» — на 34%. 

«В апреле сразу после объявления локдау-
на мы фиксировали резкий рост спроса на 
покупку полисов ОСАГО онлайн и оформле-
ние ипотеки»,— рассказал господин Лео-
нидов. В 2019 году в «Банки.ру» только 14% 
клиентов покупали полисы ОСАГО онлайн, 
а в 2020 году показатель вырос до 25%, гово-
рят в компании.

Общие оценки рынка таких серви-
сов сильно отличаются. В ВБЦ говорят 
о 15–20 млрд руб. в 2020 году, в «Банки.ру» — 
о 4–4,2 млрд руб.

Финансовые маркетплейсы зарабатыва-
ют в первую очередь на «лидах» (схема, при 
которой финансовая организация платит 
маркетплейсу, если клиент переходит с его 
сайта). Такая модель способствует росту ин-
вестиций банков в продвижение на мар-
кетплейсах, отмечает замдиректора по кон-

сультациям для финансового сектора КПМГ 
в России и СНГ Ольга Бледнова. Часть серви-
сов также продают некоторые финансовые 
продукты (в том числе полисы каско и ОСА-
ГО) прямо на своей площадке.

Опрошенные „Ъ“ банки подтверждают, 
что увеличили расходы на продвижение сво-
их продуктов в интернете и, в частности, че-
рез маркетплейсы. Бюджет банка «Открытие» 
на продвижение на таких ресурсах в 2020 
году вырос на 78%, у Райффайзенбанка — на 
25%. Увеличился он у Тинькофф-банка, «Урал-
сиба» и Росбанка, рассказали в кредитных 
организациях. В Газпромбанке, ХКФ-банке 
и «Русском стандарте» бюджеты на маркет-
плейсы не увеличивали.

В 2021 году одним из драйверов роста 
рынка станут принятые в июле 2020 года 
законопроекты о маркетплейсах, полага-

ют участники рынка. Новое регулирование 
предполагает, что маркетплейсы с лицен-
зией ЦБ смогут продавать не только страхо-
вые продукты, как сейчас, но также кредиты 
и вклады.

Новые возможности, по мнению Сергея 
Леонидова, приведут к кратному увеличению 
числа пользователей таких сервисов. По оцен-
ке господина Теняева, рынок может вырасти 
на 50%, Динара Юнусова ожидает 15–20%.

На фоне расширения полномочий финан-
совых маркетплейсов этим сегментом заин-
тересовалась и Московская биржа, сообщал 
„Ъ“ 10 июля 2020 года. Там планировали запу-
стить собственный маркетплейс, на котором 
первыми доступными продуктами станут 
банковские вклады и сервисы накопления.

Валерия Лебедева,  
Ольга Шерункова

Граждане закупились в финансовых супермаркетах
Доходы и посещаемость маркетплейсов растут

Государственная КМКР, которая зани-
мается производством минеральной 
воды «Ессентуки» совместно с «Аква 
инвестом» Владимира Евтушенко-
ва и Михаила Якобашвили, нашла но-
вого потенциального партнера. Те-
перь КМКР планирует создать дистри-
буторский бизнес с владельцами став-
ропольского завода минеральных вод 
«Рокадовская». Наличие нескольких 
поставщиков осложнит продвижение 
продукта, предупреждают эксперты.

Владелец месторождений минераль-
ных вод государственное АО «КМКР» обра-
тилось в Федеральную антимонопольную 
службу с ходатайством о даче предваритель-
ного согласия на приобретение 51% в ООО 
«КМКР-Дистрибьюшен». Сообщение опубли-
ковано в базе решений службы. «КМКР-Ди-
стрибьюшен» учреждено в Ессентуках в но-
ябре 2020 года. Как следует из ЕГРЮЛ, 51% 
компании принадлежит ООО «Рокадовская», 
которое управляет одноименным заводом 
минеральных вод в Ставропольском крае; 
остальное — у Ахмеда Эстамирова. Мощ-
ность «Рокадовской» — 800 тыс. бутылок 
в сутки, сказано на сайте предприятия. По 
собственным данным, завод выпускает воду 
под брендами «Ессентуки целебная», «Нагут-
ская-26», «Ессентукский бювет», Unica. Через 
ООО «Завод минеральных вод „Октябрь-А“» 
предприятием владеют Ислам и Хасан Эста-
мировы. В 2018 году «Октябрь-А» подозревал-
ся в поставках контрафактной минеральной 
воды «Ессентуки» №17, писали СМИ.

КМКР уже принадлежит 25% другого круп-
ного производителя минеральной воды 
в Ставропольском крае — ООО «Холдинг 
Аква». Компания добывает и разливает мине-
ральную воду под брендами «Ессентуки» №4 
и №17, «Нагутская» и «Славяновская». Еще 75% 
«Холдинг Аква» владеет ООО «Аква инвест», где 
по 33,33% у структуры АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова и Михаила Якобашвили, 
сына экс-владельца «Вимм-Билль-Данна» Да-
вида Якобашвили. Еще 5% «Аква инвеста» при-
надлежит ООО «Людани» Никиты Шашкина, 
которого называют зятем экс-полпреда прези-
дента в Северо-Кавказском федеральном окру-
ге Александра Хлопонина. Остальные 28,33% 
контролирует АО «Гисар», чьим владельцем 
в ЕГРЮЛ указан Валерий Ковалев.

Исполнительный директор КМКР Евге-
ний Левицкий говорит, что компания пла-
нирует приобрести 51% в «КМКР-Дистри-
бьюшен» после получения одобрения совета 
директоров. По его словам, совместное пред-
приятие займется реализацией брендов «Ес-
сентуки» №4, №17, «Ессентуки целебная», 

«Нарзан», «Славяновская» и «Нагутская». Учас-
тие КМКР позволит обеспечить контроль со 
стороны государства на всех этапах движе-
ния продукта от скважины до прилавка и га-
рантии качества, подчеркнул топ-менеджер. 
Источники „Ъ“ на рынке уточняют, что речь 
может идти о разливе брендов на мощностях 
«Рокадовской». Гендиректор «Рокадовской» 
Виктор Адамов отказался от комментариев.

Как предполагает один из собеседников 
„Ъ“, у «Холдинг Аква» не будет уникальных 
прав на «Ессентуки», и компании придется 
конкурировать с «Рокадовской» в том числе 
по цене. Гендиректор и совладелец Famous 
Amazing Brands (бренды Vanilla Flight и Anar-
chy) Антон Стельмаков говорит, что эксклю-
зивный доступ к дебиту скважины позволяет 
гарантировать качество минеральной воды, 
а в случае нескольких пользователей обес-
печить такой контроль будет сложно. Испол-
нительный директор «Русбренда» Алексей 
Поповичев добавляет, что наличие несколь-
ких поставщиков «Ессентуков» может услож-
нить продвижение бренда на рынке, так как 
для дистрибуторов становятся бессмыслен-
ными инвестиции в маркетинг, которые по 
факту будут продвигать и продукцию конку-
рента. Кроме того, такая ситуация только за-
путает потребителя, добавляет он.

Гендиректор «Холдинг Аква» Святослав 
Вильк подчеркнул, что компания остается 
единственным официальным производите-
лем вод «Ессентуки №4» и «Ессентуки №17». 
Он добавил, что за три года сотрудничества 
с КМКР сторонам удалось внести огромный 
вклад в борьбу с контрафактом, который мно-
го лет бесконтрольно поставлялся на прилав-
ки магазинов. «Уверены, что общее дело будет 
продолжено»,— передал топ-менеджер.

Анатолий Костырев

«Ессентуки»  
разливают по заводам
У минеральной воды множатся поставщики

Ц И Т А Т А

Рынок («Ессентуков».— „Ъ“)  
был очень фрагментированным 

и очень контрафактным
— Давид Якобашвили,

бизнесмен,  
в интервью газете «Ведомости»  

в январе 2020 года
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На Netflix вышел фильм «Мал-
кольм и Мари» — хроника стоми-
нутной семейной ссоры, которую 
разыгрывают в стильных инте-
рьерах Зендея и Джон Дэвид Ва-
шингтон. Режиссер и сценарист 
Сэм Левинсон с первых кадров 
напрашивается на сравнение 
своей ленты с работами Майка 
Николса и Джона Кассаветиса, 
но, как считает Юлия Шагельман, 
до заданной самому себе высо-
кой планки не дотягивается.

алкольм и Мари», 
как и вышедший в январе на HBO 
Max «Локдаун» Дага Лаймана, родил-
ся от карантинной скуки. Когда про-
изводство популярнейшего сериала 
«Эйфория» встало на паузу, его шоу-
раннер Сэм Левинсон всего за шесть 
дней написал сценарий для глав-
ной звезды шоу — Зендеи. На роль 
ее бойфренда и спарринг-партнера 
по психологическим играм позва-
ли Джона Дэвида Вашингтона, для 
съемок, продолжавшихся чуть более 
двух недель, арендовали Caterpillar 
House близ города Кармель в Кали-
форнии — частный дом выдающей-

ся красоты, удостоенный множества 
архитектурных наград. В результате 
каждый кадр картины, снятый по-
стоянным оператором «Эйфории» 
Марцелем Ревом на черно-белую 

35-миллиметровую пленку, похож 
на рекламный разворот в глянцевом 
журнале — из тех, где громкие име-
на фотографа и моделей привлекают 
больше внимания, чем рекламируе-
мый товар.

Еще одна масштабная тенден-
ция, в рамках которой создают-
ся такие фильмы, как «Малкольм 
и Мари», появилась задолго до пан-
демии. Если в первые 120 лет суще-

ствования кино снимали в основ-
ном белые для белых и про белых, 
а всем остальным отводились вто-
ростепенные роли, то сейчас новые 
лица отвоевывают себе старые жан-
ры: ромкомы, боевики и такие, как 
эта, разговорные драмы, в которых 
красивые люди выносят друг другу 
мозг под легкую джазовую музыку, 
демонстрируя широту — или узость, 
тут уж как повезет — диапазона сво-
их актерских возможностей.

В основе сценария — случай 
из жизни. В 2018 году на премьере 
фильма «Нация убийц» Левинсон за-
был поблагодарить свою жену и по-
стоянного продюсера Эшли. Однако 
он прекрасно отдает себе отчет, что 
в наше время истории белых парней 
из привилегированных семей (отец 
Сэма, Барри Левинсон — режиссер 
«Человека дождя» и «Тутси», облада-
тель «Оскара», в общем, настоящая 
голливудская аристократия) сегодня 
никому особо не интересны. Поэто-
му герои «Малкольма и Мари» — тем-
нокожие, и расовая карта в фильме 
разыгрывается почти непрерывно.

Как будто предвидя вопросы, ко-
торые могут возникнуть по этому 
поводу, Левинсон заставляет Мал-
кольма — начинающего режиссе-

ра, вернувшегося вместе со своей 
девушкой Мари домой с успешной 
премьеры,— произносить восьми-
минутные диалоги о критиках, ко-
торые, дескать, ничего не понимают 
в искусстве. Вечно они норовят уло-
жить творцов в прокрустово ложе 
расовой, гендерной и прочей иден-
тичности, в то время как вдохнове-
ние, подобно святому духу, что хочет, 
то и творит. Звучит это, по правде го-
воря, не слишком убедительно, хотя 
бы потому, что главной мишенью 
становится закадровая «белая жен-
щина из Los Angeles Times»: если 
цвет кожи и пол художника не име-
ют значения, то почему они так важ-
ны для критика? К тому же название 
газеты могло, конечно, быть выбра-
но случайно, но могло быть и на-
меком на критикессу этого самого 
издания, разгромившую в свое вре-
мя «Нацию убийц». В таком случае 
страстные речи о свободе творчест-
ва начинают неприятно смахивать 
на мелкую месть.

Подобных двусмысленных мо-
ментов, в которых то, что произно-
сится в кадре, противоречит тому, 
что в нем показано, в картине хва-
тает. Вот Мари, проводящая по ми-
лости режиссера половину филь-

ма в платье, состоящем в основном 
из разрезов, а вторую — в трусах 
и тонкой маечке, подчеркивающей 
соски, объясняет Малкольму, что 
его фильм был бы лучше, не раздень 
он главную героиню в ключевой 
сцене. Вот она же, 25-летняя девуш-
ка, ничего особенно не видевшая 
в жизни, кроме многочисленных 
рехабов, объясняет мужчине на де-
сять лет старше, всю жизнь прора-
ботавшему в киноиндустрии, что 
это лицемерный капиталистиче-
ский бизнес, и все, кто в нем заня-
ты, «шлюхи», и он, между прочим, 
тоже — и у мужчины, надо же, от-
крываются глаза. А вот героиня не-
выносимо фальшиво изображает 
женщину за гранью нервного срыва, 
и зрителю эта фальшь видна с пер-
вых секунд эпизода, а герой-режис-
сер почему-то верит и пугается. По-
нимает ли Левинсон иронию этих 
ситуаций или она от него ускольза-
ет? Оценив его пристрастие к сце-
нам, где любовников в кадре сим-
волически разделяют стены, двери 
и зеркала, и песням, в которых про-
певается то, что персонажи в дан-
ный момент чувствуют, белая жен-
щина из газеты «Коммерсантъ» 
склоняется ко второму варианту.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ссора в интерьере
в фильме Сэма Левинсона «Малкольм и Мари»

Вчера утром художественный ру-
ководитель «Гоголь-центра» Ки-
рилл Серебренников опублико-
вал на своей странице в Instagram 
копию письма из департамента 
культуры Москвы с просьбой по-
лучить бумажное уведомление 
о непродлении с ним контракта. 
Буквально через несколько часов 
стало известно, что Кирилла Се-
ребренникова в «Гоголь-центре» 
сменил Алексей Агранович.

а новый современ-
ный лад, постом в Instagram, Сере-
бренников не только подтвердил, 
что уходит с поста руководителя теа-
тра, но и поблагодарил — в подписи 
к фотографии — «друзей, учеников 
и врагов» за бесценный опыт, выра-
зил надежду, что театр продолжит ра-
ботать и развиваться, пожелал чле-
нам команды, которую он покидает 
не по своей воле, не впадать в уны-
ние и быть и впредь свободными.

Тем самым информация, впер-
вые попавшая на новостные ленты 
неделю назад, получила подтвержде-
ние. Вечером 2 февраля, букваль-
но в те минуты, когда в «Гоголь-цен-
тре» заканчивалось традиционное 
празднование дня рождения театра, 
информагентства (наивные могут 
считать, что это было совпадением) 
выдали информацию от учредителя 
ГБУК «Московский драматический 
театр им. Н. В. Гоголя», то есть депар-
тамента культуры Москвы, что пяти-
летний контракт с Серебреннико-
вым, подписанный бывшим главой 
департамента Сергеем Капковым 

и истекающий 25 февраля 2021 года, 
продлен не будет. Собственно го-
воря, речь, которую Кирилл Сере-
бренников произнес в конце этого 
вечера, по духу была прощальной — 
и подтверждение скорого прощания 
не замедлило явиться на свет.

Тогда журналисты бросились 
за комментариями к руководителям 
департамента и получили от ворот 
поворот: слухи не комментируем. 
Теперь это уже не слухи, а документ. 
Но нужны ли по-прежнему коммен-
тарии? После всех драматических 
перипетий злополучного «театраль-
ного дела» только у самых доверчи-
вых граждан может сохраниться 
вера в то, что судьба Кирилла Сере-
бренникова, в том числе и как худру-
ка «Гоголь-центра», решается в каби-
нетах учредителей театра. Поэтому 
и петиции, которые театральные де-
ятели собирались отправить, а хоть 
бы и уже отправили, на имя руковод-
ства департамента культуры, были 
обречены остаться без ответа. Руко-
водители культуры города, да и все-
го города тоже,— люди в высшей сте-
пени вменяемые, и предположить, 
что они по доброй воле отправили 
бы в отставку худрука одного из са-
мых передовых, самых популярных 
и самых востребованных зрителями 
театров, притом что в городе полно 
театров неуспешных, плохо посеща-
емых и вообще непонятно кому нуж-
ных, совершенно невозможно.

Собственно говоря, после 2 фев-
раля оставался один вопрос: полу-
чили ли они указание «избавиться 
от Серебренникова» или «избавить-
ся от „Гоголь-центра“». Ответ долж-
но было дать назначение преемни-
ка: будет ли это человек «изнутри», 
ценящий и понимающий значение 

«Гоголь-центра» и способный в той 
мере, в какой это возможно, про-
должить дело Кирилла Серебрен-
никова, или это будет «чужак», гото-
вый пожертвовать своей репутацией 
и в соответствии с поставленной за-
дачей разрушить художественно 
успешную театральную институ-
цию. В принципе, «производствен-
ная машина» «Гоголь-центра» ра-
ботает столь надежно, что, возьми 
власти паузу, скажем, до конца сезо-
на, на деятельности театра это могло 
бы и не сказаться роковым образом.

Но город решил не щекотать не-
рвы общественности — букваль-
но через несколько часов после 
Instagram-прощания Кирилла Се-
ребренникова пришло сообщение 
о назначении новым художествен-
ным руководителем актера и продю-
сера Алексея Аграновича. Поклон-
ники «Гоголь-центра» могут считать 
это решение как минимум меньшим 
из зол. Агранович, конечно, не впол-
не человек «изнутри» — он не ученик 
Серебренникова. Но он, безусловно, 
близкий сегодняшнему «Гоголь-цен-
тру» человек, знакомый не только 
с репертуаром, но и с закулисьем это-
го театра. Так, несколько лет назад 
он сыграл Адуева-старшего в «Обык-
новенной истории», одном из самых 
успешных спектаклей театра, потом 
принял участие в «Маленьких траге-
диях» Серебренникова.

Он практически ровесник отстав-
ленного худрука, и, хотя все-таки ас-
социируется у большинства не столь-
ко с театральным искусством, 
сколько с шоу-бизнесом, посколь-
ку был продюсером и режиссером 
церемоний открытия и закрытия 
фестивалей «Кинотавр» и «Золотой 
орел», премии Кандинского, шоу 

Данилы Козловского «Большая меч-
та обыкновенного человека» и т. д., 
его можно считать человеком близ-
кого «Гоголь-центру» круга. Кстати, 
вечер-концерт 2 февраля Серебрен-
ников и Агранович вели вдвоем — 
возможно, это было посланием, 
тогда непонятым зрителями, цере-
монией передачи власти.

Из перечня предыдущих дости-
жений Алексея Аграновича можно 
вычитать еще одну важную вещь: 
обладая широким кругом знакомств 
и связей в театральной и киносре-
де, он лоялен к власти и не считается 
«фрондером» и очевидным «несоглас-
ным». Как продюсер, он наверняка 
должен разбираться в юридических 
и финансовых проблемах — учи-
тывая, что от пристального и при-
страстного внимания надзирающих 
органов «Гоголь-центру» не избавить-
ся и после ухода Серебренникова, 
это тоже несомненный плюс. А вот 
насколько новый худрук сможет 
(и захочет) продолжать «линию Се-
ребренникова» и что захочет (и смо-
жет) внести от себя, покажет толь-
ко время — в театральных судьбах 
слишком многое зависит не толь-
ко от рациональных намерений, 
но и от расположения звезд. В любом 
случае кредит доверия Аграновичу 
со стороны власти выдан небольшой, 
минимальный из возможных: он на-
значен на должность всего лишь чуть 
более чем на один год. Фактически — 
с испытательным сроком.

Антон Барков

КАДРЫ ТЕАТР

Театральный размен
Кирилла Серебренникова в «Гоголь-центре» сменил Алексей Агранович

Скандал, меняющий лицо музы-
кальной индустрии, разразился 
на днях в США, и в его эпицентре 
оказался молодой кантри-ис-
полнитель Морган Уоллен. О его 
взлете и падении, история кото-
рого говорит о сегодняшнем по-
ложении дел в шоу-бизнесе даже 
больше, чем крушение карье-
ры Мэрилина Мэнсона, которое 
тоже происходит прямо на на-
ших глазах, рассказывает Борис 
 Барабанов.

 К антри исполняют белые ар-
тисты, но самый горячий скандал 
в этой части музыкального спект-
ра — продолжение сюжета под на-
званием Black Lives Matter. Первый 
альбом 27-летнего Моргана Уолле-
на «If I Know Me» (2018) занял первое 
место в кантри- и инди-чартах жур-
нала Billboard. Песня «Whiskey Glass-
es» была признана американским 
авторским обществом BMI лучшей 
в 2020 году. Но главный успех ждал 
Уоллена в 2021-м. Пластинка под на-
званием «Dangerous: The Double Al-
bum» (то есть буквально двойной 
альбом, что само по себе редкость) 
вышла 8 января и в первую же неде-
лю возглавила список Billboard 200. 
За три недели альбом достиг плати-
нового статуса и до сих пор держится 
на вершине чартов Billboard и Roll-
ing Stone. Девять песен кантри-му-
зыканта находятся в горячей сотне 
синглов Billboard. Поп-артистам та-
кое и не снилось.

В воскресенье, 31 января, Уоллен 
возвращался домой после вечерин-
ки. На пороге своего дома в Нэшвил-
ле он прощался с друзьями и два-
жды выкрикнул в их адрес слово 
«ниггер». 2 февраля в таблоиде TMZ 
появился видеоролик, зафиксиро-
вавший эти события. Его, предпо-
ложительно, снял кто-то из соседей. 
Уоллен поспешил публично пока-
яться: «Нет никаких оправданий для 
использования этой лексики». Но 
было поздно.

Утром 3 февраля песни Уолле-
на из своего эфира убрали более 
1,4 тыс. радиостанций. За радиове-
щателями последовала кабельная 
сеть CMT, которую называют «кан-
три-версией MTV». В это же утро из 
своих кантри-плейлистов песни 
Уоллена изъяли Apple Music и Spoti-
fy. Ассоциация кантри-музыки, ко-
торая в ноябре 2020 году наградила 
Уоллена как «лучшего нового арти-
ста», заявила о том, что удаляет кон-
тент певца со всех своих платформ. 
Уоллена не будет и в номинациях 
на ACM Awards, вручаемых Акаде-
мией кантри-музыки.

Уже во второй половине дня 
о приостановке сотрудничества 
с Уолленом сообщили рекорд-лей-
блы Big Loud и Republic Records. 
Фактически это означает остановку 
поддержки Уоллена звукозаписыва-
ющим гигантом Universal. На следу-
ющий день отношения с Уолленом 
прекратило крупнейшее концерт-
ное агентство WME. Под вопросом 
оказались выступления певца в Ев-
ропе и США в 2021 и 2022 годах.

Но «приостановка сотрудниче-
ства» — это еще не разрыв. Ком-
пании, вкладывавшие в артиста 
время и деньги, не готовы одно-

моментно порвать с «курицей», ко-
торая продолжает нести «золотые 
яйца». В считаные дни количество 
трансляций песен Уоллена на ра-
дио сократилось на 79%, но циф-
ровые продажи «Dangerous» выро-
сли примерно на 1220% — за счет 
рассерженных решением радио-
станций фанов, а также остально-
го мира, который узнал, что в кан-
три наконец-то происходит что-то 
интересное. Продажи «If I Know Me» 
выросли в 12 раз. Но, возможно, это 
временный эффект. Лейблы и циф-
ровые платформы, продолжающие 
зарабатывать на артисте-изгое, сле-
дят за тем, как складывается общий 
эмоциональный фон вокруг их фа-
ворита. А также за ситуацией с Мэ-
рилином Мэнсоном, которая мно-
гим экспертам представляется 
более серьезной.

За день до скандала с Уолленом 
были опубликованы обвинения 
в адрес Мэнсона со стороны Эван 
Рейчел Вуд, с которой его связывали 
романтические отношения с 2007 
по 2010 год. Актриса заявила, что все 
эти годы рок-музыкант применял по 
отношению к ней психологическое, 
физическое и сексуальное насилие. 
Вслед за ней аналогичные заявления 
сделали еще четыре женщины. Му-
зыкант назвал их «ужасным искаже-
нием реальности».

Лейбл Loma Vista, выпускавший 
записи музыканта, включая край-
не успешный альбом «We Are Cha-
os» (2020), объявил о прекращении 
сотрудничества с ним. Создатели 
сериала «Американские боги» ре-
шили вырезать его роль из третье-
го сезона, а команда «Калейдоскопа 
ужасов» прекратила съемки эпизо-
да с Мэнсоном. Агентство CAA заяви-
ло, что больше не будет представлять 
его интересы. Все эти решения были 
приняты до каких-либо судебных 
разбирательств, просто на основе 
устных заявлений предполагаемых 
жертв. Но самое грустное, что трав-
лю музыканта поддержали его быв-
шие друзья и коллеги: Трент Резнор 
(Nine Inch Nails), Уэс Борланд (Limp 
Bizkit) и другие. Шокирующими 
подробностями встреч с Мэнсоном 
поделились и продолжают делиться 
дамы: от рок-фанаток до певиц Элли 
Роуселл и Фиби Бриджерс. Наконец, 
менеджер музыканта Тони Сьюлла 
заявил о прекращении их сотрудни-
чества, которое длилось 25 лет.

И все же у Мэнсона слишком мно-
го фанатов по всему миру и слиш-
ком много хитов в багаже, чтобы он 
просто сгинул с радаров. То ли дело 
Уоллен. Как отмечает в своей репли-
ке в Facebook английский музыкант 
и журналист Джейк Пашкин, сло-
ва Уоллена были адресованы зна-
комым людям и не имели целью их 
оскорбить, в них даже слышна забо-
та, что-то похожее по смыслу на «бе-
реги себя, братан, мать твою». Он 
молод, он никого не унижал, не на-
силовал и не пытал. За неприемле-
мое, но все же непубличное пове-
дение он уже извинился, но сейчас 
к нему применяют то, что называет-
ся «культурой отмены». Один день — 
и человека словно и не было. Но все 
произошедшее сводится в итоге 
не к тому, что расизм — это плохо, 
а лишь к тому, что нужно следить за 
своим языком и не попадать в объек-
тив соседской камеры.

СКАНДАЛ МУЗЫКА

Платиновый изгой
Музыка берет на вооружение 
«культуру отмены»

Концерт в честь дня  
рождения  «Гоголь-центра» 
Алексей Агранович  
и Кирилл Серебренников 
вели вдвоем 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Ссоры и примирения геро-
ев, Малкольма (Джон 
 Дэвид Вашингтон) и Мари 
(Зендея), происходят 
в доме выдающейся 
 красоты  ФОТО NETFLIX

«М
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Открывающийся сегодня смешан-
ной эстафетой чемпионат мира 
по биатлону в словенской Поклю-
ке сборная России начинает, ка-
жется, в несколько более привле-
кательном статусе, чем любой 
из топовых турниров предыдуще-
го десятилетия. Она по-прежне-
му не претендует на «советскую» 
роль лидера вида, но ее январские 
результаты и форма по крайней 
мере намекают на шанс наконец 
собрать более или менее прилич-
ную коллекцию наград и даже по-
бороться за место в первой тройке 
медального зачета.

перспективах на глав-
ном биатлонном турнире сезона пра-
вильнее всего вроде бы судить по по-
казателям в тех состязаниях в рамках 
Кубка мира, что ему предшествова-
ли. И российские показатели, если 
«размазать» их ровным слоем по всем 
семи предыдущим этапам, формаль-
но не производят никакого особенно 
яркого впечатления. Такого впечатле-
ния, чтобы думать, будто словенский 
чемпионат, первое большое соревно-
вание нового десятилетия, обязатель-
но выпадет из жесткого тренда, задан-
ного десятилетием, завершившимся 
за месяц с небольшим до него.

Для отечественного биатлона оно 
было очень странным. По ходу него 
этот вид прочно вклинился в России 
в ту нишу, где, если брать востребо-
ванность у публики, узнаваемость, 
помимо него обитают разве что фут-
бол, хоккей да фигурное катание. Но 
вот с точки зрения успехов все было 
ровно наоборот. Долго имевший ре-
путацию надежного добытчика ме-
далей, российский биатлон резко 
упал в нишу малопривлекательную, 
для проблемных жанров. Именно на 
топовых турнирах — чемпионатах 
мира, Олимпиадах — он демонстри-
ровал фантастическую стабильность. 
Начиная с домашнего мирового пер-
венства в Ханты-Мансийске в 2011 
году, количество наград сборной 
России неизменно умещалось в ди-
апазоне от нуля до трех (некоторое 
время — до допингового кризиса и со-
путствующих ему санкций — исклю-
чением побыла разве что Олимпи-
ада в Сочи с четырьмя призовыми 
позициями). Причем чаще всего и до 
скромненькой верхней границы до-
тянуть не удавалось.

С победами все было совсем 
плохо. За все это десятилетие их 

у сборной России набралось четыре, 
включая «подвисшее» из-за дисква-
лификации Евгения Устюгова золото 
в мужской эстафете в Сочи. Четвер-
тую одержал в спринте на прошло-
годнем чемпионате в Антхольце 
Александр Логинов, затем взявший 
еще бронзу в преследовании: этим 
все итальянские достижения рос-
сийской команды и ограничились. 
Вышел абсолютно типичный, не пло-
хой и не хороший, для нее чемпио-
нат — пара взлетов от единственно-
го находящегося в тонусе и классом 
соответствующего ведущим зарубеж-
ным соперникам биатлониста с ито-
говым финишем где-то далеко-дале-
ко от топ-тройки медального зачета. 
При, как обычно, достаточно жест-
кой корреляции со всеми событи-
ями, что турниру предшествовали, 
то есть с ожиданиями, рожденными 
кубковыми цифрами и картинками: 
вялая сборная России вялой остава-
лась и на важнейшем из состязаний.

Так вот, цифры и картинки теку-
щего сезона без пояснений, без «пре-
парирования» сулят сборной России 

в Поклюке скорее повторение тра-
диционного сценария, нежели про-
рыв. Российских представителей нет 
ни в мужской, ни в женской десятке 
лучших в общем зачете. А четыре по-
падания на подиум — это дележ ше-
стого-седьмого места с итальянцами. 
У биатлонного авангарда — францу-
зов, шведов, немцев — таких попада-
ний намного больше. Норвежцы с 48 
вообще где-то в космосе.

Но есть нюанс. Все эти четыре ме-
дальные российские гонки — «зо-
лотые» смешанная и женская плюс 
«бронзовая» мужская эстафеты, а так-
же выигранная Александром Логи-
новым индивидуалка — пришлись 
на посленовогодний отрезок Куб-
ка мира, на три этапа — два «спа-
ренных» этапа в Оберхофе и этап 
в Антхольце. И если ограничиться 
исключительно ими, то расклад вы-
глядит совершенно иным.

В этом раскладе, основанном на 
свежих январских данных и январ-
ских ощущениях, сборная России 
подходит к чемпионату мира, на ко-
тором из-за санкций Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA) 
выступит под флагом не страны, 
а своей федерации, в не таком уж 
непривлекательном статусе. Дан-
ные — это, например, количество 
медалей, завоеванных в Оберхофе 
и Антхольце. Ну, норвежцы с фран-
цузами все-таки далеко впереди, но 
вот у шведов и немцев их тоже по че-
тыре. А по золоту сборная России их 

на голову превосходит. Немцы (меж-
ду прочим, хозяева двух этапов) вы-
играли одну гонку, шведы ничего не 
выигрывали.

Ощущения же говорят о том, что 
после Нового года прибавили — кто 
чуть-чуть, кто заметно — практиче-
ски все российские сборники, и, ска-
жем, настолько ровных четверок во 
всех трех эстафетных номерах про-
граммы чемпионата (о сингл-мик-
сте, где бегут двое, забудем) нет ни 
у кого из конкурентов. А еще о том, 
что Светлана Миронова, недавний 
середняк, вдруг, научившись не-
плохо стрелять, по скорости уже 
сравнялась с быстрейшими среди 
быстрейших, а надежность Алексан-
дра Логинова вполне может помочь 
ему обскакать слишком резвых, 
но регулярно допускающих сры-
вы охотников за основными кубко-
выми бонусами во главе с норвеж-
ским фронтменом Йоханнесом Бё. 
В общем, этот чемпионат впервые 
за бог знает сколько лет заставляет 
тех, кому сборная России небезраз-
лична, верить не в шальные и разо-
вые — благодаря своим нежданным 
озарениям, совпавшим с чужими 
провалами,— удачи, а во что-то абсо-
лютно материальное и весомое. Та-
кое, что может добросить сборную 
если не до верхушки биатлонной ие-
рархии, все еще, конечно, недосяга-
емой, то куда-то туда, где она не была 
с начала века.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Сборная России 
берет Поклюку на мушку
К мировому первенству она подошла  
в статусе претендента на борьбу за место в тройке

Во вторник на Открытом чемпио-
нате Австралии вступили в борьбу 
три ведущих российских тенниси-
ста — Даниил Медведев, Анд-
рей Рублев и Карен Хачанов. Все 
они вышли во второй круг, при-
чем Медведев, который свое по-
следнее на данный момент пора-
жение потерпел еще в октябре, 
во встрече с канадцем Вашеком 
Поспишилом, добился 15-й побе-
ды подряд. Теперь один из глав-
ных фаворитов турнира встретит-
ся с 99-й ракеткой мира Роберто 
Карбальесом Баэной из Испании.

а старт Открытого чемпиона-
та Австралии Даниил Медведев вы-
шел с тем же самым большим пре-
дохраняющим черным пластырем 
на правом предплечье, с которым он 
в воскресенье финишировал на ATP 
Cup победой над итальянцем Маттео 
Берреттини. И это немного настора-
живало, поскольку матч с канадцем 
Вашеком Поспишилом обещал полу-
читься непростым.

Фамилия 30-летнего Поспишила 
в последнее время на слуху. В прош-
лом сезоне он оказался в центре вни-
мания после того, как вместе с Нова-
ком Джоковичем перед стартом US 
Open объявил о создании Ассоциа-
ции профессиональных теннисных 
игроков — новой организации, ко-
торая по замыслу ее основателей 
призвана защищать интересы спор-
тсменов, но пока не стала серьезной 
силой. Впрочем, канадец не только 
пытается влиять на теннисную поли-
тику, но и хорошо подает. И в первую 
очередь именно подача позволила 
ему семь лет назад добраться в рей-
тинге до 25-й позиции.

Сейчас, правда, он стоит там лишь 
на 63-м месте, хотя получить столь 
опытного турнирного бойца в пер-
вом же круге турнира Большого шле-
ма даже для четвертой ракетки мира 
не лучший вариант. Другое дело, что 
возможности Поспишила все-таки 
ограничены. Его козыри примерно 
те же самые, что и у Берреттини,— 
подача плюс удар справа. Таким обра-
зом, Медведеву в условиях дефицита 
времени на подготовку к стартовому 
матчу практически не пришлось пе-
рестраиваться, и неудивительно, что 
с первых же геймов его преимущест-
во просматривалось очень четко.

Встреча продолжалась менее двух 
часов и закончилась со счетом 6:2, 

6:2, 6:4. В первом и втором сетах рос-
сиянин сделал по два брейка, а в тре-
тьей партии ему хватило одного, де-
вятого гейма, выигранного на подаче 
соперника. Свою же подачу Медве-
дев не отдал ни разу, отражая редкие 
наскоки Поспишила за счет надеж-
ной игры на задней линии и резких 
контратак. Все это говорит о том, что 
россиянин, который в последний раз 
потерпел поражение 30 октября на 
турнире в Вене, после чего выиграл 
уже 15 матчей подряд, по-прежнему 
чувствует себя уверенно.

99-я ракетка мира Роберто Карба-
льес Баэна, следующий соперник Да-
ниила Медведева, известен гораздо 
меньше Поспишила. Это типичный 
представитель испанской теннис-
ной школы, не великий талант, но 
большой трудяга, который уже выиг-
рал один титул ATP Tour и не выделя-
ется из общей массы своих соотече-
ственников, специализирующихся 
на грунтовом покрытии. Победа в че-
тырех сетах над венгром Аттилой Ба-
лажем, который стоит в классифика-
ции на пять мест выше Карбальеса 
Баэны, не дает оснований считать, 
что Медведев во втором круге столк-
нется с серьезными проблемами. На 
задней линии его преимущество оче-
видно, а каких-то тактических сюр-
призов от испанца ждать не стоит.

Попали в 1/32 финала и осталь-
ные российские теннисисты, выхо-
дившие на корты Melbourne Park во 
второй день турнира. Андрей Руб-
лев, как и предполагалось, уверен-
но переиграл немца Янника Ханф-
манна — 6:3, 6:3, 6:4. Карен Хачанов, 
проигрывая с двумя брейками в тре-
тьем сете — 2:5, сломил сопротивле-
ние малоизвестного австралийского 
обладателя wild card Александра Ву-
кича — 6:3, 6:7 (4:7), 7:6 (7:2), 6:4. Спра-
вился со своей задачей и Роман Сафи-
уллин, который в 2015 году стал пока 
единственным за всю историю рос-
сийским чемпионом юниорского 
Australian Open. В январе он прошел 
квалификацию в Дохе, а теперь вы-
играл свой первый матч в основных 
сетках турниров Большого шлема, 
сломив сопротивление более опыт-
ного белоруса Ильи Ивашко,— 6:4, 
6:3, 6:4. Таким образом, с учетом Асла-
на Карацева, решившего задачу вы-
хода во второй круг в понедельник, 
туда пробились все пять россиян, 
участвующих в мужском одиночном 
разряде. И это само по себе уже мож-
но считать достижением.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Первый круг — 
без потерь
Пять российских теннисистов  
вышли в 1/32 финала Australian Open

Международный олим-
пийский комитет (МОК) 
осудил высказывания гла-
вы оргкомитета Олимпи-
ады-2020 в Токио Йоси-
ро Мори, заявившего, что 
женщины слишком мно-
го говорят. Эти слова при-
знаны непозволительны-
ми и противоречащими 
принципам МОК. Тем не 
менее МОК ни словом не 
обмолвился о необходи-
мости отставки господина 
Мори. По словам источни-
ков в правительстве Япо-
нии, власти страны прямо 
запретили ему подавать 
в отставку, полагая, что 
такой шаг сильно испор-
тил бы репутацию Игр. 
К тому же 83-летний функ-
ционер, в 2000–2001 го-
дах занимавший пост пре-
мьер-министра Японии, 
является политическим 
тяжеловесом, на котором 
многое завязано в олим-
пийском проекте.

о вторник Междуна-
родный олимпийский ко-
митет официально отреаги-
ровал на имевший место на 
прошлой неделе инцидент, 
в ходе которого глава оргко-
митета Игр-2020 в Токио Йо-
сиро Мори публично заявил, 
что женщины слишком бол-
тливы. Позиция господина 
Мори названа непозволи-

тельной и противоречащей 
принципам МОК. В органи-
зации также напомнили, 
что остаются приверженца-
ми гендерного равенства. 
Однако ни слова о том, что 
МОК хотел бы видеть на по-
сту руководителя оргкоми-
тета Игр-2020 другого чело-
века, в заявлении нет.

Скандал разразился по-
сле того, как Йосиро Мори 
в ходе заседания оргкоми-
тета Токио-2020 (по иронии 
судьбы оно было посвяще-

но реформе структуры, в ре-
зультате которой 40% мест 
в ней должны получить жен-
щины) сказал, что увеличе-
ние женского присутствия 
в спортивных организаци-
ях приводит к затягиванию 
заседаний. Это, по его мне-
нию, вызвано тем, что жен-
щины очень много говорят 
и каждая считает своим дол-
гом высказаться. В качест-
ве иллюстрации Йосиро 
Мори вспомнил время, ког-
да он возглавлял Японскую 

федерацию регби. По его 
словам, после того как в ру-
ководстве структуры появи-
лись женщины, заседания 
управляющих органов ста-
ли длиться вдвое дольше.

Реакция на слова госпо-
дина Мори получилась 
очень острой. По сообще-
ниям японских СМИ, в ор-
гкомитет поступило более 
5,5 тыс. жалоб от граждан. 
Кроме того, почти полты-
сячи волонтеров отказа-
лись работать на олимпий-

ских объектах. Многие из 
протестующих требовали 
отставки Йосиро Мори. Но 
он ограничился лишь при-
несением публичных изви-
нений.

Как утверждают источ-
ники Reuters в правящей 
Либерально-демократиче-
ской партии Японии, ру-
ководство страны сразу по-
ставило господину Мори 
условие, согласно которому 
об отставке не может быть 
и речи. По словам источни-
ков, Йосиро Мори с его глу-
бокими связями как в поли-
тических (в 2000–2001 годах 
он был премьером Япо-
нии), так и в спортивных 
кругах считается одним из 
ключевых лиц, способных 
обеспечить успешное про-
ведение Олимпиады. Источ-
ники уверены, что господин 
Мори по-прежнему пользу-
ется мощной поддержкой 
как в правительстве стра-
ны, так и в МОК. А сотрудни-
ки самого оргкомитета на 
условиях анонимности от-
мечают, что Йосиро Мори 
единственный, кто может 
напрямую решать вопросы 
не только в правительстве 
Японии, но и, что зачастую 
важнее, быстро урегулиро-
вать сложности, возникаю-
щие на региональном уров-
не. Без этого об успешном 
проведении Олимпиады 
можно и не думать.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Йосиро Мори признали слишком болтливым
МОК осудил высказывания главы оргкомитета Токио-2020

Победа Александра  
Логинова в индивидуаль-
ной гонке на январском 
этапе Кубка мира  
в Ант хольце говорит  
о том, что к мировому  
первенству он набрал  
хорошую форму и готов  
побороться за медали   
ФОТО NORDICFOCUS/GETTY IMAGES

Заявление главы оргкомитета Токио-2020 Йосиро Мори о том,  
что женщины слишком болтливы, не нашло поддержки  
в Международном олимпийском комитете  ФОТО  AP Победив канадца Вашека Поспишила в трех партиях, Даниил 

Медведев стал одним из пяти российских теннисистов, вышед-
ших во второй круг Открытого чемпионата Австралии  ФОТО  AFP
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Первый круг Australian Open
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 7)—Янник Ханфманн (Германия) 6:3, 6:3, 6:4. Даниил Медведев (Россия, 
4)—Вашек Поспишил (Канада) 6:2, 6:2, 6:4. Карен Хачанов (Россия, 19)—Александр Вукич (Австралия) 6:3, 6:7 
(4:7), 7:6 (7:2), 6:4. Алексей Попырин (Австралия)—Давид Гоффен (Бельгия, 13) 3:6, 6:4, 6:7 (4:7), 7:6 (8:6), 6:3. 
Раду Албот (Молдавия)—Роберто Баутиста (Испания, 12) 6:7 (1:7), 6:0, 6:4, 7:6 (7:5). Рафаэль Надаль (Испания, 2)—
Ласло Дьёре (Сербия) 6:3, 6:4, 6:1. Фабио Фоньини (Италия, 16)—Пьер-Юг Эрбер (Франция) 6:4, 6:2, 6:3. Роман 
Сафиуллин (Россия)—Илья Ивашко (Белоруссия) 6:4, 6:3, 6:4. Маттео Берреттини (Италия, 9)—Кевин Андерсон 
(ЮАР) 7:6 (11:9), 7:5, 6:3. Стефанос Циципас (Греция, 5)—Жиль Симон (Франция) 6:1, 6:2, 6:1.

Женщины. Гарбинье Мугуруса (Испания, 14)—Маргарита Гаспарян (Россия) 6:4, 6:0. София Кенини (США, 4)—
Мэддисон Инглис (Австралия) 7:5, 6:4. Белинда Бенчич (Швейцария, 11)—Лорен Дэвис (США) 6:3, 4:6, 6:1. Людмила 
Самсонова (Россия)—Паула Бадоса (Испания) 6:7 (4:7), 7:6 (7:4), 7:5. Джессика Пегула (США)—Виктория Азаренко 
(Белоруссия, 12) 7:5, 6:4. Светлана Кузнецова (Россия)—Барбора Стрыцова (Чехия) 6:2, 6:2. Элина Свитолина 
(Украина, 5)—Мария Боузкова (Чехия) 6:3, 7:6 (7:5). Екатерина Александрова (Россия, 29)—Мартина Тревизан (Ита-
лия) 6:3, 6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 6)—Джасмине Паолини (Италия) 6:0, 6:2. Эшли Барти (Австралия, 1)—Данка 
Ковинич (Черногория) 6:0, 6:0. Кайя Юван (Словения)—Джоанна Конта (Великобритания, 13) 4:6, 2:0, отказ. Ольга 
Данилович (Сербия)—Петра Мартич (Хорватия, 16) 7:5, 3:6, 6:4.
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